
ПРОЕКТ Полиция получит 
право доставлять пьяных 
в вытрезвители

Добавят 
трезвости

Владислав Куликов

Хозяева, уставшие от напившихся до скотского состоя-
ния гостей, получат возможность их сдать в вытрезви-
тели. Для этого достаточно будет вызвать полицию и 
написать заявление. Кроме того, патрули будут подби-
рать на улице бесчувственно пьяных и тоже доставлять 
в вытрезвители.

Правительство подготовило положительный отзыв 
на проект поправок в закон о полиции, дающий стра-
жам порядка соответствующие полномочия. Напом-
ним, чуть раньше правительство поддержало инициа-
тиву, разрешающую регионам открывать сеть вытрез-
вителей.

По словам разработчиков проекта, каждый год на 
улицах замерзают насмерть 8 — 10 тысяч пьяных гра-
ждан, не сумевших дотянуть до дома. В целом же по 
причинам, так или иначе связанным с алкоголем, 
гибнут более 50 тысяч граждан. В прошлом году за 
девять месяцев в рамках профилактической работы 
нарядами полиции было выявлено 180 тысяч чело-
век, которые так сильно приняли на грудь, 
что уже не могли самостоятельно передви-
гаться.

ПРАВО Правительство 
одобрило законопроект 
о блокировке сайтов 
живодеров

Зверское кино

Наталья Козлова

В Думе этой осенью скорее всего успеют рассмотреть 
законопроект о досудебной блокировке контента с ин-
формацией о жестоком обращении с животными. Пра-
вительство его одобрило.

Автор документа — председатель Комитета по эко-
логии и охране окружающей среды Владимир Бурма-
тов. 

Законопроект расширяет список оснований для 
включения в единый реестр доменных имен, указате-
лей страниц сайтов в интернете, содержащих запре-
щенную к распространению в России информацию. 
Если закон примут, а шансы на это велики, то новым 
основанием станет наличие информации, содержащей 
материалы о жестоком обращении с животными.

Сегодня в интернете , к сожалению, нетрудно найти 
сайты этих, ну очень мягко говоря, плохих граждан, 
которые хвастаются убийством или издевательствами 
над животными.  Часть создателей такого «кино» ба-
нально психически нездоровы, это люди, которых надо 
лечить,  другие из-за кучи комплексов таким образом 
пытаются доказать свою «крутизну».  

С такими должны разбираться полиция и 
суды.

КОНТРОЛЬ Счетная палата 
раскрыла схему ухода 
от повышения зарплат  

Нет должности — 
нет прибавки

Евгений Гайва

Работодатели переводят социальных работников на 
другие должности, чтобы не повышать им зарплату, 
выявила Счетная палата (СП) по результатам анализа 
госпрограммы «Социальная поддержка граждан».

Повышение зарплат заложено в подпрограмме 
«Модернизация и развитие социального обслужива-
ния населения». Средняя зарплата социальных работ-
ников, включая сотрудников медицинских организа-
ций, должна была достичь 100 процентов от среднего 
уровня оплаты труда в регионах еще в 2018 году. По-
ставленная указами президента задача повышения 
зарплат соцработникам до средней по региону не вы-
полнена, констатировали в контрольном ведомстве.

По данным Росстата, в первой половине 2019 года 
значение показателя составило 86,6 процента. Риск не-
достижения планового значения связан с ухудшением 
экономической ситуации в субъектах РФ, указали в 
Счетной палате. 

В условиях, когда, с одной стороны, зарплаты надо 
повышать, а с другой — когда на это нет денег или их не 
хотят найти, некоторые работники социальных учре-
ждений теперь занимают, например, должности «рабо-
чих бюро бытовых услуг» или «специалистов по соци-
альной работе». А они не подпадают под действие пре-
зидентских указов.  Другие сотрудники переместились 
на должности вспомогательного персонала. Неудиви-
тельно, что численность собственно социаль-
ных работников продолжает сокращаться, от-
мечают в Счетной палате.

ТОЛЬКО В «РГ» Александр Бастрыкин: В криминалистическом 
центре СКР создан банк ДНК-данных

Матрица улики

Владимир Емельяненко, 
Ольга Игнатова

Е
сли врач-педиатр во время  
профилактических осмо-
тров детей и подростков 

обнаружит у них признаки рас-
стройств, которые могут быть 
связаны с употреблением пси-
хотропных веществ, он должен 
направить их к психологу-на-
ркологу для диагностики.

С 15 октября  вступил в силу 
приказ Минздрава России, ко-
торый вводит это правило.  Это 
Порядок проведения профилак-
тических медицинских осмо-
тров несовершеннолетних. 

Также в этом документе ука-
зано, что педиатры теперь долж-
ны выявлять группы риска раз-
вития психических расстройств 
у детей с 2-летнего возраста. Но 
такой скрининг можно прово-
дить только с помощью анкети-
рования родителей. В процессе 
общения с мамой и папой до-
ктор проверяет все возможные 
риски. 

И если заподозрит что-то не-
ладное — даст родителям на-
правление на осмотр ребенка 
врачом-психиатром. То есть по-
явился еще один способ на ран-
них стадиях выявить различные 
отклонения в поведении детей. 
Ведь чем раньше это будет сде-
лано, тем лучше. 

Но не будет ли это считаться 
вмешательством в личную 
жизнь ребенка и семьи? «У нас 
любое медицинское вмеша-
тельство проводится только с 
согласия  пациента, — напоми-

нает директор Национального 
научного центра наркологии — 
филиала Центра психиатрии и 
наркологии им. В.П. Сербского 
Минздрава России Татьяны 
Клименко. — Только когда тре-
буется экстренная помощь или 
человек находится без созна-
ния, решение о его спасении 
принимает врач,  но и там есть 
свои нюансы. Начнем с того, 
что сами профилактические ос-
мотры — дело добровольное. 
Врач, в том числе и педиатр, мо-
жет направить пациента к узко-

му специалисту, в данном слу-
чае к психиатру-наркологу или 
психиатру. Но направление — 
это своего рода рекомендация. 
Насильно нельзя никого заста-
вить пойти полечиться или об-
следоваться. Особенно когда 
речь идет о детях. Взрослый па-
циент должен дать свое добро-
вольное согласие на обследова-
ние у психиатра или нарколога. 
А за детей до 15 лет такое согла-
сие должен дать один из родите-
лей или законный представи-
тель».

Но, как советует Татьяна 
Клименко, конечно же,  родите-
ли должны насторожиться, если 
врач   объясняет им, что с их ре-
бенком что-то не так и хорошо 
бы сдать дополнительные ана-
лизы или пройти психологиче-
ские тесты. К сожалению, гово-
рит эксперт, на практике боль-
шинство родителей отказыва-
ются верить докторам. И пока 
никаких мер воздейст-
вия на таких мам и пап 
не предусмотрено. 

Наталья Козлова

П
редседатель След-
ственного комите-
та Александр Ба-
стрыкин представ-
л я е т  ч и та т е л я м 
«Российской газе-
ты» банк ДНК-дан-
ных, созданный в 
Криминалистиче-

ском центре СКР.

Александр Иванович, Крими-
налистический центр След-
ственного комитета — одно 
из самых закрытых подразде-
лений вашего ведомства. Рас-
скажите, как он работает.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Сотрудники 
Криминалистического центра 
оперативно выезжают на места 

преступлений, оказывают пра-
ктическую и методическую по-
мощь в проведении первона-
чальных следственных дейст-
вий. Создан ряд мобильных 
групп из высококвалифициро-
ванных криминалистов. Они ра-
ботают 24 часа в сутки посмен-
но, и при получении оператив-
ной информации немедленно 

вылетают в любую точку не 
только Российской Федерации, 
но порой даже в горячие точки 
за ее пределами.

По всей России использует-
ся более 450 передвижных кри-
миналистических лаборато-
рий, которые позволяют со-
трудникам незамедлительно 
выезжать на места происшест-

вий. И в этом году будут прио-
бретены еще 11 передвижных 
лабораторий.

Наши специалисты работа-
ли на местах взрывов газа в жи-
лых домах городов Шахты и 
Красноярск, катастрофы Ан-
148 «Саратовских авиалиний» 
в Московской области, аварий-
ной посадки самолета SSJ 100 
компании «Аэрофлот» в аэро-
порту Шереметьево, крупного 
ДТП в Калужской области. Спе-
циалистами Главного управле-
ния криминалистики была ока-
зана практическая помощь по 
уголовным делам о преступле-
ниях, совершенных террори-
стическими организациями в 
Сирийской Арабской Респу-
блике в отношении российских 
военнослужащих, по обвине-

нию бывшего министра Откры-
того правительства Михаила 
Абызова в хищении в особо 
крупном размере и других.

Насколько серьезно измени-
лась сегодняшняя криминали-
стика?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Сегодняш-
ние технологические и экспер-
тные возможности позволяют 
нам делать то, что ранее было 
просто невозможно. Уже сейчас 
криминалисты способны обна-
ружить все возможные следы 
преступления, исследовать их и 
получать важные про-
цессуальные доказа-
тельства.

МИНЗДРАВ Педиатрам дано право при подозрении, что ребенок 
употребляет  наркотики, направлять его на осмотр к психиатру
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Александр Бастрыкин: Ни одно 
резонансное преступление не рас-
следовать без криминалистов.

А К Ц Е Н Т

Следы рук изымаются на каждом 
третьем преступлении. Полученные 
сведения мы аккумулируем в единый 
ДНК-учет Следственного комитета 

Австралийский доллар 43,4684
Азербайджанский манат 37,8749
Армянский драм** 13,4565
Белорусский рубль 31,3652
Болгарский лев 36,2244
Бразильский реал 15,5758

Венгерский форинт** 21,3103
Вон Республики Корея*** 54,1819
Гонконгский доллар* 81,9138
Датская крона* 94,8438
Доллар США 64,2548
Евро 70,8473

Индийская рупия** 90,0129
Казахстанский тенге** 16,4978
Канадский доллар 48,5748
Киргизский сом** 91,8478
Китайский юань* 90,7772
Молдавский лей* 36,7801

Новый туркменский манат 18,3848
Норвежская крона* 70,3499
Польский злотый 16,4895
Румынский лей 14,9045
СДР   88,0644
Сингапурский доллар 46,8534

Таджикский сомони* 66,3104
Турецкая лира 10,8741
Узбекский сум**** 68,0665
Украинская гривна* 25,8685
Фунт стерлингов   81,3402
Чешская крона* 27,4335

Шведская крона* 65,4532
Швейцарский франк 64,3256
Южноафриканский рэнд* 43,3949
Японская иена** 59,2838

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.10.19

Федор Лукьянов: 
Почему Россия 
 извлекает выгоду 
из развития 
 ситуации в Сирии

Михаил Швыдкой: 
Даже лучшим умам 
не удалось разгадать 
тайну смерти. Да и 
возможно ли это?

Для продажи 
«красивых» номеров 
ГАИ предлагает 
выставлять их 
на госуслугах
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США: человек подозрительно 
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Насильно никого нельзя лечить 
или обследовать. Особенно, когда речь 
идет о детях до 15 лет. Согласие на это 
должен дать один из родителей 
или опекун

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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ПАРЛАМЕНТ О причинах 
блокировки счетов будут 
сообщать

Платеж 
без сюрпризов

Татьяна Замахина

Россияне нередко попадают в неудобную ситуацию: 
при попытке расплатиться за покупку или перевести 
деньги оказывается, что средства заблокированы. А че-
ловека об этом уведомить «забыли». Госдума приняла 
в первом чтении законопроект, который позволит 
исключить такие инциденты.

Документ вводит для операторов платежных си-
стем  обязанность информировать граждан о блоки-
ровке денежных средств на их счетах и о ее причинах 
— сделать это необходимо непосредственно в день 
блокировки. Как указали глава Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий Аксаков и его соавто-
ры,  в последнее время участились случаи отказа в 
обслуживании клиентов. Платежные системы не-
редко прибегают к блокировке в случаях, если подо-
зревают проведение мошеннических операций. При 
этом оператор нередко отказывается объяснить при-
чины такого решения. 

Как рассказал на заседании член комитета по фин-
рынку Андрей Козенко, в первом квартале этого года 
заблокировано 400 тыс. учетных записей на общую 
сумму 1,4 млрд рублей. Клиент, по его словам, может 
обнаружить, что денежные средства недоступны, а 
восстановить доступ оперативно нельзя. Зачастую 
надо ехать в отделение платежной системы, а они не 
расположены на каждом углу.

Положительные отзывы на законопроект получены 
от правительства и Центробанка, которые рекомендо-
вали устранить ряд замечаний ко второму чтению. 

РЕШЕНИЕ Госдума 
одобрила новые 
компенсации для жертв 
недобросовестных 
застройщиков

Выплаты 
за «квадраты»

Татьяна Замахина

Госдума приняла закон о распространении механиз-
мов защиты обманутых дольщиков на тех из них, кто 
входит в жилищно-строительные кооперативы (ЖСК).

Сегодня такие участники долевого строительства 
не имеют права на компенсацию в случае недобросо-
вестных действий застройщика.

Члены ЖСК в случае банкротства горе-строителей 
смогут получить компенсацию из бюджета Фонда за-
щиты прав граждан — участников долевого строитель-
ства. При этом данная выплата не должна быть меньше 
суммы, которую гражданин уплатил за квартиру, и тех 
взносов, которые он дополнительно делал в течение де-
ятельности ЖСК. При назначении компенсации будут 
исходить из рыночной стоимости жилья. В добавок к 
этому выплата возмещения по требованиям, предус-
матривающим передачу машино-мест и нежилых по-
мещений, будет осуществляться в размере цены, упла-
ченной членом ЖСК.

Во втором чтении депутаты одобрили важную по-
правку. Новые нормы должны будут коснуться всех 
членов ЖСК, вне зависимости от того, когда коопера-
тив был создан. Редакция первого чтения предусма-
тривала выплату возмещения только членам коопера-
тивов, созданных до 1 июля 2019 года.

Как подчеркнул один из авторов законопроекта, 
спикер Госдумы Вячеслав Володин, нововведение обес-
печит равные права всех граждан, пострадавших от 
действий недобросовестных участников жилищного 
рынка. «Мы приняли решение распространить нормы 
закона на все ЖСК вне зависимости от даты их созда-
ния. Это справедливо — с июля появилось уже несколь-
ко новых кооперативов, и люди, вошедшие в них, также 
имеют право на компенсацию», — пояснил спикер.

Закон должен вступить в силу через 10 дней после 
официального опубликования. Первые возмещения 
могут начать выплачиваться уже в декабре этого года 
благодаря тому, что средства уже заложены и поступи-
ли из федерального бюджета в фонд, пояснил глава Ко-
митета Госдумы по природным ресурсам, собственно-
сти и земельным отношениям Николай Николаев.

Согласно пояснительной записке, на российском 
рынке действует 260 ЖСК с объемом незавершенного 
строительства около 1,5 миллиона квадратных метров. 
Из них 132 кооператива создано для достройки про-
блемных объектов за застройщиков-банкротов. При 
этом большая часть таких ЖСК не имеет средств для 
завершения строительства. Общая площадь объектов, 
строительство которых остановлено, составляет около 
350 тысяч квадратных метров, а количество участни-
ков таких ЖСК превышает 6 тысяч человек. 

ВИЗИТ Владимир Путин провел переговоры с наследным 
принцем Абу-Даби

Знаки внимания

Кира Латухина, 
Абу-Даби 

И
з саудовской столи-
цы Эр-Рияда прези-
дент России отпра-
вился с государст-
венным визитом в 
О б ъ е д и н е н н ы е 
Арабские Эмираты. 
В Абу-Даби Влади-
мир Путин заявил, 

что Москва готова содейство-
вать сотрудничеству в космиче-
ской сфере и работать над даль-
нейшим облегчением визового 
режима.

У трапа российского лидера 
встретил наследный принц Абу-
Даби, заместитель Верховного 
главнокомандующего Воору-
женными силами ОАЭ Мухам-
мед бен Заид Аль Нахайян. Сей-
час он фактически глава госу-
дарства в связи с серьезными 
проблемами со здоровьем у пре-
зидента ОАЭ. Такой прием — 
высшая честь.

Переговоры прошли в прези-
дентском дворце «Каср аль-Ва-
тан». Сюда Путин направился в 
сопровождении патрульных ма-
шин с надписью кириллицей 
«ДПС» — тоже знак особого вни-
мания. 

Затем лимузин «Аурус» 
встретил кавалерийский эскорт 
с флагами, тем временем само-
леты раскрасили небо в цвета 
российского триколора. Про-
звучал 21 залп из артиллерий-
ских орудий.

У входа во дворец Путина 
снова встретил наследный 
принц Абу-Даби, который успел 
добраться раньше — видимо, на 
вертолете, чтобы вновь оказать 
гостю высокие почести. В ро-
скошном здании уже собрались 
сотни эмиратцев в красочных 
одеждах, с российскими флага-
ми, в том числе и дети, чтобы 
приветствовать гостя.

Путин и Аль Нахайян побесе-
довали с эмиратскими космо-
навтами. Российский лидер на-
звал наследного принца боль-
шим другом России, а тот зая-
вил, что отправка космонавта 
из его страны на МКС стала 
историческим достижением и 
«реализацией давней мечты 
основателя нашего государст-
ва». 

Космонавты заявили, что 
если бы не поддержка россий-
ского президента, этого бы не 
случилось. «Если бы не наша 
дружба, этого бы не произош-
ло», — пояснил Путин, говоря и 
про Аль Нахайяна.

«Даже за то короткое время, 
которое было связано с пере-
движением из аэропорта сюда, 
в официальную резиденцию, из 
окна автомобиля уже видно, как 

быстро развивается ваша стра-
на и как внешне она выглядит 
все лучше и лучше», — похвалил 
российский лидер. 

Он также отметил успешное 
развитие двусторонних отно-
шений, а также плотную коор-
динацию по глобальным и реги-
ональным вопросам, по Сирии, 
Ливии, Йемену, ситуации в Пер-
сидском заливе. Налажено взаи-
модействие по линии МИД, со-
ветов безопасности, спецслужб 
и министерств обороны.

ОАЭ лидируют среди стран 
Персидского залива по объемам 
торговли с Россией. В 2018 году 
товарооборот увеличился на 3,6 
процента и составил почти 1,7 
млрд долларов. Путин поблаго-
дарил Аль Нахайяна за личную 
поддержку партнерства РФПИ и 
фонда «Мубадала», которые 
совместно инвестируют в рос-
сийскую экономику. «Эти инве-
стиции составили уже 2,3 млрд 
долларов. Но и ваши российские 
партнеры вас не подводят: до-
ходность от этих инвестиций су-
щественно превышает анало-
гичные показатели на рынках 
других стран», — сравнил он.

Россия и ОАЭ продолжают 
координацию усилий и полити-

ки на мировых рынках углево-
дородов — в том числе благодаря 
соглашению «ОПЕК плюс», про-
должил Владимир Путин. Идет 
работа в области автопрома. На 
новый уровень вышло сотруд-
ничество по освоению космоса 
— состоялся успешный полет 
эмиратского космонавта на 
МКС. «Готовы и далее оказы-
вать ОАЭ необходимое содейст-
вие в космической отрасли, 
включая такие направления, 
как спутниковая навигация и 
запуски аппаратов на космиче-
скую орбиту», — заверил прези-
дент РФ.

ОАЭ — популярное направле-
ние для российских туристов. В 
прошлом году рост турпотока 
составил 23 процента и наши 
туристы потратили свыше 1,3 
млрд долларов. «Сопоставимо с 
объемом нашего товарооборо-
та», — сравнил Путин и подчер-
кнул пользу, которую принесла 
взаимная отмена визовых тре-
бований, пообещав и дальше 
«двигаться по этому направле-
нию».

Президент России пожелал 
здоровья главе ОАЭ. В свою оче-
редь Аль Нахайян передал от 
него теплые братские приветст-
вия. «Для ОАЭ ваш визит — 
честь, это исторический ви-
зит», — сказал наследный принц 
Абу-Даби, а «братские, друже-
ские, стратегические отноше-
ния с Россией — приоритет».

В ходе визита были подписа-
ны меморандумы о взаимопо-

нимании по сотрудничеству в 
сфере энергетики и в области 
использования атомной энер-
гии в мирных целях. А также 
ряд соглашений в сфере нефти 
и газа, соглашение о сотрудни-
честве между РФПИ и фондом 
«Мубадала» по реализации 
нацпроектов, в том числе в 
сфере искусственного интел-
лекта.

На встрече с бизнесменами 
двух стран Владимир Путин  на-
помнил, что Суверенный фонд 
«Мубадала» стал одним из пер-
вых партнеров РФПИ. «Сегодня 
заключены новые сделки, речь 
идет о проектах на сумму поряд-
ка 1,4 млрд долларов», — объя-
вил он. «Мы делаем и будем де-
лать все необходимое, чтобы 
инвесторы, в том числе из ОАЭ, 
чувствовали себя на нашем 
рынке комфортно», — заверил 
Путин.

Российский лидер приветст-
вовал вхождение эмиратских 
партнеров в акционерный капи-
тал производителя автомоби-
лей «Аурус». Россия также мо-
жет обеспечить потребность 
рынка ОАЭ в продовольствии: 
речь о поставках мяса и зерно-
вых, уточнил он. 

Владимир Путин с наследным прин-
цем Абу-Даби Мухаммедом бен 
Заидом Аль Нахайяном перед нача-
лом консультаций.

А К Ц Е Н Т

ОАЭ лидируют среди стран Персидского 
залива по объемам торговли с Россией

СОВФЕД 

Валентина 
Матвиенко 
предложила 
принять 
декларацию о 
парламентской 
дипломатии

ТРИБУНА 
ДЛЯ ВСЕХ
Галина Мисливская, Белград

Парламентская дипломатия 
стала важным ресурсом для жи-
вого и неангажированного диа-
лога по наиболее острым про-
блемам международной по-
вестки, заявила спикер Совета 
Федерации Валентина Матви-
енко в Белграде, где прошла Ас-
самблея Межпарламентского 
союза. 

Парламентаризм в хорошем 
смысле слова «завоевал мир», а 
парламентарии становятся 
влиятельной силой, готовой 
брать на себя ответственность 
и действовать сообща ради бла-
гополучного и стабильного бу-
дущего нашей планеты, считает 
глава Совфеда. «Думаю, что 
верным шагом для дальнейшего 
повышения роли парламента-
риев в международных делах 
могло бы стать принятие Де-
кларации о парламентской ди-
пломатии, — заявила Матвиен-
ко. — Она имела бы все основа-
ния обрести историческое зна-
чение и стать основополагаю-
щим документом МПС наравне 
с Всеобщей декларацией о де-
мократии 1997 года».

Отметим, что проект декла-
рации подготовлен делегацией 
РФ наряду с двумя инициати-
вами, касающимися запрета 
односторонних санкций про-
тив стран и парламентариев. 
Все три проекта представлены 
на 141-й Ассамблее Межпар-
ламентского союза (МПС) в 
Белграде.

В этом году организация от-
мечает свое 130-летие. Сейчас в 
МПС входят парламенты 179 
стран из 193 членов ООН. 
«Наша парламентская семья 
отмечает большой юбилей. Сто 
тридцать лет назад в Париже 
состоялась историческая 
встреча парламентариев девя-
ти стран, которая положила на-
чало самому авторитетному и 
представительному парламент-
скому объединению, Межпар-
ламентскому союзу», — отмети-
ла Валентина Матвиенко в сво-
ем выступлении на юбилейной 
церемонии. Она подчеркнула, 
что с момента основания и до 
сегодняшнего дня площадка 
МПС была и остается террито-
рией конструктивного диалога 
без «выяснения отношений» и 
каких бы то ни было санкций, 
что обеспечило МПС «звание 
самой влиятельной междуна-
родной парламентской органи-
зации мира».

Действительно, пока в евро-
пейских структурах делят стра-
ны на достойные и недостой-
ные парламентской трибуны, 
МПС заботится об участии всех 
своих членов в мероприятиях 
союза. Так, например, в октя-
бре 2017 года Россия обеспечи-
ла приезд на 137-ю ассамблею в 
Санкт-Петербург даже тех за-
рубежных парламентариев, кто 
входит в ответные «стоп-ли-
сты» РФ. Также руководство 
МПС приняло решение прово-
дить свои мероприятия только 
в тех странах, которые гаранти-
руют участие всем делегатам.

«Вся история МПС пред-
ставляет собой, по сути, лето-
пись миротворчества, сотруд-
ничества и развития во благо 
человечества», — заявила глава 
Совфеда. Неслучайно, по ее 
мнению, основатель МПС Фре-
дерик Пасси в 1901 году стал 
первым в истории лауреатом 
Нобелевской премии мира. А в 
дальнейшем восемь председа-
телей и генеральных секрета-
рей МПС были удостоены этой 
высокой награды.

В день 130-летия первого за-
седания МПС в его штаб-квар-
тире в Женеве собрались пред-
седатели уже состоявшихся и 
будущих ассамблей. «Мы дого-
ворились проработать возмож-
ность создания рабочей группы 
по вопросу недопущения поли-
тических санкций и установить 
более тесные рабочие контакты 
с региональными парламент-
скими организациями, — рас-
сказала Матвиенко. — Кроме 
того, было решено проводить 
подобные многосторонние 
встречи ежегодно». 

Проект деклара-
ции подготовлен 
делегацией РФ 
и представлен 
на ассамблее

— Смотрите фото и видео 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 

В стране действует 260 ЖСК с объемом незавершенного стро-
ительства около 1,5 миллиона квадратных метров.
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Между тем 

Госдума решила отправить запросы в Генпрокуратуру, 

Следственный комитет и Центробанк в связи с неупла-

той страховщиками премий в рамках договоров стра-

хования застройщиков. По оценке депутатов, из со-

бранных страховщиками 57 млрд рублей в фонд, защи-

щающий права дольщиков, было перечислено лишь 

около 3% этой суммы — 1,8 млрд рублей. Вопрос ранее 

поднял спикер Госдумы Вячеслав Володин в ходе «пра-

вительственного часа» с вице-премьером Виталием 

Мутко. А на нынешнем заседании депутаты приняли за 

основу проект постановления на эту тему — документ  

доработают и утвердят на заседании 16 октября.

ДУМА Депутатов будут лишать 
постов за повторные нарушения

Начнут с себя

Татьяна Замахина

За повторное нарушение своих 
обязанностей депутат Госдумы 
может быть лишен руководя-
щей должности — в комитете 
или во фракции. Постановле-
ние об этом приняла нижняя 
палата парламента на своем за-
седании.

Приняв такое решение, Гос-
дума уточнила применение дей-
ствующего закона о статусе де-
путата Госдумы и члена Совета 
Федерации. А именно, внутрен-
ние процедуры нижней палаты 
были изменены в соответствии 
с требованиями действующего 
закона.

— Если мы говорим об ответ-
ственном отношении к своим 
обязанностям, то необходимо 
начинать с себя, — уверен спи-
кер ГД Вячеслав Володин.

В том случае, когда наруше-
ние совершено впервые, депута-
ту будет объявлено предупре-
ждение, объяснил он журнали-
стам суть изменений. А за по-
вторное могут лишить поста. 

— Эта информация будет пол-
ностью открыта для граждан — 
размещена на официальном 
сайте Госдумы и в «Парламент-
ской газете», — добавил предсе-
датель нижней палаты.

Такое наказание может гро-
зить народному избраннику, 
если он не предпринял действия 
по предотвращению конфликта 
интересов или разгласил слу-
жебную информацию, пояснил 
Вячеслав Володин. В этом слу-
чае речь идет о конфиденциаль-

ных данных, полученных при 
работе в парламенте.

Что касается конфликта ин-
тересов, то с этой темой связан 
целый ряд запретов и требова-
ний. Согласно закону о статусе 
парламентариев, среди их обя-
занностей — передать ценные 
бумаги в доверительное управ-

ление. Кроме того, депутаты 
должны сообщать в комиссию 
по контролю за их доходами о 
возникновении личной заинте-
ресованности при осуществле-
нии полномочий. Такие требо-
вания для депутатов ввели для 
того, чтобы они не лоббировали 
бизнес родственников, свои ин-
тересы, не отправляли депутат-
ские запросы в личных целях, 
объяснял ранее Володин.

Народным избранникам, 
среди прочего, запрещено полу-
чение подарков, которые согла-
сно нормам законодательства 
должны быть переданы в феде-
ральную собственность, не раз-
решаются и поездки за счет тре-
тьих лиц, за исключением ко-
мандировок. Не подчиняющим-
ся этим требованиям депутатам 
тоже грозит ответственность в 
виде лишения постов. 

ТЕХНОЛОГИИ Эксперимент по выдаче электронных 
паспортов может стартовать весной 2020 года 

Карта личности 
Юлия Кривошапко 

П
ерспектива появления у 
россиян электронных па-
спортов становится все 

ближе. Документ в виде карточ-
ки с чипом и мобильного прило-
жения для смартфона начнут 
выпускать в 2020 году. Детали 
эксперимента обозначены в 
разработанном минкомсвязью 
проекте указа президента. 

Обкатывать инфраструкту-
ру выпуска, выдачи и использо-
вания электронного паспорта 
будут на территории Москвы. 
«Пилот» поможет оценить эф-
фективность системы. Подго-
товку к эксперименту начнут 
уже 1 декабря. Столичные влас-
ти должны будут решить, какие 
именно услуги граждане смогут 
получать с помощью цифрового 
паспорта, а МВД — заключить 
соглашения с многофункцио-
нальными центрами, которые 
будут принимать заявления на 
выпуск и выдачу электронного 
удостоверения личности. 

В марте 2020 года должно по-
явиться мобильное приложе-
ние, связанное с бумажным па-
спортом. Позже — с 1 июля 2020 
года — начнет выпускаться кар-
точка с чипом, интегрирован-
ная с приложением. 

Ранее вице-премьер Максим 
Акимов пояснял, что на пласти-
ковый паспорт с чипом будут 
наноситься фамилия, имя и от-
чество, дата и место рождения 
человека, а также срок действия 
паспорта (сама карточка будет 

действительна в течение десяти 
лет). Кроме того, электронное 
удостоверение будет содержать 
в себе данные миграционного 
учета, СНИЛС и ИНН. Его мож-
но будет предъявлять как води-
тельские права.

Идея электронного паспорта 
не нова. Национальные ID-кар-
ты (аналог предлагаемого элек-
тронного документа) — это эво-
люционный путь развития па-
спортов в мире, рассказал «РГ» 
Игорь Грицаев, замдиректора по 
коммерческим вопросам ФГБУ 
НИИ «Восход». В европейских 
странах внедрение началось с 
2000-х годов. Такие документы 
уже есть практически во всех 
странах СНГ. Технология опро-
бована и подтвердила свою эф-
фективность, говорит Грицаев.

Многих граждан волнует, на-
сколько хорошо будет защищен 
цифровой документ. По словам 

Игоря Грицаева, защита элек-
тронного паспорта обеспечива-
ется как благодаря особому 
способу нанесения данных с 
применением голограмм и от-
личительных знаков на пласти-
ковой карте, так и за счет ис-
пользования российских алго-
ритмов криптографической за-
щиты информации на микрос-
хеме документа. «Данные на 
чипе подписаны электронной 
подписью РФ, что гарантирует 
их защиту от подделки. Прото-
колы доступа к информации на 
микросхеме обеспечивают их 
защиту от несанкционирован-
ного чтения. Помимо этого в 
микросхеме документа реали-
зованы криптографические ме-
ханизмы защиты данных от 
клонирования и от копирова-
ния», — пояснил Грицаев. 

Пластиковый паспорт будет содер-
жать номера СНИЛС и ИНН. 
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За первый
проступок
депутату вынесут
предупреждение
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О смертной казни
В связи с недавним убийст-

вом в Саратове девятилетней 
девочки в обществе возобнови-
лась дискуссия о возвращении 
смертной казни.

Напомню, что казнь и сегод-
ня существует как мера наказа-
ния в российском Уголовном 
кодексе. Однако ее применение 
невозможно, поскольку в 2009 
году Конституционный суд 
установил, что ни один судеб-
ный орган России не вправе вы-
носить смертный приговор. Ре-
шение Конституционного суда 
не может быть отменено ника-
ким законом и иным правовым 
актом, и для возврата смертной 
казни необходимо править 
Конституцию.

Однако я считаю, что приня-
тое решение было справедли-
вым и высшая мера наказания 
должна заменяться пожизнен-
ным тюремным заключением.

Если говорить о наказании в 
принципе, то у него есть три ос-
новные функции: предотвра-
щение путем угрозы, возмездие 
за содеянное и исправление.

Очевидно, что ни пожизнен-
ное тюремное заключение, ни 
смертная казнь не имеют ника-
кого отношения к исправле-
нию. 

Но поможет ли казнь предо-
твращать преступления? Тер-
рористов угроза расстрела точ-
но не остановит: собираясь 
устроить теракт, многие из них 
не рассчитывают дожить не 
только до приговора, но и до 
суда. Что касается маньяков, то, 
к сожалению, они тоже не пере-
станут совершать преступле-
ния из-за угрозы смертной каз-
ни. Об этом свидетельствуют и 
исследования психологов, и 
статистика разных стран мира. 
Казнь не является сдерживаю-
щим фактором даже для тех, 
кто берет взятки. Это отчетли-
во видно на примере Китая.

Следующий вопрос: являет-
ся ли цивилизованная казнь 
полноценным возмездием за 
то, что творят маньяки и терро-
ристы? Чикатило, зверски 
убивший более 50 человек, сов-
сем недолго пробыл в тюрьме, а 
потом получил пулю в затылок 
и умер мгновенно. Это вряд ли 
можно считать адекватным 
возмездием. 

В таких случаях пожизнен-
ное тюремное заключение, ког-
да человек тоже обречен на 
смерть, но на медленную и в ка-
менном мешке, с точки зрения 
его психологического состоя-
ния, может оказаться гораздо 
более мощным возмездием, не-
жели смертная казнь. Неслу-
чайно многие смертники заяв-
ляют, что предпочли бы рас-
стрел вечному пребыванию в 
заточении.

Таким образом, никаких 
преимуществ перед пожизнен-
ным заключением смертная 
казнь не имеет. Но у нее есть 
очевидные изъяны.

Первый изъян — это возмож-
ные судебные ошибки. Нашей 
стране ли не знать, как люди 
могут быть расстреляны либо 
по недоразумению, либо по на-
ветам, а затем реабилитирова-
ны. 

Мы помним, как иногда вме-
сто маньяков казнили невинов-
ных: например, в 1980 году 
вместо серийного убийцы Ми-
хасевича расстреляли другого 
человека. Если бы тогда приго-
варивали к пожизненному за-
ключению, то у этого осужден-
ного по ошибке был бы шанс 
освободиться и обнять своих 
родных.

Второй изъян заключается в 
том, что сферу применения 
смертной казни очень сложно 
ограничить. Если она будет 
разрешена в отношении манья-
ков, убивающих несовершен-
нолетних, то вскоре появятся 
требования расстреливать и 
тех, кто сажает подростков на 
наркотики, потом тех, кто кра-
дет деньги на строительстве 
детских онкологических цен-
тров, поскольку это тоже ведет 
к смерти детей, а дальше смер-
тная казнь может распростра-
ниться и на другие экономиче-
ские статьи. 

Я категорически против это-
го. Убежден, что пожизненное 
тюремное заключение — более 
правильная мера наказания по 
сравнению со смертной 
казнью. 

Другое дело, что совершен-
но справедливо ставятся вопро-
сы об отмене возможности 
условно-досрочного освобо-
ждения пожизненно осужден-
ных через 25 лет и об обяза-
тельном привлечении таких за-
ключенных к труду: они долж-
ны зарабатывать на себя сами, 
а не жить за счет общества. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

РЕСУРСЫ Европа будет наращивать потребление газа, но в дефиците не останется

Баллон взят на изготовку
Роман Маркелов

Е
вропейским потребите-
лям может угрожать не-
хватка газа, полагает гла-

ва одной из крупнейших немец-
ких энергетических компаний 
Uniper Андреас Ширенбек. Ско-
рее всего, ЕС в связи с этим бу-
дет закупать у России все боль-
ше не только трубопроводного 
«голубого топлива», но и сжи-
женного природного газа (СПГ), 
допускает он. Однако до серьез-
ного дефицита газа в Европе в 
ближайшие десятилетия точно 
не дойдет. Вероятно, россий-
ский СПГ пока не будет и се-
рьезно конкурировать на евро-
пейском рынке с американским 
— напротив, его могут закупать 
и сами США.

По мнению Ширенбека, в 
перспективе дефицит газа в Ев-
ропе может достичь 300 милли-
ардов кубометров в год. Глава 
Uniper строит свой прогноз в 
том числе и на том, что добыча 
собственного газа на континен-
те снижается (а не только растет 
его потребление). В первую оче-
редь, по его словам, речь идет о 
сокращении добычи в Великоб-
ритании и Норвегии, создаю-
щем заметный разрыв между 
спросом и предложением.

Прогнозу Ширенбека по не-
хватке газа, вероятно, суждено 
сбыться, однако до этого долж-
но пройти не одно десятилетие, 
считает директор Фонда разви-
тия права и медиации ТЭК Алек-
сандр Пахомов. Так, по итогам 
2018 года страны Евросоюза 
импортировали порядка 390 
миллиардов кубометров газа, а 
всего внутри ЕС было потребле-
но 550 миллиардов кубометров, 
и это было первое снижение по-
казателя за последние три года 
(в прошлом году потребление 
снизилось на 3,4 процента). На 
долю российского трубопро-
водного газа на европейском 

рынке при этом пришлось 36,7 
процента, и по объективным 
прогнозам к 2030 году она 
должна вырасти до 38 процен-
тов, говорит Пахомов.

Если отталкиваться от про-
гнозов Минэнерго США, то 
страны ЕС, а также Норвегия, 
Швейцария и Исландия смогут 
нарастить потребление газа на 
9,7 процента только к 2050 году. 
Если прогноз приблизительно 
верный, то это означает, что ЕС 
будет потреблять не менее 605 
миллиардов кубометров в год. 
Во многом это связано с доста-
точно эффективным развитием 

в ЕС направлений по выработке 
энергии из возобновляемых 
источников (ВИЭ), подчеркива-
ет Пахомов. Таким образом, за-
явления о столь высоком дефи-
ците газа, по мнению аналити-
ка, пока стоит считать преуве-
личенными.

Но ЕС в любом случае посте-
пенно будет наращивать вну-
треннее потребление газа, уве-
рен Пахомов. Так, оптовые цены 
на газ в Европе сейчас низкие. А 
чем дешевле становится газ, тем 
менее выгодным становится 
строительство новых мощно-
стей ВИЭ, стоимость которых 

пока не может в полной мере 
конкурировать с газом, указы-
вали ранее в Аналитическом 
центре при правительстве РФ.

Частично этот спрос покро-
ют поставки по находящемуся в 
финальной стадии строительст-
ва газопроводу «Северный по-
ток — 2». Заявления Ширенбека 
можно рассматривать и как вер-
бальную поддержку проекта 
(Uniper — один из его инвесто-
ров). В последнее время «Север-
ный поток — 2» оказался под 
давлением. Так, Дания до сих 
пор не выдала разрешение ни по 
одному из трех вариантов про-
кладки подводного участка про-
екта в ее исключительной эко-
номической зоне. Эти шаги в 
российском минэнерго и в «Газ-
проме» связывают в том числе и 
с геополитическим противодей-
ствием проекту.

Еще один источник покрытия 
европейского спроса на газ — по-
ставки СПГ. В прошлом году доля 
СПГ на европейском рынке со-
ставила 8 процентов, ведущими 
поставщиками были Катар, Рос-
сия, Нигерия, Алжир и Египет, 
говорит Пахомов. Однако по ре-
зультатам первых месяцев 2019 
года можно судить о том, что по-
ставки из Катара и Алжира нача-
ли снижаться, и часть рынка пе-
ретянул на себя российский 
СПГ, в первую очередь благодаря 
запуску новых производствен-
ных мощностей и привлекатель-
ной ценовой политике. 

У США тоже есть планы по 
поставкам собственного СПГ в 
Европу. Однако американский 
газ пока не конкурент ни рос-
сийскому, ни катарскому газу, 
говорит Пахомов. За 2018 год в 
Евросоюз поставлено 72 милли-
арда кубометров СПГ: 23 из Ка-
тара, по 13 из Алжира и Ниге-
рии, 6,7 миллиарда из России, а 
из США — 3,7 миллиарда кубо-
метров. При этом по итогам 
февраля 2019 года Россия по-
ставила крупнейший объем 
СПГ в Европу, за счет чего стала 
номером один среди всех по-
ставщиков сжиженного газа, от-
мечает Пахомов. Поэтому пока 
что говорить о том, что в бли-
жайшие годы у российских по-
ставщиков СПГ может возник-
нуть серьезная конкуренция 
именно с американскими ком-
паниями, не представляется 
возможным, уверен аналитик. 
При этом в целом сам по себе 
мировой рынок СПГ имеет 
очень подвижную структуру, 
российский газ за счет выгод-
ной цены может быть интересен 
любым потребителям, в том чи-
сле и самим американцам, под-
черкивает Пахомов.  Так,  в 
прошлом году в американский 
Бостон было отправлено не-
сколько судов с партиями СПГ 
из России. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев разобрал
с министерствами работу по затянутым поручениям

Последний срок
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Дмитрий Медведев 
указал ведомствам 
на многочисленные 
факты ненадлежа-
щей работы над по-
ручениями прези-
дента и правитель-
ства.

Глава кабинета министров 
провел совещание об исполне-
нии поручений президента и 
правительства и сразу дал по-
нять, что в руководстве страны 
не в полной мере довольны тем, 
как федеральные органы испол-
нительной власти и регионы ра-
ботают на отдельных направле-
ниях. «Неисполненных поруче-
ний, к сожалению, достаточно, 
— констатировал он. — По мно-
гим сроки переносятся по не-
сколько раз, даже если речь идет 
о подготовке важных законо-
проектов или других решений. 
Оправдания обычно традици-
онные: сложность согласова-
ний, необходимость дополни-
тельной проработки и другие 
причины». Расхождения в пози-
циях возможны, согласен пре-
мьер, но, чтобы их снимать, 
надо прикладывать усилия. 
Вместо этого подготовка зако-
нов и нормативных актов растя-
гивается на годы.

В качестве примера Медведев 
привел создание базы данных о 
водителях, имеющих прямые 
медицинские противопоказания 
или ограничения. Такие водите-
ли садятся за руль и в ряде случа-
ев становятся причиной дорож-
но-транспортных происшест-
вий. Подготовка законопроекта 
ведется с 2016 года, обратил 
внимание председатель прави-
тельства. «Надо ставить точку: 
сказать, надо нам это или не 
надо», — сказал он. «Единой ин-
формационной базы, где содер-
жались бы сведения о таких во-
дителях, нет, а она могла бы сни-
зить потенциальную опасность 
подобного рода вождения», — 
считает премьер. Статистика по-
прежнему подчеркивает значи-
мость проблемы безопасности 
на дорогах: хоть количество ДТП 
и жертв в них снижается, тем не 
менее в прошлом году на дорогах 
пострадали более 230 тысяч че-
ловек.

Сейчас водители получают 
права по медицинской справке 
и ездят с ними до следующей за-
мены. Единая информационная 
база между минздравом и МВД 
позволит структурам ГИБДД 
получать данные о медицин-
ских показателях водителей и 
выявленных противопоказани-
ях между освидетельствования-

ми, которые они проходят раз в 
10 лет для замены прав. «С 2017 
года подразделениями ГИБДД 
аннулировано свыше 77 тысяч 
водительских удостоверений у 
граждан, имеющих противопо-
казания», — рассказал глава 
МВД Владимир Колокольцев. 
Только в этом году от вождения 
отлучили около 35 тысяч води-
телей на основании появившей-
ся информации, что у них име-
ются противопоказания.

«Раз сейчас инициатива боль-
ше шла все-таки по линии мини-
стерства здравоохранения, вме-
сте с МВД нужно будет дорабо-
тать законопроект, устранить 
оттуда все рассогласования, вы-
работать окончательную пози-
цию и еще раз рассмотреть», — 
потребовал Дмитрий Медведев. 
При этом он указал на право гра-
ждан обжаловать такие реше-
ния, поскольку никто не застра-
хован от ошибки.

Совсем короткие сроки — 10 
дней — премьер отвел на завер-
шение всех согласований по еди-
ным правилам регулирования 
для столичных аэропортов. Ра-

нее он давал распоряжение по 
определению границ приаэро-
дромных территорий и санитар-
но-защитных зон в воздушных 
гаванях Москвы, которые со-
блюдали бы баланс между инте-
ресами проживающих рядом 
людей и вопросами безопасно-
сти полетов. «Пока такие реше-
ния не подготовлены. Эту работу 
нужно завершить», — указал он.

Чиновники объяснили за-
держку существующими нор-
мативно-правовыми актами, 
регулирующими деятельность 
самих аэропортов и террито-
рий, на которых они располо-
жены. Это лишний раз убедило 
премьера, насколько актуально 
задействование механизма ре-
гуляторной гильотины для лик-
видации мешающих админи-
стративных барьеров. «Потому 
что это просто безобразие. Это 
бесконечный бюрократиче-
ский поток информации, в ко-
тором каждое ведомство по-
своему право, а хозяйствую-
щий субъект соблюдает те или 
иные правила», — заявил Медве-
дев. Те же аэропорты, обратил 

он внимание, могут выбирать 
себе правила.

Не до конца руководство 
страны удовлетворено тем, как 
ведомства ведут системную ра-
боту по охране лесов от пожа-
ров: недоработаны вопросы раз-
граничения полномочий, по ка-
драм и финансированию. «И это 
недопустимо, особенно когда 
речь идет о ситуациях, когда ри-
ски для жизни и здоровья сотен 
тысяч людей совершенно оче-
видны», — заявил председатель 
правительства. В каких-то регио-
нах мероприятия по охране ле-
сов проводятся успешно. В числе 
лучших были названы Чувашия, 
Татарстан, Кировская, Кемеров-
ская, Тульская области. «Такие 
регионы нужно поощрять, в том 
числе и финансово», — полагает 
глава кабинета министров.

Системная работа должна 
быть отлажена повсеместно, по-
скольку, уверен Медведев, од-
ними оперативными мерами 
проблему лесных пожаров не 
решить. Правительство, напом-
нил он, в рамках национального 
проекта «Экология» начало от-
дельный федеральный проект 
по сохранению лесов. «Для за-
купки специализированной ле-
сопожарной техники до 2024 
года планируется выделить 21 и 
даже больше миллиардов ру-
блей. В ближайшие три года мы 
направим деньги на приобрете-
ние техники для патрулирова-
ния лесов. Начиная с прошлого 

года, порядка миллиарда ру-
блей ежегодно выделяется, что-
бы увеличить численность госу-
дарственных лесных инспекто-
ров», — назвал Дмитрий Медве-
дев планируемые затраты на ре-
шение наболевшего вопроса.

Министр природных ресур-
сов и экологии Дмитрий Кобыл-
кин предложил пойти на прин-
ципиальные изменения в систе-
ме лесной авиаохраны. По рас-
четам ведомства, приобретая и 
дальше авиацию в авиалесоох-
рану, в течение семи лет можно 
было бы покрыть эту потреб-
ность по всей стране. Но, по 
сути, получится инфраструкту-
ра, дублирующая противопо-
жарный авиапарк МЧС. «На мой 
взгляд, этого делать ни в коем 
случае нельзя, — сказал глава 
минприроды. — Лучше увели-
чить авиационный парк у них и 
такие полномочия просто пере-
дать». Дмитрий Медведев согла-
сился с бессмысленностью тако-
го дублирования. «Это очень до-
рого и абсолютно нерациональ-
но с финансовой точки зрения. 
Конечно, вместе с МЧС прора-
ботайте вопрос по методике рас-
пределения субвенций из бюд-
жета для поощрения эффектив-
ности проводимых мероприя-
тий по профилактике тушения», 
— поддержал он идею. 

Глава правительства ждет от чинов-
ников не оправданий, а ответствен-
ности за то, чтобы все поручения 
выполнялись в срок. 

А К Ц Е Н Т

Неисполненных поручений достаточно, 
по многим сроки переносятся 
по несколько раз

Растущий спрос на газ в Европе 
частично покроют поставки 
по «Северному потоку-2».

А К Ц Е Н Т

Сжиженный природный газ из России 
в этом году увеличил свою долю 
на европейском рынке 

Нет должности — 
нет прибавки

В 2017 году их было 127,2 тысячи человек, в 
2018 году — 120,8 тысячи, а в первой половине 
2019 года — уже 118,5 тысячи. В конечном ито-

ге, снизится уровень доступности социальных услуг, 
предостерегают в СП, что противоречит самой цели го-
спрограммы. 

Те же процессы затронули и другие сферы, добавля-
ет директор Института социальной политики НИУ 
«Высшая школа экономики» Лилия Овчарова. «Учите-
лей, научных работников, младший медицинский пер-
сонал переводят на неуказные должности, например, 
младший медицинский персонал — на должности няне-
чек и уборщиц, сохраняя им функционал медсестер. 
Это серьезный демотивирующий фактор качественно 
оказывать услуги», — говорит эксперт.

Проблемы были заложены еще на этапе планирова-
ния, поясняет она. Когда принималось решение о по-
вышении платы социальных работников, врачей, учи-
телей, медперсонала, предполагалось, что треть необ-
ходимых ресурсов нужно будет найти в региональном 
бюджете, треть выделит федеральный бюджет, а треть 
будет получена за счет оптимизации отрасли. «Эк-
сперты уже тогда говорили, что планы по оптимизации 
отрасли нереалистичны, максимально можно будет 
рассчитывать лишь на 20 процентов», — указывает Ов-
чарова. Там, где региональные бюджеты дефицитны, 
нужно системно пересмотреть источники доходов, 
иначе придется увеличить долю федерального бюдже-
та, считает она.

А в будущем стоит вводить страховой элемент в си-
стему социального обслуживания. Например, в Герма-
нии граждане с высокими доходами сами полностью 
оплачивают социальные услуги, со средними дохода-
ми — софинансируют их, а с низкими получают услуги 
за счет перераспределения средств, полученных от 
других групп. Во-вторых, систему социального обслу-
живания нужно вывести из тени. По некоторым соци-
альным услугам спрос в 3—4 раза превышает предло-
жение. Государство должно достаточно серьезно регу-
лировать качество таких доверительных услуг, отмеча-
ет эксперт. 
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Зверское кино

Если законопроект станет законом, то Ро-
скомнадзор будет блокировать сайты с запре-
щенной информацией, выявляя соответству-

ющий контент или получая сообщения о его наличии. 
Ну а потом включится полиция, чтобы привлечь живо-
деров по уголовной статье.

В пояснительной записке подчеркнуто, что такой 
порядок не будет подменять производство, связанное с 
расследованием дел по статье 245 Уголовного кодекса. 
«В случае выявления признаков состава преступле-
ния, закрепленного ст. 245 УК РФ, на сайтах в сети ин-
тернет соответствующая информация будет переда-
ваться в правоохранительные органы для принятия 
мер реагирования в рамках установленной компетен-
ции», — подчеркнуто в пояснительной записке. 

Напомним, статья 245 Уголовного кодекса была по-
правлена в конце 2017 года. По ней за «жестокое обра-
щение с животным в целях причинения ему боли и 
(или) страданий, а равно из хулиганских побуждений 
или из корыстных побуждений, повлекшее его гибель 
или увечье», если имела место публичная демонстра-
ция в СМИ или интернете, положен как минимум 
штраф от 100 до 300 тысяч рублей, а как максимум — 
лишение свободы на срок от 3 до 5 лет. 

Почему понадобился такой законопроект? Сегодня 
недостаточно юридических механизмов для того, что-
бы оперативно прекращать распространение контента, 
смакующего убийства «меньших братьев». Заблокиро-
вать живодерское «кино» можно только после решения 
суда. По статистике Роскомнадзора, с 2006 года к ним 
поступило 1475 решений судов «указанной направлен-
ности». Как правило, в суды обращаются прокуроры — 
на основании обращений граждан в том числе. Но суд — 
дело долгое. И тянется не менее трех месяцев.

По статистике же Верховного суда за жестокое об-
ращение с животными прозвучало почти сорок приго-
воров. Сейчас Закон «Об информации, информатиза-
ции и защите информации» допускает внесудебную 
блокировку сайтов в нескольких случаях: распростра-
нение детской порнографии, призывы к суициду или 
рассказ о способах самоубийства, способах изготовле-
ния наркотиков. «Кино» об издевательстве над живот-
ными дополнит список. 

1

— Читайте документ на сайте
rg.ru/art/1762228 

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА Лекарства 
регистрируют в России 
слишком медленно

Долгая дорога 
к пациенту

Евгений Гайва, Ольга Игнатова

Процедура регистрации лекарств в России слишком 
сложная и дорогая, потому в 2018 году не выполнены 
показатели госпрограммы «Развитие фармацевтиче-
ской и медицинской промышленности», указали в 
Счетной палате.

По госпрограмме российские компании должны 
были выпустить в 2018 году отечественных лекарств и 
медицинских изделий на 149 миллиардов рублей, а вы-
пустили фактически только на 72 миллиарда рублей. 
Запланированный показатель не был достигнут в свя-
зи «с длительностью процедуры государственной ре-
гистрации лекарственных препаратов и медицинских 
изделий, разработанных в рамках действующих про-
граммных документов», — отметили в Счетной палате.

«Регистрация дженерика — копии уже существую-
щего лекарства — занимает около девяти месяцев, еще 
в среднем год занимает вывод его на рынок, — говорит 
Иван Глушков, заместитель генерального директора 
армкомпании Stada CIS. - Вывод нового препарата на 
рынок — от идеи до аптеки — это 10—15 лет. Самое дли-
тельное — это проведение доклинических (на лабора-
торных животных) и клинических (на пациентах-до-
бровольцах) исследований. Соответственно, это са-
мый затратный этап. Потому что нужно найти этих 
добровольцев и заплатить им за участие в экспери-
ментах, которые могут иметь самые серьезные по-
следствия». 

В России очень редко появляются принципиально 
новые отечественные препараты, отмечают эксперты, 
так как все новое обычно стоит дорого. Поэтому разра-
ботчики просто не уверены, что будет спрос как со сто-
роны пациентов, так и со стороны медорганизаций. 
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ДОРОГИ «Аэроэкспресс» 
запустил автобусы 
в Шереметьево

Экспресс-путь

Евгений Гайва

Компания «Аэроэкспресс», вы-
полняющая железнодорожные 
перевозки между Москвой и 
столичными аэропортами, с 15 
октября запускает автобусы 
между московской станцией 
метро «Ховрино» и терминалом 
В аэропорта Шереметьево, со-
общается на сайте перевозчика. 
Места остановки экспресс-ав-
тобусов находятся у выхода № 2 
станции метро «Ховрино» и сле-
ва от выхода из терминала аэро-
порта Шереметьево, уточняется 
в сообщении. 

Автобусы пойдут по скорост-
ной платной трассе М11. Это по-
зволит быстро и с комфортом до-
браться в аэропорт и обратно.

Поезда к терминалу В пока 
не ходят. Пассажиры добирают-
ся по железной дороге аэроэк-
спрессом до терминалов D, E и F, 
а затем на поезде по тоннелю до 
терминала B. Другой путь в тер-
минал B — по автомобильной 
трассе на муниципальных авто-

бусах от метро «Речной вокзал» 
и «Планерная». Но такие авто-
бусы идут по обычным дорогам, 
где в часы пик возникают зато-
ры, и по пути делают десятки 
остановок.

Как ранее писала «РГ», в 
компании «Аэроэкспресс» со-
общали, что  курсировать эк-
спресс-автобусы будут ежед-
невно с 7.30 до 21.00 с интерва-
лом отправления 15 минут в обе 
стороны. 

Автобусы будут ходить по 
платной трассе М11 без допол-
нительных остановок в пути, 
так что поездка займет около 20 
минут.

Билеты на экспресс-автобу-
сы продаются на сайте «Аэроэк-
спресса», в мобильном прило-
жении и непосредственно при 
посадке у водителя, где к оплате 
принимаются наличные и бан-
ковские карты. 

Проезд стоит 150 рублей, для 
детей до 7 лет действует бес-
платный проезд без выделения 
отдельного места. 

ПЛАНЫ 
В банковских 
отделениях 
будут 
продавать 
кофе

ХРАНИТЕ 
ЗЕРНА 
В СБЕРБАНКЕ
Роман Маркелов

Сбербанк в 2020 году планиру-
ет начать продажу кофе в своих 
отделениях. Сначала его можно 
будет купить в офисах в круп-
ных и средних городах, а впо-
следствии — во всей российской 
сети банка.

Об этом рассказал в ин-
тервью РИА Новости первый 
зампред правления Сбербанка 
Александр Ведяхин.  

Ранее Ведяхин говорил, что 
банк начал искать партнеров 
среди сетей кофеен для прода-
жи кофе в отделениях. Сейчас, 
по словам первого зампреда 
правления, Сбербанк находит-
ся на этапе переговоров и эк-
спериментов с различными 
форматами. 

«Работа по выбору партне-
ров будет продолжена и в нача-
ле следующего года. Мы сейчас 
обсуждаем с несколькими сетя-
ми кофеен формат», — уточнил 
Ведяхин. При этом продажи 
кофе уже тестировались в не-
скольких офисах в Москве и 
Санкт-Петербурге — результат, 
по словам Ведяхина, признан 
успешным.

Он также добавил, что стои-
мость чашки кофе в отделениях 
Сбербанка «будет очень конку-
рентоспособной».

В начале октября Сбербанк 
также запустил проект по прие-
му на кассах магазинов плате-
жей за ЖКХ, стационарную 
связь и другие услуги в удален-
ных и малонаселенных пунктах. 
Совершить платеж можно по 
карте любого банка. Прием пла-
тежей производится с помощью 
чтения штрихкода с квитанции 
оплаты услуг или выбора полу-
чателя из списка в онлайн-кассе 
магазина, уточнялось в сообще-
нии Сбербанка. Комиссия за 
прием платежа в таком формате 
равна комиссии по безналич-
ным операциям с использовани-
ем банковской карты в отделе-
нии Сбербанка. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Квартиры на вторичном рынке могут 
разрешить покупать по программе льготной ипотеки

Вторичка в доступе

Юлия Кривошапко

Р
аспространение льгот-
ной ипотеки на вто-
ричное жилье позво-
лит решить жилищный 
вопрос большему чи-
слу семей. При этом 
роста цен на кварти-
ры, скорее всего, не бу-
дет: конкуренция на 

этом рынке не позволит ква-
дратным метрам резко подоро-
жать, считают эксперты.

Поручение правительству 
рассмотреть возможность запу-
ска льготной ипотеки на покуп-
ку жилья на вторичном рынке 
дал премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Сейчас она распро-
страняется только на ново-
стройки. В ряде регионов ново-
го жилья возводится мало, поэ-
тому программа там практиче-
ски не работает. Общее кассо-
вое исполнение по проекту не 
превышает 8 процентов. 

Запустить ипотечную про-
грамму для семей с детьми, ро-
дившимися с 2018 по 2022 год, 
предложил президент Влади-
мир Путин. Она стартовала в 
начале 2018 года. Покупая жи-
лье в строящихся домах или ре-
финансируя ранее полученные 
кредиты, такие семьи получи-
ли право на субсидирование 
ставки, превышающей 6 про-
центов. Но льгота была ограни-
чена во времени. Позже в По-
слании Федеральному Собра-
нию президент предложил рас-
пространить льготную ставку 
на весь срок действия кредита, 

что и было сделано в апреле 
2019 года.

Это заметно подогрело спрос 
на такие кредиты. По данным 
минфина, за апрель — август 
2019 года выдано около 14,4 ты-
сячи таких кредитов на 39,5 
миллиарда рублей. Это 11 про-
центов всего объема ипотеки, 
которую граждане берут на по-
купку нового жилья. До измене-
ния условий программы доля 
таких кредитов не превышала 2 
процента, рассказали «РГ» в 
Дом.РФ.  

В целом с начала запуска «се-
мейной» ипотеки выдано 22,6 

тысячи кредитов почти на 60 
миллиардов рублей.

Дальнейшее расширение 
программы, безусловно, облег-
чит решение жилищного вопро-
са для семей с детьми, полагает 
руководитель аналитического 
центра «Индикаторы рынка не-
движимости IRN.RU» Олег Реп-
ченко. Спрос частично сместит-
ся на «вторичку», которая сей-
час сдает позиции из-за более 
дорогой ипотеки, добавляет Ма-
рия Литинецкая, управляющий 
партнер компании «Метриум». 
Роста цен на «вторичке», скорее 
всего, не будет, так как предло-
жение квартир тоже увеличится 
и конкуренция не позволит це-
нам расти, уточняет она.

Впрочем, вряд ли граждане 
массово начнут приобретать 
квадратные метры на «вторич-
ке», говорит Репченко: покупа-
тели, скорее, рассчитывают на 
более современное жилье. К 
тому же есть сомнения, что про-

грамму льготной ипотеки ре-
шат распространить на вторич-
ный рынок по всей стране. Госу-
дарству выгодно поддерживать 
застройщиков и принимать 
меры, стимулирующие спрос на 
квартиры в новых домах, по-
скольку строительство дает на-
логи и рабочие места. Вторич-
ный рынок не столь важен для 
государства, констатирует Реп-
ченко, поэтому, если льготную 
ипотеку на вторичном рынке и 
введут, то, скорее, в регионах с 
дефицитом новостроек.

По данным минстроя на 
1 сентября, с начала 2019 г. в Рос-
сии введено 42,3 миллиона ква-
дратных метров жилья. Это на 
7,9 процента больше того же пе-
риода 2018 года, но ниже цифр, 
запланированных в националь-
ном проекте (120 миллионов кв. 
метров жилья ежегодно). 

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Бумажные паспорта 
для авто будут выдавать 
еще год

Бумага 
осталась в ходу

Ольга Игнатова

Коллегия Евразийской экономической комиссии 
(ЕЭК) продлила возможность оформления бумажных 
паспортов транспортных средств (ПТС) до 1 ноября 
2020 года.

Об этом сообщает пресс-служба ЕЭК. Иными слова-
ми, до 1 ноября будущего года будут действовать пере-
ходные положения, когда наряду с электронными Па-
спортами транспортных средств будут оформляться и 
более привычные бумажные. Ранее же предполагалось, 
что государства Евразийского экономического союза 
перейдут на новую систему оформления электронных 
паспортов с 1 ноября 2019 года. 

Решение о продлении переходных положений приня-
то по инициативе Республики Беларусь и поддержано го-
сударствами—членами Союза. Это даст возможность 
сторонам отработать все возможные нюансы, связан-
ные с оформлением паспортов на транспортные средст-
ва, принадлежащие физическим лицам, а также на от-
ладку взаимодействия всех заинтересованных структур, 
например, в банковской сфере или страховой сфере, 
всех тех, кто работает с электронными паспортами.

Электронные паспорта технических средств будут 
вводиться в странах Евразийского экономического со-
юза безболезненно для автовладельцев. Полноценный 
переход на электронный паспорт транспортного сред-
ства упростит взаимное перемещение транспортных 
средств, процедуры их регистрации для граждан, по-
зволит участникам систем наблюдать за жизненным 
циклом техники, а государственным органам — пользо-
ваться достоверными базами данных единого формата 
во всех пяти странах Евразийского экономического 
союза (России, Беларуси, Казахстане, Киргизии и Ар-
мении). 

АРМИЯ Минобороны 
восстанавливает 
инфраструктуру 
в пострадавших регионах

Приказ — 
строить мост

Юрий Гаврилов

Армия вновь спешит на помощь жителям Дальнего 
Востока, пострадавшим от стихии. В Зейский район 
Амурской области срочно перебрасывают сводное ин-
женерное подразделение, которому предстоит восста-
новить автомобильное сообщение с отрезанным водой 
поселком Октябрьский.

По данным пресс-службы Восточного военного 
округа, колонна специальной армейской техники со-
вершает 700-километровый марш к месту восстанови-
тельных работ. Помимо расчистки трассы и подъезд-
ных путей, военным надо будет организовать перепра-
ву через реку Деп. 

В штабе округа корреспонденту «РГ» объяснили, 
что в результате ее разлива в поселок Октябрьский не-
возможно доставить уголь, топливо, продукты. До кон-
ца октября планируется организовать переправу через 
реку с применени-
ем развернутого па-
рома грузоподъем-
ностью 60 тонн.

Это будет далеко 
не первая инженер-
но-восстановитель-
ная операция воен-
ных. На прошлой 
неделе в той же 
Амурской области 
они начали строить 
объездной путь по-
сле обрушения же-
лезнодорожного 
моста. А в столице Тывы — Кызыле открыли движение 
по автомобильному 320-метровому мосту через Боль-
шой Енисей. Его возвели желдорбригады ЦВО. Эту ка-
питальную переправу, имеющую грузоподъемность до 
60 тонн и более чем 7-метровую проезжую часть, те-
перь каждые сутки преодолевают до 4 тысяч автомоби-
лей. На мосту также имеется дорожка для пешеходов.

В Веневском районе Тульской области недавно вве-
ли в строй мост через реку Осетр, который построили 
тыловые бригады Западного военного округа. На цере-
монии открытия переправы присутствовали глава ре-
гиона Алексей Дюмин и замминистра обороны Дмит-
рий Булгаков. Генерал тогда напомнил, что мост через 
Осетр соорудили по приказу Сергея Шойгу, к которо-
му за помощью обратился губернатор Тульской обла-
сти. Мост в Веневском районе — шестой объект в регио-
не, возведенный военными в нынешнем году. 

Вот другой случай. По просьбе главы администра-
ции Всеволожского района Ленинградской области са-
перы Западного военного округа навели временную 
переправу через реку Петлянка.

Ранее Дмитрий Булгаков так объяснил корреспон-
денту «РГ» участие служивых в подобных работах: «В 
гражданском секторе свои подразделения задействуем 
только по решению министра обороны. Например, 
когда надо в регионе оказать срочную помощь мест-
ным властям. Так было в Абакане, где несколько лет на-
зад мост смыло. Наши подразделения навели новый, он 
до сих пор стоит. В Сирии в течение суток мост через 
Евфрат перекинули, можно сказать, под огнем». 

В гражданском 
секторе армей-
ские подразделе-
ния задействуют 
по решению 
министра обороны
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В столице 
стало больше 
желающих 
строить спорт-
комплексы

ЛУЧШЕ 
БАССЕЙН, 
ЧЕМ МАГАЗИН
Любовь Проценко

На смену интереса инвесторов 
к строительству торгово-раз-
влекательных центров в столи-
це вдруг проявилась огромная 
конкуренция  за право строить 
физкультурно-оздоровитель-
ные центры. 

Заммэра Москвы  по эконо-
мической политике и имущест-
венно-земельных отношений 
Владимир Ефимов рассказал: 
«С начала этого года 58 инве-
сторов претендуют на право 
аренды 10 земельных участков 
с последующим строительст-
вом ФОКов. Это в 29 раз боль-
ше, чем годом ранее». 

Новую тенденцию Владимир 
Ефимов объяснил, с одной сто-
роны, появлением большего 
числа таких лотов на торгах, а с 
другой — увеличением интереса 
инвесторов именно к этому на-
правлению деятельности. На-
пример, за 9 месяцев 2019 года 
на один участок претендовали в 
среднем по 6 участников, в то 
время как в прошлом году  был 
лишь  один инвестор. 

Спрос на землю для спорта 
растет вместе с увеличением 
интереса к здоровому образу 
жизни, считает руководитель 
департамента города  по конку-
рентной политике Геннадий 
Дегтев: «Мы столкнулись с тем, 
что люди  хотят рядом с домом 
иметь спортцентры. Не случай-
но рынок фитнес-услуг стал од-
ним  из самых высококонку-
рентных». В качестве примера 
он привел участок на Ленин-
ском проспекте, за право по-
строить на котором спортцентр 
боролись сразу 12 инвесторов. 
В итоге стартовая стоимость 
лота выросла в 13 раз. Больше 
10 компаний претендовали так-
же на объекты  в районах Выхи-
но-Жулебино, Зябликово, 8 ин-
весторов — на земельный уча-
сток в Дмитровском районе. 

КОНВЕНЦИЯ Три часа уходит сегодня на проверку 
поездов на одном пункте пропуска между 
странами

Все будет быстро
Марина Трубилина

М
еждународную конвен-
цию, упрощающую пе-
ресечение границы для 

железнодорожных пассажиров, 
планируют подписать россий-
ские власти. Кабмин дал такое 
распоряжение Министерству 
транспорта РФ.

«Речь идет о введении упро-
щенных контрольных проце-
дур в пассажирских поездах, 
пограничном и таможенном 
контроле в поездах по новой 
технологии в пути следования, 
организации пропуска пасса-
жирских поездов в безостано-
вочном режиме, сокращении 
времени проведения контроль-
ных операций на пограничных 
станциях, проведении контр-
ольных процедур во время тех-
нологических операций при 
смене колеи», — пояснили «Рос-
сийской газете» в Минтрансе 
России.

После ратификации конвен-
ции страны с общими граница-
ми будут «индивидуально» до-
говариваться между собой, ка-
кие технологии станут исполь-
зовать для ускорения проверок. 

«Сегодня существуют неко-
торые ограничения в подходах 
по организации администриро-
вания государственных границ 
в отношении железнодорожно-
го транспорта, — сообщили 
«РГ» в Федеральной пассажир-
ской компании (ФПК). — На-
пример, в сообщении с ЕС по-
граничный контроль в пути 
следования может осуществ-
ляться только при организации 
высокоскоростных перевозок. 
Классические поезда ФПК, кур-
сирующие в международном 
сообщении, также оснащены 
необходимым телекоммуника-
ционным оборудованием, но 
из-за ограничений в Шенген-
ском кодексе о границах при-
меняется устаревшая техноло-
гия контроля. Страны, которые 
присоединятся к конвенции, 
должны снять эти ограниче-
ния, а также развивать пригра-

ничную инфраструктуру в ин-
тересах пассажиров».

Сейчас поезда на границах 
иной раз стоят по несколько ча-
сов. «Например, поезд Ташкент 
— Волгоград на дорогу туда и 
обратно тратит 128 часов, — 
объясняет Олег Никитин, заме-
ститель председателя дирекции 
Совета по железнодорожному 
транспорту государств — участ-
ников Содружества. — При этом 
20 часов из этого он стоит на 
пунктах пропуска. А на один из 
четырех пунктов пропуска он 
тратит 3 часа. Или, к примеру, 
поезда Бишкек — Москва, Ду-
шанбе — Москва тратят при сле-
довании в одну сторону до 7 ча-
сов на проверки. Вы представь-
те — степь, жара, кондиционеры, 
если они вообще есть в поезде, 
отключены, поскольку поезд 
стоит… Зимой, наоборот, все 
продувается».

На северо-западном направ-
лении ситуация несколько бла-
гополучнее. Так, поезд из Санкт-
Петербурга в Хельсинки и 
наши, и финские службы досма-
тривают на перегонах между 
приграничными станциями. «В 
Бресте скоростной поезд Мо-
сква — Берлин теперь вместо по-
лутора часов тратит на смену 
колесных пар и смену локомо-

тива всего 26 минут. И в это же 
время поезд проверяют бело-
русские пограничники, — добав-
ляет Никитин. — А дальше поезд 
останавливается в польском Те-
респоле и там ему уже прихо-
дится стоять еще 45 минут — та-
кие нормативы у Евросоюза».

Впрочем, когда начнут дей-
ствовать положения новой кон-
венции — пока неясно. После ее 
подписания последует ратифи-
кация документа. А действовать 
его положения начнут лишь по 
истечении трех месяцев со дня, 
когда к конвенции присоеди-
нятся как минимум пять госу-
дарств.

«Главное тут не в том, что 
Россия ратифицирует конвен-
цию, а в том, ратифицируют ли 
ее страны, с которыми у России 
есть железнодорожное сообще-
ние, — считает председатель Со-
юза пассажиров России, член 
Общественного совета при Ми-
нистерстве транспорта РФ Ки-
рилл Янков. — Если, например, 
ее ратифицируют только стра-
ны, расположенные на других 
континентах, то тогда для рос-
сиян, в общем-то, ничего не из-
менится». 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 

июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантной должности:

— заместителя председателя Смоленского областного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанную вакантную должность с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 105, 106. 

Последний день приема документов — 31 октяб-
ря 2019 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Бывает, поезда на границах стоят 
часами. Сейчас есть реальная 
возможность сократить это время.

По нацпроекту в России ежегодно 
должны строить не меньше 
120 квадратных метров жилья.

А К Ц Е Н Т

Льготную ипотеку могут распространить 
на вторичный рынок жилья в регионах, 
где есть дефицит новостроек
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СТОИТ ЛИ СТЕСНЯТЬСЯ?
Ситуация в Сирии переживает очередной крутой ви-
раж, на сей раз его причиной стали действия Турции и 
США. Решение американского лидера Дональда Трам-
па не препятствовать военной операции Анкары по со-
зданию «зоны безопасности» на сирийской террито-
рии стало толчком для самого радикального измене-
ния обстановки в зоне конфликта с момента оконча-
ния масштабных боевых действий полтора года назад. 

Происходит нечто нестандартное. Основной полити-
ческий конфликт разрастается между странами-члена-
ми НАТО. С одной стороны, Вашингтон, который сам 
дал отмашку на операцию, теперь вводит санкции про-
тив Турции за ее проведение. С другой — Евросоюз осу-
ждает союзника по альянсу и объявляет о приостановке 
военно-технического сотрудничества. Сама Анкара реа-
гирует резко, особенно в адрес Европы, Эрдоган, не сте-
сняясь, грозит открыть границы в ЕС для беженцев. Ну, 
а западные комментаторы в один голос твердят, что раз-
витие событий на руку Москве и Дамаску. 

Сделаем одну 
оговорку: рассу-
ждать, кому что «на 
руку» имеет смысл, 
когда станет поня-
тен исход операции. 
Сирия, как и Ближ-
ний Восток в целом, 
известна тем, что 
самые продуман-
ные замыслы могут 
в любой момент 
пойти там напере-
косяк. Если исхо-
дить из того, что 
коллизия управляе-
ма, а Турция пони-
мает, что и как делает, то результат, правда, может ока-
заться благоприятным для России. 

Это расширение зоны юрисдикции Дамаска, по-
скольку курдам после отступления американцев обра-
щаться больше не к кому. Это укрепление координации 
с Турцией, в основе которой не взаимное доверие, а по-
нимание того, что без взаимодействия стороны не смо-
гут реализовывать каждая свои цели и задачи. Это ут-
верждение России как единственной влиятельной внеш-
ней державы в этой части мира. Что, в свою очередь, об-
легчает и дальнейший политический процесс в Сирии — 
региональные игроки сейчас куда больше склонны вза-
имодействовать с Москвой, чем пару лет назад.

Так что, в общем, стесняться и отнекиваться не надо. 
Да, Россия извлекает выгоду. А почему? Потому что в 
случае с Сирией Москва с самого начала — с 2011-2012 
года — проводила последовательную и понятную, хотя 
временами и крайне непопулярную линию. Она прине-
сла плоды. А вот другие субъекты с большими претензи-
ями запутали всех, в том числе себя самих, относитель-
но того, чего, собственно, они хотят добиться. Даже если 
считать, что цель была (смена режима в Дамаске), то вы-
бранные средства оказались негодными. 

Россия на Ближнем Востоке продемонстрировала 
ряд важных навыков, способствующих успеху в сегод-
няшнем мире. 

Во-первых, это ставка на реагирование, а не на дол-
госрочное планирование. В Кремле сейчас не верят в 
длительные стратегии, в эпоху глобального транзита и 
стремительных изменений особого смысла они не име-
ют. Гораздо важнее — способность к молниеносной ре-
акции на перемены и чутье на открывающиеся воз-
можности. К этому же относится умение видеть ошиб-
ки других и их использовать. Со стороны это часто вос-
принимается как нанесение хитрых «гибридных» уда-
ров, но на деле в большинство случаев просто своевре-
менное осознание открывающихся ниш. 

Во-вторых, уверенность в том, что военная сила и 
впредь останется основным инструментом. Наличие 
военно-силового ресурса и готовность его применить 
(последнее еще важнее) оказались намного действен-
нее, чем «более современные» новые категории силы — 
«мягкая», «гражданская», экономическая, инноваци-
онная… А комбинация силы с изощренной диплома-
тией и вовсе произвели эффект, которого многие не 
ожидали.

В-третьих, отсут-
ствие идеологии как 
составной части 
внешнеполитиче-
ской деятельности. 
Дипломатическая 
гибкость, отказ от 
альянсов в пользу 
ситуативных объе-
динений. Ситуатив-
ное — не обязатель-
но совсем краткос-
рочное и конъюн-
ктурное. Во внеш-
ней политике Рос-
сии наблюдался все 
более очевидный 
уход от любых идео-
логических устано-
вок в сторону чисто 
прагматического 
подхода. В этом 
смысле постсовет-
ская Россия качест-
венно отличается от США или Евросоюза после холод-
ной войны, которые декларировали идеологизирован-
ную, ценностно ориентированную политику. Понима-
ние же ценностей завязло между идеалами, догмами и 
инструментами. Следствием отсутствия идеологии 
стало очень гибкое отношение к партнерствам как — в 
возрастающей степени — группам по интересам для ре-
шения конкретных задач. Сирийский сюжет (и связан-
ные с ним ближневосточные мотивы) стал иллюстра-
цией того, как гибкость и широкая свобода маневра в 
выборе собеседников способны обеспечить высокую 
эффективность политики. 

Впрочем, гибкость ограничивается одной важной 
оговоркой — нельзя «сдавать» давних партнеров, какой 
бы репутацией они ни обладали, сколь большие затруд-
нения ни создавала бы их поддержка. С этим Россия ока-
залась в более выигрышной позиции, чем, например, 
США, которые отказывались от своих верных сателли-
тов, скажем, в ходе «арабской весны» или сейчас в слу-
чае с курдами. Хотя изначально было впечатление, что, 
напротив, упрямство России ей самой вредит.

Время закидывать всех шапками отнюдь не насту-
пило, более того, недооценка соперников и обстоя-
тельств — вечный риск, сопутствующий успехам. Одна-
ко Россия прошла в сирийском кризисе уже между та-
ким количеством Сцилл и Харибд, что есть надежда на 
сохранение точности оценок и дальше. Ну а обижен-
ным стоит задуматься, что было сделано не так, и в од-
ном ли Трампе дело.  Правильный ответ — «нет». 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛЗДОРОВЬЕ 

Правила 
оказания 
медпомощи 
могут изменить

ВЫЛЕЧАТ
БЕЗ ПОДПИСИ
Марина Гусенко

Врачам скорой медицинской 
помощи могут разрешить по 
согласованию со старшим вра-
чом оказывать медпомощь без 
письменного согласия пациен-
та. Об этом говорится в законо-
проекте, внесенном в Госдуму.

Сейчас, прежде чем врачи 
начнут оказывать больному по-
мощь, он или его законный 
представитель должен дать ин-
формированное добровольное 
согласие (ИДС) на медицин-
ское вмешательство. Решение 
человек должен принять на ос-
новании информации, предо-
ставленной ему медработни-
ком, о целях, методах оказания 
медпомощи, возможных ри-
сках, последствиях.

«Любое действие медработ-
ника, оказывающего «скорую 
медицинскую помощь» паци-
енту, можно считать медицин-
ским вмешательством (опрос, 
осмотр, манипуляция, инъек-
ция), а значит, на любое такое 
действие необходимо получе-
ние ИДС», говорится в поясни-
тельной записке к документу.

При этом закон допускает 
медицинское вмешательство 
без согласия человека или его 
представителя для устранения 
угрозы его жизни и если его со-
стояние не позволяет выразить 
свою волю. Проблема в том, что 
законодательством четко не 
определено, какие случаи и со-
стояния считать угрозой, а ка-
кие нет. Не описаны заболева-
ния, патологические состоя-
ния, признаки, свидетельству-
ющие об угрозе жизни. Кроме 
того, состояние больного мо-
жет не быть угрозой для жизни 
в конкретную минуту, но нео-
казание помощи приведет к уг-
рожающему жизни состоянию. 
Например, при задержке с ока-
занием неотложной медпомо-
щи при гипертоническом кризе 
(угроза здоровью) возможно 
осложнение геморрагическим 
инсультом (угроза жизни) в те-
чение нескольких минут. 

В условиях оказания «ско-
рой помощи» определить спо-
собность пациента понимать и 
осознавать значение своих дей-
ствий бывает затруднительно. 
В связи с этим и предлагается 
дать врачам «скорой» больше 
полномочий. В случае приня-
тия законопроекта у медработ-
ников появится возможность 
оказать помощь незамедли-
тельно. 

— Законопроект — на сайте
rg.ru/art/1762386 

ГЕОПОЛИТИКА США задумались о выводе ядерного оружия 
из Турции из-за ее военной операции в Сирии

Альянс на грани
Игорь Дунаевский

А
дминистрация До-
нальда Трампа все 
агрессивнее давит на 
Турцию, требуя от 
нее прекратить воен-
н у ю  о п е р а ц и ю 
«Источник мира» на 
севере Сирии. По 
данным газеты The 

New York Times, дошло до того, 
что в Вашингтоне изучают воз-
можность вывода своих ядерных 
арсеналов с турецкой базы Инд-
жирлик. Речь идет о полусотне 
единиц тактических ядерных бо-
езарядов, хранящихся там под 
контролем США. Неназванный 
источник во властных структура 
США выразил мнение, что такой 
демонстративный шаг фактиче-
ски означал бы конец союзниче-
ских отношений с Турцией, ко-
торая между тем является чле-
ном НАТО. Пока эта возмож-
ность изучалась на уровне спе-
циалистов министерств оборо-
ны и энергетики.

Тем временем, по данным 
The Washington Post, президент 
Дональд Трамп по телефону по-
требовал от Тайипа Эрдогана 
прекратить операцию в Сирии. 
Белый дом принял решение в 
ближайшие дни направить в Ан-
кару представительную делега-
цию во главе с вице-президен-
том Майком Пенсом, который 
предложит меры по прекраще-
нию огня и урегулированию 
конфликта. Одновременно дав-
ление наращивают и страны Ев-
росоюза, также требующие пре-
кратить операцию. В противном 
случае они рассматривают вве-
дение оружейного эмбарго про-
тив Турции, но препятствием 
для этого является союзниче-
ские обязательства перед ней в 
рамках НАТО. Кроме того, Пен-
тагон планирует призвать союз-
ников по альянсу ввести собст-
венные санкции против Турции.

Столь острая реакция Ва-
шингтона и его союзников ста-
нет испытанием на независи-
мость для президента Турции 
Тайипа Эрдогана, который в по-
следние годы последовательно 
вел свою линию, зачастую игно-
рируя окрики из Вашингтона. 
Это, конечно, раздражало аме-
риканскую политическую эли-
ту. О том, что альянс с Анкарой 
пора пересмотреть, в американ-
ской столице говорят уже не 
первый год. Особенное недо-
вольство США вызвала покупка 
Турцией зенитно-ракетных 
комплексов С-400 у России. Но 
одним из главных раздражите-
лей стал спор между Анкарой и 
Вашингтоном из-за курдов. Для 
Турции курды с их территори-
альными амбициями — злейший 
враг, а США, напротив, исполь-

зовали их как основную боевую 
силу своих операций в Сирии. 
Поэтому наступление Анкары 
так разозлило американскую 
политическую элиту.

Глава Пентагона Марк Эспер 
принялся обвинять Турцию во 
всех смертных грехах, утвер-

ждая, что ее операция идет на 
руку террористам группировки 
ДАИШ (запрещена в РФ). 

Однако президент Дональд 
Трамп, установивший хорошие 
отношения с турецким колле-
гой, не разделяет мнения ва-
шингтонского истеблишмента. 
Он настаивает, что США нечего 
делать на Ближнем Востоке. 
Трамп даже выразил мысль о 
том, что курдам стоит поискать 
защиты у сирийского президен-
та Башара Асада, что те, к слову, 
и сделали. Но у главы Белого 
дома в свете попыток импич-
мента хватает своих проблем, а 
потому, чтобы не растерять по-
литических союзников, он вы-
нужден уступать давлению 
ястребов-консерваторов. А те 

требуют жестких мер против 
Эрдогана.

В одном Трамп последовате-
лен — втягиваться в масштабные 
военные действия на севере Си-
рии он не стремится. Глава Бело-
го дома объявил о выводе 50 во-
енных, а затем Пентагон сооб-

щил о том, что Сирию покинут 
около 1000 военнослужащих. 
Минобороны России сообщило, 
что американцы покинули две 
свои базы в сирийских населен-
ных пунктах Дадат и Умм-Ми-
аль и убыли в направлении гра-
ницы с Ираком. Теперь эти по-
зиции заняли военные прави-
тельства Сирии.  А журнал 
Newsweek даже утверждал, что 
США уходят из ключевого горо-
да Манбидж на севере арабской 
республики, с тем чтобы там за-
крепились военные из России и 
ее союзники. 

Раз воевать американцы не 
хотят, им остается привычно ог-
рызаться санкциями, которые, 
как показывает практика, редко 
приносят желаемые Вашингто-

ном перемены в политике тех, 
против кого они вводятся. 
Трамп подписал указ о санкци-
ях против Турции, призванный 
прекратить ее наступление на 
севере Сирии. Американские 
госдепартамент и министерст-

во финансов ввели рестрикции 
против двух турецких мини-
стерств и трех высокопостав-
ленных чиновников. 
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ПОЛИЦИЯ При покупке машины автовладелец 
получит ее вместе с номерными знаками

Номер на заказ
Владимир Баршев,
Екатеринбург

С 
1 января следующего года 
машин без регистрацион-
ных знаков на дорогах 

быть не может. Это станет след-
ствием вступления в силу зако-
на о регистрации транспортных 
средств.

О таких новациях рассказал 
на всероссийском совещании 
руководителей ГИБДД, которое 
проходит в Екатеринбурге, на-
чальник управления надзорной 
деятельности Госавтоинспек-
ции МВД России Роман Мишу-
ров. Закон должен был вступить 
в силу в августе, но необходи-
мые подзаконные акты еще не 
были приняты. Сейчас в прави-
тельстве находятся пять поста-
новлений. Также ожидают под-
писания четыре приказа МВД.

Какие нововведения вводят-
ся этим законом? Им устанав-
ливается возможность реги-
страции новых машин с помо-
щью дилера. То есть покупая но-
вую машину, автовладелец сра-
зу получит ее с документами и 
номерами. Напомним, что б/у 
автомобили также продаются 
уже с номерами. Таким обра-
зом, просто становится невоз-
можной ситуация, когда на до-
роге может появиться на закон-
ных основаниях автомобиль без 
номеров.

Также установлена обязан-
ность нанесения дополнитель-
ной маркировки автомобиля в 
случаях, когда невозможно его  
идентифицировать. Речь идет о 
ситуациях, когда VIN автомоби-
ля уничтожен или изменен в ре-
зультате коррозии, некачест-
венного ремонта автомобиля, а 
также если он утрачен в резуль-
тате противоправных действий 
третьих лиц. То есть автомобиль 

был угнан, найден и возвращен 
хозяину.

Инспектор устанавливает 
факт, что идентификационный 
номер уничтожен. Машина на-
правляется на экспертизу. Эк-
сперты устанавливают ориги-
нальный VIN и отправляют ма-
шину обратно в ГИБДД вместе с 
документами. Начальник по-
дразделения принимает реше-
ние о нанесении дополнитель-
ной маркировки. Это тот самый 
VIN, который был установлен.

После чего собственнику не-
обходимо эту маркировку нане-
сти. Наносить ее может либо за-
вод-изготовитель, либо испыта-
тельная лаборатория. Как это 

делается для автомобилей, вы-
пускаемых в единичных экзем-
плярах — самоделок. После того 
как дополнительная маркиров-
ка нанесена, машину требуется 
снова отвезти в ГИБДД, чтобы 
поставить ее на учет и внести в 
документы все изменения.

Также Мишуров напомнил, 
что закон вводит процедуру при-
своения номера. При этом знаки 
будет выдавать ГИБДД или их 
можно будет изготовить само-
стоятельно. Если автовладелец 
пришел в ГИБДД в том регионе, в 
котором он зарегистрирован, он 
может выбирать: заплатить гос-
пошлину в размере 2850 рублей 
и получить знаки в ГИБДД или 
заплатить 850 рублей, получить 
документы, в которых указан его 

номер, а потом отправиться к из-
готовителю номеров. 

Если автовладелец обратил-
ся в ГИБДД другого региона, то 
выбора у него не будет. Ему за 
850 рублей присвоят номер, а 
изготавливать знак он будет 
уже в организации-изготовите-
ле. При этом номер ему будет 
присваиваться с кодом региона, 
в котором он зарегистрирован.

Будет создан реестр вирту-
альных номеров. Если житель од-
ного региона обратится в ГИБДД 
другого региона, то номер ему 
присвоят именно из этого рее-
стра виртуальных номеров.

В ходе обсуждения зашла 
речь и об аукционах номеров. У 

Госавтоинспекции есть свое ви-
дение продажи «красивых» но-
меров. Например, такой вари-
ант. Каждый автовладелец мо-
жет выбрать себе на госуслугах 
номер на свой вкус за госпош-
лину. А «красивые» номера он 
сможет там же купить. Для это-
го региональные подразделе-
ния выберут  пользующиеся 
особым спросом номера, кото-
рые будут занесены в отдель-
ный реестр.

Но вопросом аукциона номе-
ров занимается минэкономраз-
вития. А там видят это именно 
как 30-дневный аукцион. В ка-
ком виде новация появится в бу-
дущем — пока неизвестно. Ведь 
соответствующий норматив-
ный акт пока не разработан. 

А К Ц Е Н Т

Для продажи «красивых» номеров ГАИ 
предлагает выставлять их на госуслугах, 
а минэкономразвития — на аукционе 

Турецкий солдат загружает боепри-
пасы в бронетехнику, стоящую 
на турецко-сирийской границе.

Юрий Гаврилов

В
чера в Федеральном воен-
но-мемориальном ком-
плексе в подмосковных 

Мытищах простились с леген-
дарным космонавтом, дважды 
Героем Советского Союза, гене-
рал-майором авиации Алексеем 
Архиповичем Леоновым.

Отдать дань памяти выдаю-
щемуся гражданину нашей 
страны, первому в мире челове-
ку, в далеком 1965 году  вышед-
шему в открытый космос, в Мы-
тищи приехали десятки людей. 
Среди них были первая на пла-
нете женщина-космонавт Ва-
лентина Терешкова, ее коллега 
из Звездного Борис Волынов, 
партнер Леонова по программе 
«Союз» — Apollo» американский 
астронавт Томас Стаффорд, ру-
ководители «Роскосмоса», род-
ные и друзья космонавта.

В траурный зал Федерально-
го военно-мемориального ком-
плекса, где состоялась церемо-
ния прощания с Алексеем Архи-
повичем, принесли цветы ми-
нистр обороны РФ Сергей Шой-
гу и губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев. 

Леонов скончался в минув-
шую пятницу на 86-м году жиз-
ни. Его похоронили по всем во-
инским традициям, так, как  хо-
ронят настоящих генералов и 
героев — с троекратным оружей-
ным салютом, в присутствии 
роты почетного караула, под 
звуки военного оркестра и Госу-
дарственного гимна России.

Друзья говорят, что со смер-
тью Леонова ушла целая эпоха. 
Никакого преувеличения здесь 

нет. Алексей Архипович был 
представителем первого отря-
да советских космонавтов, ко-
торые открыли человечеству 
дорогу на орбиту. По общему 
признанию его имя стоит в од-
ном ряду с такими выдающи-
мися людьми, как Сергей Пав-
лович Королев и Юрий Алексе-
евич Гагарин.

Космонавту № 1 Леонов был 
не просто партнером, но и вер-
ным другом. Когда Гагарин по-
гиб в авиакатастрофе, Алексей 

Архипович провел собствен-
ное расследование и не побо-
ялся спорить с выводами ко-
миссии. Это было в характере 
Алексея Архиповича — во всем 
и всегда докапываться до исти-
ны, идти до конца. Таким он 
был на земле, таким оставался 
в космосе. Таким и запомнится 
людям. 

А еще в истории космонавти-
ки навсегда останется позывной 
Леонова в его первом орбиталь-
ном полете — «Алмаз-2». 

УТРАТА Алексея Леонова похоронили 
на военно-мемориальном кладбище в Мытищах

Прощание 
с легендой

А К Ц Е Н Т

Раз воевать американцы не хотят, 
им остается привычно огрызаться 
санкциями
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Дань памяти космонавту отдал министр обороны РФ Сергей Шойгу.

Комбинация силы 
России с изощрен-
ной дипломатией 
и вовсе произвели 
эффект, 
которого многие 
не ожидали

В случае 
с Сирией Москва 
с самого начала — 
с 2011—2012 года — 
проводила 
последователь-
ную и понятную, 
хотя временами 
и крайне 
непопулярную 
линию 

Как санкции против Турции затронут РФ

Вопреки угрозам Дональда Трампа аналитики не ожидают «разру-

шения» турецкой экономики американскими санкциями: преобла-

дает мнение, что Штаты не готовы идти на масштабное обострение, 

а значит, санкционное давление будет умеренным. Пока инвесто-

ров гораздо больше беспокоит, когда и на каких условиях США под-

пишут первый этап торговой сделки с Китаем. 

Тем не менее турецкие фондовые площадки с начала операции в 

Сирии показали заметный спад. Часть капитала, «вышедшего» из 

турецких активов, может быть «оттянута» более спокойными (в мо-

менте) развивающимися рынками, например Бразилией и РФ. В ре-

зультате умеренный переток капитала из Турции может сформиро-

вать определенный потенциал для роста российских рынков, пред-

полагает главный аналитик «БКС Премьер» Антон Покатович.

Если предположить, что Штаты все-таки пойдут на «разрушитель-

ные» для экономики Турции санкции, то для российских рынков это 

станет дополнительным фактором давления. Во-первых, эти меры 

могут «по касательной» усилить санкционные риски и для России. 

Во-вторых, если санкции вернут турецкие рынки в зону значитель-

ного спада и повышенной нестабильности, то из-за рисков «цепной 

реакции» инвесторы будут выводить капитал с развивающихся 

рынков в целом, что также негативно отразится и на российских ак-

тивах. «В этом случае мы можем наблюдать ситуацию, аналогичную 

2018 году, когда триггером каскадного снижения развивающихся 

рынков стала Аргентина, — говорит Покатович. — Тогда давление на 

курс рубля в конце года может существенно возрасти, ослабив рос-

сийскую валюту до уровней 67,5—68,5 рубля за доллар». 

Подготовил Игорь Зубков
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СУД За недостоверную 
новость наказали рублем

Штраф за фейк 

Александр Степанов

В России впервые назначили административный 
штраф за размещение в интернете фейковой новости.  

Под «административку» попали издательский дом 
«Момент истины» и его главный редактор Евгений Гне-
ушев.  Дело о «фейк ньюс» было рассмотрено в судеб-
ном участке мирового судьи № 157 Хорошевского 
района. Судья Юлия Андреева постановила признать 
организацию «Момент истины» виновной по части 9 
статьи 13.15. КоАП РФ («Злоупотребление свободой 
массовой информации») и назначить административ-
ный штраф в размере 200 тысяч рублей. Кроме того, 
суд назначил административный штраф в 60 тысяч 
рублей главному редактору издания. 

Предметом судебного разбирательства стали не-
сколько видеороликов, размещенных изданием на 
видеохостинге YouTube, на сайте издания на них 
были установлены гиперссылки. Один из видеороли-
ков носил провокационное название якобы о том, 
что в России готовится майдан. Фейковые новости 
обнаружил Роскомнадзор в августе этого года. Гене-
ральная прокуратура РФ внесла требования ограни-
чить доступ к сайтам, где видеоролики были разме-
щены. В суде выступил представитель Роскомнадзора, 
который рассказал, что административный материал 
был составлен в отношении издания и его главреда в 
сентябре. По его словам, представитель юридического 
лица с правонарушением согласился.  Однако ни Евге-
ний Гнеушев, ни представитель издательского дома в 
суд не явились, несмотря на полученное извещение.  

Как сообщает ТАСС, решение пока не вступило в за-
конную силу и может быть обжаловано в районном 
суде в течение 10 дней. Закон о так называемых фейко-
вых новостях был подписан в марте президентом Рос-
сии. Он предусматривает блокировку искажающих 
факты материалов.  Закон предусматривает выплату 
штрафа за распространение таких новостей. 

ПРОЦЕСС Подан первый 
коллективный иск 
по новым правилам

Один за всех

Владислав Куликов

Мировой судья в в Чебоксарах в ближайшее время рас-
смотрит первый коллективный иск, поданный по но-
вым правилам. 29 разгневанных девушек пытаются за-
судить компанию, продававшую косметику через «Ин-
стаграм». 

Напомним, с 1 октября вступили в силу поправки в 
Гражданский процессуальный кодекс, прописываю-
щие правила подачи коллективных исков. Теперь объе-
диняться в группы и судиться могут, в частности, недо-
вольные потребители. Ответчиками по групповым 
искам могут стать любые организации, способные на-
рушить права массы граждан. Например, банки, стра-
ховые компании, управляющие компании и прочие. Но 
первым правовой удар на себя взяла компания, испор-
тившая массе женщин настроение своей косметикой.

Как рассказывают истцы, производитель продвигал 
свою продукцию через блогеров в «Инстаграм» и уве-
рял, что его сывороткой от акне могут пользоваться 
дети, подростки и беременные женщины. Однако ле-
том блогер Катя Конасова нашла в составе сыворотки 
антибиотик, о наличии которого производитель не со-
общал, а также обнаружила несоответствие состава, 
указанного на этикетке продукта.

За 2 месяца после выхода видео поступило 483 заяв-
ки от потребителей на иск на сумму более 10 миллио-
нов рублей. Жаждущий разбирательства коллектив 
ждал только 1 октября, чтобы пойти в суд всем вместе. 
Правда, как объяснила юрист Софья Жалялова, пока 
иск подан от 29 человек.

«От каждого истца мы должны были получить ко-
пию заявления о присоединении к группе потребите-
лей и к исковым требованиям, копию паспорта, копию 
документа  об оплате, копию онлайн-переписки с дан-
ными о заказе.  Истцы могут присоединяться к иску в 
течение всего судебного процесса до перехода суда к 
судебным прениям», — рассказала юрист.

Предварительное заседание по первому коллектив-
ному иску потребителей запланировано 31 октября. 
Средства на подачу иска собраны через сервис 
Platforma, помогающий найти инвесторов для судеб-
ных процессов. Как подчеркивает адвокат Ирина Цвет-
кова, все судебные расходы по этому процессу берет 
на себя сервис судебного финансирования. 

АРМИЯ 

Военные 
пустят ракету 
«Ярс» и ударят 
«Синевой»

ГРОМ 
НА ПОЛИГОНЕ 
Юрий Гаврилов

В России стартовали  стратеги-
ческие командно-штабные уче-
ния  «Гром-2019». 

По охвату территории, мас-
штабам привлекаемых войск, а 
главное,  значимости выполня-
емых военными задач они усту-
пают разве что  состоявшимся в 
начале осени стратегическим 
маневрам  «Центр».

К нынешним учебным бата-
лиям  Генштаб привлек  около 
12 тысяч солдат и офицеров, 
213 пусковых установок  Стра-
тегических ядерных сил, более 
сотни самолетов и вертолетов 
(в том числе пять дальних бом-
бардировщиков-ракетонос-
цев), а также полтора десятка 
надводных кораблей, пять под-
лодок, 310 единиц боевой и спе-
циальной техники.  Как сообщи-
ли корреспонденту «РГ» в ми-
нобороны, в рамках учений бу-
дет выполнено 16 пусков  бал-
листических и крылатых ракет. 

Ими военные должны пора-
зить цели на полигонах Пембой 
в Республике Коми, Чижа  под  
Архангельском и Кура на Кам-
чатке.  

Для переброски сил и 
средств по воздуху генералы за-
действуют аэродромы Дальней, 
Военно-транспортной и Опера-
тивно-тактической авиации. 
Отдельные эпизоды маневров 
разыграют на полигонах воен-
ных округов, Северного флота, 
в акваториях Баренцева, Бал-
тийского, Черного, Охотского и 
Каспийского морей.  

Главная цель, которую пре-
следуют в минобороны, — про-
верить эффективность управ-
ления нашей ядерной триадой, 
а также готовность Сил страте-
гического сдерживания  гаран-
тированно выполнить стоящие 
перед ними задачи.  

Накануне Евгений Ильин из 
Главного управления междуна-
родного военного сотрудниче-
ства Минобороны России  дал 
понять, что маневры не несут 
угрозу другим странам. «Замы-
слом учения предполагается, 
что в условиях сохранения кон-
фликтного потенциала по пери-
метру границ России происхо-
дит эскалация обстановки, в 
результате чего создается угро-
за суверенитету и территори-
альной целостности государст-
ва, — объяснил генерал. — Уче-
ние «Гром-2019» направлено 
на отработку вопросов подго-
товки и применения стратеги-
ческих сил в условиях угрозы 
агрессии. Сценарий учения не 
предусматривает противодей-
ствие конкретному государст-
ву или группе стран».

Ильин также уточнил, что 
все районы учения расположе-
ны на нашей территории, а пу-
ски крылатых ракет воздушно-
го базирования и авиационных 
управляемых ракет будут про-
ведены на четырех полигонах 
военных округов и Северного 
флота. 

«Кроме того, состоятся пу-
ски межконтинентальной бал-
листической ракеты «Ярс» и 
баллистической ракеты «Сине-
ва» по полигону Кура, — доба-
вил генерал. 

Стратегический  «Ярс»  
оснащен разделяющейся го-
ловной частью с маневрирую-
щими блоками индивидуаль-
ного наведения, которые пора-
жают цели на дальности до 
11 тысяч км. 

Морской «Синевой» воору-
жены атомные подлодки страте-
гического назначения. В зависи-
мости от модификации каждая 
ракета может иметь четыре или 
десять боевых блоков индиви-
дуального наведения мощно-
стью 100 килотонн каждый. При 
дальности полета до 8300 км  от-
клонение «Синевы» от цели — 
не более 500 метров. 

КИТАЙ Официальные представители МИД РФ и КНР оценили эффект от показа 
киноленты «Второе рождение Поднебесной»

Фильм как символ дружбы
Константин Щепин, 
проект «Россия-Китай: 
события и комментарии»

В
ышедший на экраны в кон-
це сентября документаль-
ный фильм «Второе ро-

ждение Поднебесной» стал на-
стоящим подарком к 70-летию 
КНР и российско-китайских ди-
пломатических отношений. 
Лента, которая собрала отсня-
тые советскими операторами 
уникальные кадры важнейших 
событий на заре Нового Китая, 
является символом дружбы 
двух стран. Об этом в один голос 
заявили официальные предста-
вители министерств иностран-
ных дел России и КНР в ин-
тервью информационному про-
екту «Россия-Китай: события и 
комментарии».

Мария Захарова, 
директор департамента 
информации и печати 
МИД России:

— По случаю 70-летия уста-
новления российско-китайских 
дипломатических отношений 
Всероссийская государствен-
ная телевизионная и радиове-
щательная компания и Медиа-
корпорация Китая совместно 
запустили в эфир документаль-
ный фильм «Второе возрожде-
ние Поднебесной». Это уни-
кальный проект. Этот фильм 
лучше всего отражает дух доку-
ментального кино. Это хроники 
о Китае сразу после революции, 
об эпохе, которая стала судьбо-

носной для всего китайского на-
рода. На кадрах можно увидеть 
много того, о чем я, как человек 
долго изучавший Китай, только 
читала. Традиции, старая архи-
тектура Пекина, образ жизни 
людей, их эмоциональная реак-
ция на происходящее. Одно 
дело — литература, архивы, би-
ографические воспоминания 
или записки. Другое дело — ви-
деть живую реакцию людей на 
происходящее. Важно пони-
мать, как это было в жизни. И 
этот фильм дает такую возмож-
ность.

Фильм привлек внимание 
широкой российской аудито-
рии, у которой есть интерес по-

лучать больше информации о 
стране-соседе. У нас есть все 
возможности, потенциал и ре-
сурсы для вывода отношений на 
совершенно новый качествен-
ный уровень. Создание соответ-
ствующего информационного 
сопровождения и фона играет 
важнейшую роль.

В истории наших двусторон-
них отношений было много раз-
ного, но это и есть тот самый 
бесценный опыт, который явля-
ется залогом будущего разви-
тия. Лидеры наших стран оце-
нивают уровень двусторонних 
отношений как беспрецеден-
тный. Этому есть наглядное 
подтверждение. Это и полити-

ческий диалог, и динамика раз-
вития экономических связей. 
Это, конечно, и гуманитарное 
сотрудничество, которое разви-
вается именно благодаря таким 
уникальным проектам, как 
фильм «Второе рождение Под-
небесной».

Хуа Чуньин, 
директор департамента 
информации и печати 
МИД КНР:

— Документальный фильм 
«Второе рождение Поднебе-
сной» вызвал огромный интерес 
в Китае. Цветное изображение 
хроники с церемонии образова-
ния Китайской Народной Респу-
блики и установления дипотно-
шений между КНР и СССР глу-
боко тронули не только меня, но 
и огромное число людей.

Установление дипотноше-
ний между нашими странами 
стало крупным событием миро-
вого масштаба. Благодарим на-
ших российских друзей за этот 
трогательный и ценный пода-
рок к 70-летию образования Но-
вого Китая и 70-летию установ-
ления дипотношений между на-
шими двумя странами. Демон-
страция фильма «Второе рожде-
ние Поднебесной» свидетельст-
вует о том, что дружба между 
китайским и российским наро-
дами крепнет день ото дня.

В настоящее время китай-
ско-российские отношения на-
ходятся на самом высоком исто-
рическом уровне. Под стратеги-
ческим руководством председа-

теля КНР Си Цзиньпина и пре-
зидента России Владимира Пу-
тина китайско-российские от-
ношения всеобъемлющего вза-
имодействия и стратегического 
партнерства вступили в новую 
эпоху. Они характеризуются са-
мой высокой степенью взаимо-
доверия, самым высоким уров-
нем взаимодействия и стратеги-
ческой ценности. В практиче-
ском сотрудничестве и гумани-
тарном обмене страны достигли 
ряда новых успехов. Мы прове-
ли перекрестные Националь-
ные годы: туризма, языков, мо-
лодежных обменов, СМИ, годы 
межрегионального сотрудниче-
ства. Сейчас мы приступаем к 
проведению годов высоких тех-
нологий и инноваций. Это со-
действует углублению взаимо-
понимания и дружбы между на-
шими народами.

В нынешней международной 
обстановке особо важное значе-
ние приобретает дальнейшее 
укрепление стратегического 
взаимодействия Китая и Рос-
сии. Китайская сторона надеет-
ся вместе с российской сторо-
ной в полной мере реализовать 
договоренности лидеров двух 
стран, продолжать укреплять 
политическое взаимодоверие, 
усиливать стратегическое взаи-
модействие, достичь новых 
успехов в китайско-российских 
отношениях в новую эпоху, вне-
сти новый вклад в содействие 
развитию и процветанию двух 
стран, а также обеспечение гло-
бального мира и развития. 

Мария Захарова: Документальный 
фильм «Второе возрождение 
Поднебесной» — уникальный 
проект.

Хуа Чуньин: Показ киноленты гово-
рит о том, что дружба между китай-
ским и российским народами креп-
нет день ото дня.
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ГЕОПОЛИТИКА Куда двигаться России в эпоху глобальных 
перемен и растущих угроз

Восточный поворот
Андрей Ильницкий, 
член Совета по внешней 
и оборонной политике, 
Александр Лосев, 
член Президиума Совета 
по внешней и оборонной 
политике

Д
еглобализация, поро-
ждающая замедление 
мировой экономики, 
торговые войны и ри-
ски экономических, 
социальных и поли-
тических кризисов, 
возобновившаяся 
гонка вооружений и 

появление новых сфер противо-
стояния, таких как киберпро-
странство и космос, — это при-
знаки наступающей эпохи пере-
мен, кардинальной смены моде-
ли глобального управления, сло-
жившейся после распада СССР. 

Шанс России
Продолжается война за ре-

сурсы: энергетические, челове-
ческие, производственные, ин-
теллектуальные — за всё то, что 
обеспечит будущую победу в 
схватке за лидерство среди дер-
жав. На горизонте одного-двух 
десятилетий последует настоя-
щая война за гегемонию (дай 
бог, неядерная), а, возможно, и 
цивилизационная война. 

В отношении России будет 
вестись война за десубъективи-
зацию, то есть за превращение 
нашей страны из субъекта ми-
ровой политики в объект, кото-
рым можно управлять в своих 
целях. Если не добиться эконо-
мического роста и восстановле-
ния научно-технического потен-
циала, достаточного для укре-
пления обороноспособности в 
последующее десятилетие, не 
получится даже немного осла-
бить давление. Но наступающая 
эпоха перемен также означает, 
что Россия получает шанс вер-
нуть себе статус особой цивили-
зации, ответственной за судьбу 
мира. Однако, если за политиче-
ский суверенитет можно пока не 
волноваться, то с экономикой 
все обстоит намного сложнее. 

Две экономики 
одной страны

Экономическая стагнация 
при профицитном бюджете, ги-
гантских валютных резервах и 
низкой инфляции демонстриру-
ет, что в России существуют две 
отдельные сферы экономики: 
внутренняя, со всеми ее пробле-
мами и низкими темпами роста, 
и внешняя, где накапливается 

львиная доля доходов от экспор-
та. Основная проблема в том, что 
эти две российские экономиче-
ские сферы практически не пере-
секаются, за исключением обла-
сти доходов и расходов бюджета.

«Внешняя» экономика — это 
часть мировой, она встроена в 
международные цепочки созда-
ния стоимости и управляется 
связанными с глобальными эли-
тами менеджерами. Компании-
экспортеры нефтегазовой, ме-
таллургической и прочих сырье-
вых отраслей, банки и фондо-
вый рынок — это все можно отне-
сти к «внешней» сфере эконо-
мики России. «Внешняя» изоли-
рована от «внутренней» сферы 
экономики посредством долла-
ровых счетов и расчетов, через 
накопление Центральным бан-
ком валютных резервов и через 
покупку валюты минфином. 

«Внутренняя» сфера эконо-
мики — это промышленное про-
изводство, малый и средний биз-
нес, строительство и электроэ-
нергетика, транспорт, агропром, 
торговля и сфера услуг, расходы 
муниципалитетов, текущая дея-

тельность граждан и их потре-
бление, в том числе кредитное. 
Во «внутренней» экономике 
присутствует многое, что типич-
но для «латиноамериканского 
капитализма» — экономическая 
стагнация, рейдерство, корруп-
ция, отсутствие инвестиций, 
рост неравенства, бедность, 
многолетнее сокращение распо-
лагаемых доходов и так далее.

Налоговая нагрузка на бизнес 
(total tax rate) в России, по дан-
ным Всемирного банка, состав-
ляет 46,3%, что выше, чем даже в 
США (43,8%) и в ЕС (40,3%)**.

Чтобы экономика вернулась 
на траекторию роста, а Россия 
укрепила свои позиции в возни-
кающем новом балансе сил, не-
обходимо объединить эти две 
российские сферы экономики — 
«внешнюю» и «внутреннюю» — 
в единую сферу. А обновленная 
мощь страны станет главной га-
рантией безопасности населе-
ния и капиталов. 

Новые виды за Уралом
России нужно выработать 

новый проект, основанный на 

нашей способности возро-
ждаться и самосохраняться, на 
суверенитете и традициях, на 
справедливости и безопасности 
для всех граждан России и всех 
соседних стран. В связи с этим, 
возможно, у России появится 
новый имперский проект, пото-
му что империи толерантны к 
многонациональному разноо-
бразию, но при этом создают 
внутри и вокруг себя собствен-
ный миропорядок, противосто-
ящий хаосу, и готовы это миро-
порядок защищать, нести мир и 
моральные принципы, противо-
стоять злу, распространять ци-
вилизацию. 

Но для этого нужно обеспе-
чить конкурентоспособность в 
меняющемся мире, необходимо 
идеологическое обеспечение и 
духовный суверенитет. 

Первоочередными задачами 
являются те, что усиливают че-
ловеческий потенциал — это по-
вышение рождаемости, улуч-
шение образования и здравоох-
ранения, наращивание интел-
лектуального капитала, вну-
тренняя и внешняя безопа-
сность, комплексное развитие 
территорий. 

Сейчас в двух мегаполисах — 
Москве и Санкт-Петербурге — со-
здается треть ВВП России. Но лю-
бая конструкция устойчива, ког-
да есть минимум три опоры. Та-

кой — третьей — опорой России 
должны стать мегаполисы и тер-
ритории развития Сибири и 
Дальнего Востока, где уже име-
ются многие виды ресурсов, про-
мышленный и научный потенци-
ал, но наблюдается и дефицит ка-
дров и управленческих компе-
тенций, а также главная пробле-
ма и угроза — депопуляция.

Необходима национальная 
целевая стратегия развития 
России за Уралом, подкреплен-
ная политической волей и сов-
ременной особой структурой 
управления. По-видимому, при-
шел исторический момент — 
вновь начинать движение к Ти-
хому океану, осваивать Сибирь 
и Дальний Восток. Подъем си-
бирского мегарегиона усилит 
экономику и укрепит безопа-
сность России в целом. 

Реиндустриализация страны 
на базе современных техноло-
гий — это прекрасная возмож-
ность пересборки русского 
мира, привлечение наших соо-
течественников из стран ближ-
него и дальнего зарубежья. Рос-
сийский бюджет сейчас профи-
цитен, а рост экономики недо-
статочен. И в это же время фору-
мы по привлечению иностран-
ного (!) капитала — по-прежне-
му приоритет и медийный мей-
нстрим нашей финансово-эко-
номической элиты. 

Инвестиции в высокие тех-
нологии и в долгосрочное раз-
витие компаний и территорий, 
что будет десятилетиями при-
носить прибыль — это прежде 
всего наша задача, а не ино-
странных инвесторов. Нам 
нужно выбрать несколько на-
правлений (прежде всего двой-
ного назначения — например, 
информационные технологии, 
аэрокосмическая техника, ро-
бототехника, атомная энерге-
тика, новые материалы и т.д.), 
где у нас есть традиции и заде-
лы, и создавать и развивать то, 
что будет востребовано в мире 
в ближайшие 50—100 лет.

Для обеспечения суверени-
тета и безопасного развития 
страны в эпоху глобальных пе-
ремен и растущих угроз необхо-
димо: 

Придерживаться своих це-
лей, концепций и верховенства 
российского права. Это страте-
гия и идеология. Скреплять 
страну и развивать территории. 
Это инфраструктура и комму-
никации. Укреплять военную 
мощь. Это сильная армия, пере-
довая наука и высокотехноло-
гичный ОПК. 

А К Ц Е Н Т

Пришел исторический момент — 
вновь начинать движение к Тихому оке-
ану, осваивать Сибирь и Дальний Восток

От Москвы до Владивостока — почти 
семь дней, но именно Дальний 
Восток будет территорией развития.

В рамках учений 
«Гром» будет 
выполнено 
16 пусков 
баллистических 
и крылатых ракет
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ЗАНЯТОСТЬ Квоту 
на мигрантов снизят 

Минус 40 тысяч

Марина Гусенко 

105 тысяч «визовых» мигрантов получат в 2020 году 
право трудиться в России. Это почти в полтора раза 
меньше, чем в текущем году. 

Проект постановления правительства, устанавли-
вающий квоту на привлечение иностранных работни-
ков на будущий год, размещен на Федеральном порта-
ле нормативных правовых актов для общественного 
обсуждения. Напомним, по «квоте» приезжают рабо-
тать в Россию только «визовые» мигранты, «безвизо-
вые» едут трудиться в нашу страну практически без 
ограничений. И устанавливается она постановлением 
правительства ежегодно.  В прошлом году квота была 
установлена на уровне 144,6 тысячи человек. 

«Визовых» мигрантов в Россию, как правило, при-
влекают в связи с реализацией инвестпроектов с уча-
стием иностранного капитала; применением импор-
тного технологического оборудования, нуждающегося 
в установке и обслуживании; использованием совре-
менных технологий в строительстве, соблюдением ка-
чества и сроков выполнения строительных работ; от-
сутствием кадров нужной квалификации в регионах. 
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ИНИЦИАТИВА Минюст 
пропишет новые штрафы 
для ресторанов

Накажут 
за отраву

Владислав Куликов

Работу кафе и ресторанов, где клиентов в прямом смы-
сле кормят отравой, будут приостанавливать на срок до 
десяти суток, чтобы владельцы навели порядок на кухне.

Министерство юстиции подготовило проект попра-
вок в КоАП, прописывающий наказания для заведений 
общепита. Если сегодня наказать плохих кулинаров и 
кулинаров-грязнуль можно по двум статьям КоАП, то 
теперь санкции планируется свести в одну статью. Так 
что система наказания будет упорядочена, не возник-
нет разночтений.

«Наибольшую опасность для здоровья человека 
представляют нарушения микробиологических нор-
мативов безопасности, — подчеркивают в ведомстве. — 
В связи с этим для таких нарушений, в том числе по-
влекших причинение вреда здоровью граждан, плани-
руется предусмотреть повышенную ответственность».

Если из-за нарушения микробиологических норма-
тивов пострадали люди, например, клиенты наелись 
кишечной палочкой, работу кафе приостановят на 
срок до десяти суток. 

ЗДОРОВЬЕ Во Франции 
прививки от гриппа можно 
сделать в аптеке

Укол провизора

Диана Ковалева

Французские аптеки расширяют сферу деятельности: 
теперь они будут не только продавать лекарства, но 
еще делать прививки от гриппа. Об этом сообщает га-
зета Le Point.

Инициатива не новая — в течение двух лет ее тести-
ровали. Эксперимент оказался успешным: если до его 
начала в той же Новой Аквитании количество сделан-
ных прививок составляло 60 тысяч, то с подключением 
к процессу аптек это число выросло до 180 тысяч. В 
Жиронде удалось поднять показатели с 20 тысяч до 60 
тысяч прививок. Аптечная кампания против гриппа 
продлится до 31 января 2020 года. Принять в ней учас-
тие может любая аптека, где есть специальные изоли-
рованные помещения, а также сотрудники, которые 
прошли соответствующее обучение. Как объяснил 
Винсент Энуф, заместитель директора Национального 
справочного центра по гриппу в Институте Пастера, 
теперь каждый француз начиная с шести месяцев мо-
жет сделать прививку в аптеке. Но, конечно же, нужно 
не забывать про медицинские противопоказания.

Идея подключить к вакцинации населения аптеки не 
является исключительно французским изобретением. 
Так, например, в Австралии вот уже несколько лет спе-
циально обученные фармацевты делают прививки от 
гриппа, а также от дифтерии, столбняка и коклюша. 

Кто от кого зависит?

Есть только надежда, 
продолжает Татьяна 
Клименко, что здравый 

смысл возьмет верх над самоуве-
ренностью или «позицией стра-
уса» — нежеланием видеть риски. 

С начала 2019 года в школах и 
вузах проводились доброволь-
ные тестирования на наркотики. 
Их проблема стоит остро: по 
данным ВЦИОМ и Фонда «Обще-
ственное мнение», до 60 процен-
тов студентов и до 19 процентов 
школьников после 14 лет хотя бы 
раз пробовали «дурь». К началу 
2019/20 учебного года выясни-
лось, что участвовать в добро-
вольном социально-психологи-
ческом тестировании на нарко-
тики и в профилактических ме-
досмотрах, которые их сопрово-
ждали, отказались до 49 процен-
тов студентов и почти 33 про-
цента школьников. Что делать со 
студентами-отказниками, пока 
ясности нет. А учащихся школ, 
которые уклонились от заполне-
ния анкет, педагоги взяли на за-
метку и работают индивидуаль-
но с их семьями. 

И после 15 октября родители 
имеют право отказаться от до-

полнительного обследования, в 
том числе у нарколога. Но об их 
отказе будут оповещены органы 
опеки и, если врач сочтет нуж-
ным, правоохранительные орга-
ны. 

— Проводимые тесты, как и 
фронтальные медицинские ос-
мотры на наркотики лишь уточ-
няют диагноз проблемы, — счи-
тает доктор психологических 
наук, профессор МГППУ Влади-
мир Кудрявцев.  — А вот в ее ре-
шении нам надо последователь-
но избегать фронтальности, или, 
по-простому, кампанейщины. С 
последним, как я вижу, пока не 
очень получается. Документ о 
проведении социально-психоло-
гического тестирования и ме-
досмотров подготовили четыре 
ведомства — минпросвещения, 
минобрнауки, минздрав и МВД. 
Но отказов от тестирования, на 
мой взгляд, слишком много, что-
бы составить более-менее объ-
ективную картину. Отказов от 
профилактических медосмо-
тров не меньше. Одна из причин 
— все боятся нарушения обещан-
ной конфиденциальности. 

Как полагает Кудрявцев, от-
казов родителей от посещения 
наркоцентров будет не меньше: 
поход туда школьника автомати-
чески делает ребенка изгоем в 
глазах ровесников. Например, 

как сообщила «РГ» Анастасия К., 
в московской школе № 1367 гнев 
родителей вызвали даже вопро-
сы тестирования. Один из них — 
«Бывало так, что перед сном 
тебе в темноте иногда мерещи-
лись человеческие лица и фигу-
ры?» — родители назвали «пси-
хологическим давлением на де-

тей». И потребовали убрать его 
из анкет. 

— Проблема есть, — соглаша-
ется руководитель отдела меди-
цинской психологии Научного 
центра психического здоровья  
Сергей Ениколопов. — Да, тесты 
и вводимые профилактические 
медосмотры действуют отрез-
вляюще. Создается информаци-
онный фон, который называет 
негатив негативом, но нужна ин-
дивидуальная профилактика, а 
вот с ней проблемы — ресурсов, 
кадров, системности. 

Как полагают и родители, и 
опрошенные «РГ» эксперты, 

пока нет ясности, что делать с 
теми, кто согласится на лечение. 
Как сделать так, чтобы их курс ле-
чения остался анонимным и не-
известным для ровесников. Для 
этого, как считают психологи, 
нужная дальнейшая индивиду-
альная разъяснительная работа с 
родителями и школьниками. 

Врач, заподозривший школьника в 
приеме запрещенных препаратов, 
имеет право рекомендовать родите-
лям направить ребенка в нарколо-
гический диспансер.

А К Ц Е Н Т

Тесты и вводимые профилактические 
медосмотры действуют отрезвляюще

А как у них?

По данным доклада «Молодежь, употребление и 

алкоголь», итальянские подростки, употребляю-

щие наркотики, впервые попробовали их в возра-

сте до 14 лет. Несмотря на эту тревожную стати-

стику, в настоящий момент итальянским законо-

дательством не предусмотрено принудительное 

лечение молодых людей, страдающих от нарко-

тической зависимости.  

Экс-министр по делам семьи Италии Лоренцо 

Фонтана не так давно предлагал пересмотреть 

подход государства к наркозависимым. Извест-

ный своей приверженностью традиционным цен-

ностям, Фонтана настаивал на том, что Италии 

требуется как расширенное участие в борьбе с 

международным оборотом наркотиков, так и 

большее внимание к кустарным препаратам, а 

также к рецептам в интернете. Последние, к сло-

ву, стали серьезной проблемой для итальянских 

родителей. Согласно данным «Белой книги», по-

чти 41 тысяча детей принимали какое-либо нарко-

тическое вещество, не поняв его состава. Новые 

наркотики продают онлайн зачастую в кристал-

лах под видом соли для ванн. Приобрести отраву 

можно за пару евро — достаточно иметь кредит-

ную карту. «Товар» доставляют по почте.

Пока новый кабинет министров занят подготов-

кой нового бюджета и на эту злободневную для 

страны тему никак не высказывался.  В сфере ле-

чения и реабилитации наркозависимых на Апен-

нинах действует довольно мощная национальная 

система. Она включает в себя две взаимодополня-

ющие подсистемы: общественные службы помо-

щи наркоманам (SERT) и терапевтические сооб-

щества (религиозные, медицинские, социопсихо-

логические и другие). В частности, на Апеннинах 

распространены программы по социализации на-

ркозависимых.  В самом крупном в Европе центре 

реабилитации людей с наркозависимостью «Сан 

Патринняно» под Римини вместо лекарств паци-

енту прописывают не только трудотерапию, но и 

пиццатерапию.  «Королеву» итальянской кухни 

готовят бывшие наркоманы, которые находятся 

на последних этапах курса реабилитации.

Подготовила Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Добавят 
трезвости

Поэтому инициаторы проекта предлагают 
вспомнить о советской практике вытрезвите-
лей. Правда, тот опыт экспертами оценивает-

ся весьма неоднозначно.
«Советский опыт вытрезвителей сложно назвать 

положительным, — полагает адвокат Виктория Даниль-
ченко. — В те времена о попадании в это учреждение в 
обязательном порядке сообщалось на работу или уче-
бу, что могло повлечь увольнение или отчисление. 
Меры так называемого лечения в вытрезвителе были, 
мягко говоря, не совсем медицинские — сон (конечно, 
не на ортопедической кровати) и ледяной душ. Ко все-
му прочему за пребывание в вытрезвителе граждане 
обязаны были заплатить. И тем не менее количество 
пьющих людей в стране не особо сокращалось».

По ее мнению, возврат вытрезвителей в наше время 
вряд ли вызовет восторг у обывателей. Есть опасения, 
что вытрезвители начнут работать как коммерческие 
структуры, то есть подбирать платежеспособных гра-
ждан. Ведь услуги человек потом должен оплатить. 
Не будут ли устраиваться ловушки на выходе из ресто-
ранов, чтобы доставить вполне еще вменяемого чело-
века на принудительный сервис? Зато тем, кому дейст-
вительно нужна помощь, в ночевке будет отказано по 
причине финансовой бесперспективности? Но фун-
кция вытрезвителей — спасать людей, а не выстраивать 
бизнес на подвыпивших. Забирать нужно тех, кто не 
может передвигаться и рискует никогда не дойти до 
дома. Из квартир же в вытрезвители планируется до-
ставлять тех, кто устроил дебош и стал опасен для 
окружающих. В таком случае хозяева смогут вызвать 
полицию и отправить дебошира, будь он хоть гость, 
хоть жилец, в вытрезвитель. 

Правительство страны, поддержав в целом инициа-
тиву, потребовало уточнить правовой статус специа-
лизированных учреждений как немедицинских орга-
низаций, правовые основания для направления в них 
лиц, находящихся в состоянии опьянения, а также 
определить виды помощи, которая будет оказываться 
в специализированных учреждениях. Иными словами, 
правила и процедуры надо тщательно прорабатывать, 
потому что в деталях кроется немало опасностей. Так-
же правительство поддержало проект поправок, даю-
щих полиции право доставлять граждан в вытрезвите-
ли, но подчеркнуло, что данная инициатива тесно увя-
зана с законопроектом о создании собственно вытрез-
вителей. «Наша отечественная действительность под-
тверждает необходимость воссоздания медицинских 
вытрезвителей, — соглашается советник Федеральной 
палаты адвокатов Нвер Гаспарян. — Однако с учетом 
прошлой негативной практики  следовало бы урегули-
ровать проблемные вопросы, организовав их деятель-
ность таким образом, чтобы исключить злоупотребле-
ния и нарушения прав граждан, там оказавшихся». 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Виктор Золотов 
устроил проверку своих частей 
и подразделений

Росгвардию 
подняли по тревоге

Михаил Фалалеев

Масштабными учениями завер-
шается в этом году оперативная 
и боевая подготовка войск 
Росгвардии. Учения проходят с 
15 по 17 октября. Войска будут 
тренироваться в отражении 
террористических атак. 

Впрочем, в нынешних усло-
виях понятия «террорист» и 
«вражеский диверсант» слива-
ются. И Росгвардия, как ее пре-
емники — Внутренняя стража 
Российской империи, Внутрен-
ние войска МВД СССР и затем 
России, как и прежде, будут за-
щищать особо важные промыш-
ленные, транспортные объекты 
и внутренний правопорядок в 
стране, в то время как армия и 
флот — оборонять внешние гра-
ницы. 

Чтобы эта красивая и пра-
вильная теория стала реально-
стью, главком Росгвардии гене-
рал армии Виктор Золотов под-
нял своих подчиненных по тре-
воге. Что важно, главный, так 
сказать, упор в этих учениях де-
лался не на выучку рядовых 
бойцов — она и так на должной 
высоте. Сержанты и рядовые 
Росгвардии умеют быстро бе-
гать, высоко прыгать, метко 
стрелять, метать ножи, драться 
саперными лопатками и ломать 
руками и головами толстые до-
ски и кирпичи. Достаточно по-
смотреть хронику подготовки 
«краповых беретов».  

В Росгвардии есть спецпо-

дразделения, различающиеся 
по выполнению задач и принци-
пам подготовки. Что правильно. 
Это полицейский и войсковой 
спецназы. Войсковой спецназ — 
19 отдельных разведыватель-
ных отрядов и отрядов специ-
ального назначения, знамени-
тый Центр специального назна-
чения «Витязь». Именно они 
обезвреживают террористов.

В полицейский спецназ вхо-
дят 123 отряда ОМОНа и 82 по-
дразделения СОБРа. Это более 
20 тысяч сотрудников. Именно 
они задерживают особо опа-
сных вооруженных уголовни-
ков, обеспечивают безопа-
сность массовых и спортивных 
мероприятий. И, разумеется, 
участвуют в контртеррористи-
ческих операциях.

Однако на этот раз директо-
ру этой федеральной службы 
Виктору Золотову понадоби-
лось проверить выучку своего 
командного состава. 

Всем офицерам — от лейте-
нанта до генерала — по всей 
стране (на полигонах, разумеет-
ся) придется демонстрировать 
умение проводить марши на 
штатной технике, обеспечивать 
взаимодействие друг с другом 
(а это — самое сложное), быстро 
и без потерь уничтожать так на-
зываемые незаконные воору-
женные формирования. 

По сути Виктор Золотов 
устроил своим командирам 
всех степеней глобальный поле-
вой экзамен. 

СЛЕДСТВИЕ 

СК пришел 
с обысками 
в региональные 
штабы ФБК 
Навального

СЧЕТА 
ПОД АРЕСТОМ
Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
РФ устами своего официально-
го представителя Светланы 
Петренко  объявил о серии об-
ысков, которые прошли однов-
ременно в трех десятках регио-
нов России. 

Обыски были проведены в 
рамках уголовного дела об от-
мывании денежных средств, за 
счет которых шло финансиро-
вание Фонда борьбы с корруп-
цией Алексея Навального.

Вот что объяснила корре-
спонденту «РГ» представитель 
следственного ведомства:

— Следственным комитетом 
продолжается расследование 
уголовного дела, возбужденно-
го по факту совершения финан-
совых операций с денежными 
средствами, заведомо приобре-
тенными другими лицами пре-
ступным путем. Это статья 174 
Уголовного кодекса РФ.

По словам Петренко, сегод-
ня в 30 субъектах прошли об-
ыски как в штабах самой орга-
низации, так и по месту жи-
тельства некоторых сотрудни-
ков региональных подразделе-
ний ФБК. 

«Изымаются предметы и до-
кументы, имеющие значение 
для расследования», — коротко 
прокомментировали свои дей-
ствия следователи.

А еще в Следственном коми-
тете уточнили, что несколько 
сотрудников ФБК вызваны к 
следователям для допроса по 
уголовному делу. Но кто кон-
кретно, в СК не говорят и фами-
лий этих людей не называют. 
Также в следственном ведомст-
ве не стали перечислять, в ка-
ких регионах работали его со-
трудники.

Кроме того, по ходатайству 
следователей суд арестовал от-
крытые ФБК в кредитных орга-
низациях счета.  

В СК утверждают, что ими 
уже установлено — на эти счета 
поступали деньги из иностран-
ных источников. Именно этот 
факт, напомнили в следствен-
ном ведомстве,  стал основани-
ем для внесения фонда в реестр 
организаций, выполняющих 
функции иностранного агента.

В СК говорят, что расследо-
вание уголовного дела идет 
полным ходом.

На прошлой неделе —  9 октя-
бря — министерство юстиции 
включил ФБК в список НКО — 
иностранных агентов на осно-
вании Закона «О некоммерче-
ских организациях». 

Была обнародована инфор-
мация, что, в частности, деньги 
организации перечисляли ком-
пании Star-Doors.Com из США 
и Roberto Fabio Monda Cardenas 
из Испании.  

Но директор ФБК Иван Жда-
нов заявил о несогласии с обви-
нениями в иностранном финан-
сировании.

Напомним, что 3 августа 
Следственный комитет возбу-
дил уголовное дело об отмыва-
нии 1 миллиарда рублей, за 
счет которых финансировался 
ФБК. 

По версии следствия, с янва-
ря 2016 по декабрь 2018 года 
некоторые сотрудники фонда и 
граждане, имеющие отношение 
к его деятельности, получили 
от третьих лиц «крупную сум-
му денег, которые заведомо для 
них были приобретены пре-
ступным путем». Эти деньги че-
рез столичные банкоматы вне-
сли на расчетные счета не-
скольких банков. 

В  Сети расписаны теневые 
схемы ФБК и Навального по по-
лучению зарубежных средств. 
Созданные Михаилом Ходор-
ковским компании MT  Free 
Access HR и Free Acess one пере-
водили средства фонду через 
доверенное лицо олигарха На-
талью Шачкову и немецкого 
гражданина Герхарда Ридера. 
ФБК легализовывал средства 
через биткоин-кошельки, а со-
трудник ФБК Леонид Волков 
получал миллионы в качестве 
якобы «пожертвований» на де-
ятельность компании. 

Эти схемы помогали ФБК 
активно действовать в нашей 
стране последние годы. 

Суд арестовал 
счета ФБК 
в банках.  В СК 
утверждают — 
на них шли деньги 
из-за рубежа 

— Приказ минздрава — на сайте
rg.ru/dok/1758622 
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ПОЛИЦИЯ Мошенники пытались запустить 
в оборот поддельные 5-тысячные купюры 

Нарисовали деньги
Михаил Фалалеев

Ф
альшивки номиналом в 5 
тысяч рублей пытались 
реализовать в Москве 

двое уроженцев из Северо-Кав-
казского региона. 

Официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк 
сообщила корреспонденту 
«РГ», что мошенников задержа-
ли сотрудники Управления эко-
номической безопасности и 
противодействия коррупции ГУ 
МВД России по Москве при си-
ловой поддержке спецназа 
Росгвардии. Выяснилось, что 
приезжие мужчины разменива-
ли в торговых точках  фальши-

вые 5-тысячные купюры, кото-
рые, по оперативной информа-
ции, поставляли с Северного 
Кавказа.  Где их печатали — выя-
сняется.

Разумеется, делали они это 
не в одиночку — была налажена 
схема производства, транспор-
тировки и сбыта, в которую вхо-
дили десятки человек. Сейчас 
полиция устанавливает каждо-
го участника этой группы.

На эту группу вышли не слу-
чайно. Полицейские провели 
проверочную закупку — прио-
брели у мошенников 50 фаль-
шивых купюр. Сделка оказалась 
удачной: стоимость одной фаль-
шивой 5-тысячной банкноты 

составила 1,6 тысячи рублей. А 
задержали всю группу при по-
пытке продать подделки на сум-
му 2 миллиона рублей. Возбу-
ждено уголовное дело, все за-
держанные решением суда взя-
ты под стражу.  Сесть за фаль-
шивые деньги можно на 15 лет.

Вот уже несколько лет поли-
ция наблюдает рост сбываемых 
поддельных билетов Банка Рос-
сии номиналом 5000 рублей, 
при этом число поддельных де-
нег номиналом 1000 рублей и 
500 рублей существенно снизи-
лось. 

Впрочем, эта тенденция из-
менчива: уже в этом году на-
блюдается устойчивый рост 
сбыта подделок номиналом 
1000 рублей.  

Основной целью преступни-
ков чаще всего является размен 
купюры на более мелкие, а не 
сам товар или услуга. 

Преступники чаще всего вы-
бирают торговые объекты, не 
оборудованные детектором 
подлинности денежных купюр и 
камерами видеонаблюдения.

Эксперты МВД считают, что  
наибольшую опасность пред-
ставляют организованные груп-
пы, в комплексе занимающиеся 
изготовлением поддельных де-
нег и их сбытом. Эти группы 
структурированы и хорошо за-
конспирированы. Активные 
участники  групп сбывают под-
дельные деньги криминальным 
элементам, которые, в свою 
очередь, несут их для дальней-
шего сбыта в объекты торговли. 
А это  приводит к высокой ла-
тентности совершаемых пре-
ступлений. Сесть за фальшивые деньги можно на 15 лет.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

T
E

R
O

 V
E

S
A

L
A

IN
E

N
 /

 I
S

T
O

C
K

А КАК У НАС?

В Москве  укол можно поставить в детских и взрослых по-

ликлиниках, а еще в мобильных пунктах — по пути на работу 

или учебу. Привиться можно и на станциях метро и МЦК, в 

парковых павильонах и флагманских центрах госуслуг 

«Мои документы». Всего открыто 65 передвижных пунктов, 

где можно пройти процедуру. Для этого достаточно иметь 

при себе паспорт. 

Подготовила Ангелина Зеленькова

ЦИФРА

19
ПРОЦЕНТОВ

школьников старше 14 лет 

признались,  что хотя бы раз 

пробовали «дурь».
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ОБЩЕСТВО 

Челентано 
возвращается 
на экраны

АДРИАНО 
ДАЛИ 
НОВЫЙ ШАНС
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Любимчик публики, самый ха-
ризматичный итальянский пе-
вец, актер и шоумен Адриано 
Челентано возвращается на го-
лубые экраны с новым шоу. 
81-летний «человек на шарни-
рах» (прозвище Челентано. — 
От ред.) решил войти в одну и 
ту же реку дважды после того, 
как его широко разрекламиро-
ванное шоу «Адриан» было за-
крыто на четвертом выпуске 
из-за неожиданно низких рей-
тингов. Речь шла о 13-серийном 
анимационном проекте, нари-
сованном в стиле киберпанк. 
Его реализация заняла около 10 
лет и обошлась создателям в не-
сколько десятков миллионов 
евро. Главный герой — часовщик 
Адриан внешне как две капли 
воды похожий на Челентано, 
который по первой профессии 
был часовщиком.

Первый выпуск обновленно-
го шоу, которое переименуют в 
«Адриано», выйдет в эфир на 
все том же Canale 5  седьмого 
ноября. Ожидается, что на этот 
раз проект станет рейтинговым 
за счет личного участия в нем 
Маэстро и медийных персона-
жей, а также политиков перво-
го эшелона.

«Адриано — великая лич-
ность, поэтому было бы спра-
ведливо дать ему второй шанс. 
Мы работаем над тем, чтобы де-
лать проект, в котором он будет 
принимать постоянное учас-
тие. Мы хотим, чтобы он вер-
нулся и делал бы то, что он дол-
жен был делать», — пояснил 
Пьер Паоло Берлускони, руко-
водитель медиахолдинга 
Mediaset, в который входит 
Canale 5.  

ДИПЛОМАТИЯ 

В Берлине 
нашли способ 
спасти 
отношения
с Вашингтоном

ХИП-ХОП
И БРОНЗОВЫЙ 
СКЕЛЕТ
Екатерина Забродина

Немецко-американской друж-
бе пришел конец — с таким ра-
дикальным тезисом выступило 
европейское издание  Politico. 
Чтобы реанимировать «отно-
шения, которые дышат на ла-
дан», в США отправился де-
сант «мягкой силы» из Герма-
нии — от акробатов и танцоров 
хип-хопа до воздушных шаров, 
немецких сосисок и бронзово-
го скелета коня в рамках вы-
ставки «концептуального 
искусства». 

«Берлин настолько обеспо-
коен деградацией связей со сво-
им крупнейшим экономиче-
ским партнером, что МИД Гер-
мании запустил специальный 
проект под названием «Чуде-
сным образом вместе» — про-
грамму мероприятий по всей 
Америке  на год, призванную 
напомнить  жителям США, как 
сильно две страны на самом 
деле друг друга любят», — отме-
чает Politico.

« Фундамент, на котором зи-
жделся трансатлантический 
альянс с 1950-х годов, рушится 
как на официальном, так и на 
неофициальном уровне. Согла-
сно опросам около 75 процен-
тов немцев  считают отноше-
ния Германии с США «плохи-
ми» или «очень плохими»,  да и 
в принципе большинство жите-
лей ФРГ выступает за то, чтобы 
их страна дистанцировалась от 
Соединенных Штатов»,  — пи-
шет издание. 

Ранее немецкие СМИ сооб-
щали о том, что на фоне замет-
ного охлаждения между Берли-
ном и Вашингтоном, которое 
началось с приходом в Белый 
дом президента-республиканца 
Дональда Трампа, американ-
ская дипмиссия в ФРГ заметно 
урезала свои расходы — на 14 
миллионов фунтов. Речь идет не 
только о столице, но также о 
Дюссельдорфе, Лейпциге, Гам-
бурге, Франкфурте и Мюнхене. 
Такие данные недавно озвучил 
посол США Ричард Гренелл, чьи  
публичные заявления всего за 
год с небольшим успели выз-
вать негативную реакцию не-
мецких политиков и обвинения 
во вмешательстве во внутрен-
ние дела Германии.  

РЕЗОНАНС Глава личной 
охраны Папы Римского 
подал в отставку

Ангел-
хранитель 
уволился

Ариадна Рокоссовская

Папа Римский лишился своего «ангела хранителя» — так 
называли главу его личной охраны Доменико Джани, не 
отходившего от Франциска ни на шаг с первого дня его 
жизни в Ватикане в 2013 году. После 20 лет службы в ва-
тиканской жандармерии Джани был вынужден подать в 
отставку в связи с утечкой в СМИ данных, бросивших 
тень на сотрудников папского престола.

Напомним, что в начале октября полиция Ватикана 
начала расследование финансовой деятельности Госу-
дарственного секретариата Святого Престола, кото-
рый хранит на счетах в швейцарских банках благотво-
рительные пожертвования католиков. Следствие пыта-
лось выяснить, как случилось, что 200 миллионов дол-
ларов пожертвований, которые хранились на этих сче-
тах, были потрачены на строительство элитного жилья 
в лондонском районе Челси. Доменико Джани составил 
список имен подозреваемых, и тот таинственным обра-
зом попал в редакцию итальянского еженедельного 
журнала L’espresso и был опубликован. Это вызвало не-
бывалый скандал в Ватикане. Папа Франциск сравнил 
утечку со смертным грехом, поскольку, как процитиро-
вал его директор пресс-секретарь Маттео Бруни, «она 
наносит ущерб достоинству людей и презумпции неви-
новности». В начале недели пресс-бюро выпустило со-
общение, что виновных не нашли, но, поскольку доку-
мент находился в жандармерии, ее комендант Домени-
ко Джани подал прошение об отставке «хотя он не несет 
никакой ответственности за происшедшее».  

Это не первый скандал с утечками в СМИ в Ватика-
не. По иронии судьбы именно Джани — учитель по 
образованию, работавший раньше в итальянских 
спецслужбах, — занимался расследованием «дела воро-
нов», то есть папского камердинера Паоло Габриэле и 
его помощников, которые похитили документы со сто-
ла Бенедикта XVI и передали их в СМИ.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Техасе 
полицейскому что-то 
показалось — и этого было 
достаточно для выстрела

Смертельная 
пуля

Алексей Чуриков

Офицеру полиции города Форт-Уорт, штат Техас, Ааро-
ну Дину, застрелившему афроамериканку Ататьяну 
Джефферсон в ее собственном доме, предъявлено об-
винение в убийстве. Эта история вызвала серьезный 
резонанс в США, пополнив копилку сюжетов с приме-
нением огнестрельного оружия в Америке как гра-
жданскими, так и лицами «при исполнении».

Абсурдность и одновременно трагичность ситуа-
ции заключается в том, что, как выяснилось, полицию 
вызвал сосед погибшей, причем сделал он это из луч-
ших побуждений. 
Поздним вечером 
мужчина обратил 
внимание на то, что 
входная дверь в дом 
Джефферсонов 
была открыта, и это 
его насторожило. В 
сеть попала аудио-
запись его разгово-
ра с оператором 
службы 911, где чет-
ко слышно, что он 
сообщает о том, что 
«обе машины (при-
надлежавшие семье Джефферсон. — Прим. «РГ») нахо-
дятся на парковке у дома». То есть правоохранители 
уже на тот момент обладали сведениями о том, что хо-
зяева, вероятно, могут находиться внутри.

Прибывший по вызову офицер полиции Дин имел на 
груди своего бронежилета видеофиксатор, кадры с ко-
торого впоследствии облетели все новостные каналы. 
На них видно, как он подходит к дому с пистолетом в од-
ной руке и фонариком в другой. Приоткрыв заднюю 
дверь, он приближается к окну спальни Ататьяны (свет 
внутри комнаты был выключен) и замечает какое-то 
движение внутри. После чего, не сообщив, что он явля-
ется полицейским, и не представившись, выкрикивает: 
«Подними руки вверх, покажи свои руки!» — и стреляет 
через стекло. Требование и выстрел прозвучали факти-
чески одновременно. Ататьяна в этот момент находи-
лась в комнате со своим племянником, с которым они в 
темноте играли в компьютерную приставку.

Случившееся стало достоянием общественности 
очень быстро и спровоцировало волну протестов как в 
самом Форт-Уорте, так и в других городах Техаса. Мэр го-
рода Бетси Прайс назвала случившееся ужасной траге-
дией, а действия офицера «абсолютно неоправданны-
ми». Через двое суток после инцидента Аарон Дин, от-
служивший на тот момент полтора года в полиции, под 
давлением написал рапорт об отставке, который был тут 
же удовлетворен. После чего его доставили в участок и 
предъявили обвинение. Однако уже через четыре часа 
суд отпустил его на свободу под залог 200 тысяч долла-
ров. Сам Дин никак не комментирует произошедшее.  

СКАНДАЛ Сколько людей гибнет под колесами американских дипломатов?

Понаехала
Александр Гасюк 

С
оюзнические отношения 
США и  Британии прохо-
дят проверку на про-

чность смертельным ДТП, в ко-
тором по вине супруги амери-
канского дипломата погиб 
19-летний англичанин. Разра-
зившийся дипломатический 
скандал серьезно подпортил до-
верительную атмосферу между 
Лондоном и Вашингтоном. 

Впрочем, как выяснила «РГ», 
под колесами автомобилей по-
сольств и консульств США по 
всему миру гибнут десятки лю-
дей без каких-либо особых по-
следствий для американцев.

Авария,  которая унесла 
жизнь английского подростка 
Гарри Данна, произошла еще в 
конце августа в городке Кроу-
тон, примерно в 70 километрах 
к северу от Лондона. По данным 
полиции, Анна Сакулас — супру-

га «прикрытого» дипломатиче-
ским иммунитетом сотрудника 
американской разведки, рабо-
тающего на местном «объекте», 
— забыла про принятое в Англии 
левостороннее движение и вые-
хала на внедорожнике «Вольво» 
на встречную полосу, где на-
смерть сбила 19-летнего мото-
циклиста. Дожидаться исхода 
разбирательства ДТП явная ви-
новница смертельной аварии не 
стала и, пользуясь дипломати-
ческой неприкосновенностью, 
быстро скрылась на террито-
рии США.

Столь унизительное для ан-
гличан поведение ближайших 
союзников по НАТО вызвало 
гнев не только родителей погиб-
шего подростка, но и ярость ты-
сяч рядовых граждан, которые 
потребовали от правительства 
Ее Величества немедленно при-
нять меры к восстановлению 
справедливости. В итоге глава 
британского внешнеполитиче-
ского ведомства Доминик Рааб 
встретился с семьей Данна, а за-
тем Форин-офис официально 
обратился к Госдепартаменту с 
просьбой лишить иммунитета 
Анну Сакулас, а затем экстраги-
ровать ее в Соединенное Коро-
левство для суда.

В сложившейся ситуации Ва-
шингтон стоит перед щекотли-
вым выбором: отказать требо-
ваниям, звучащим из Альбио-
на, означает пустить «червото-
чинку» в тесное англосаксон-
ское партнерство. Альтернати-
ва — дать возможность англича-
нам осудить имевшую на мо-
мент совершения ДТП дипло-
матический статус гражданку 
США. О том, какой психологи-
ческий эффект произведет вы-
бор второго варианта на тыся-
чи сотрудников Госдепартамен-
та и «дипломатов в погонах», 
говорить не приходиться. Тем 
более, история подобных инци-
дентов, в которые регулярно 
попадают  сотрудники амери-
канских дипмиссий за рубе-
жом, изобилует похожими при-
мерами.

Так, в 1998 году сотрудник 
консульства США во Владивос-
токе Дуглас Кент устроил авто-
аварию, в результате которой 
инвалидом остался местный 
житель Александр Кашин. Аме-
риканец сослался на свой ди-
пломатический статус и избе-
жал наказания. В 2004 году ох-
ранявший посольство США в 
Румынии морпех проехал на 
красный свет и врезался в так-

си, убив известного румынско-
го музыканта. На призыв Буха-
реста снять иммунитет с винов-
ника аварии американские 
власти ответили отказом. В 
2011, 2013 и 2018 годах под ко-
лесами автопарка американ-
ского посольства в Пакистане 
погибли сразу несколько мест-
ных граждан — все дипломаты 
избежали суда. Летом этого 
года сотрудница посольства 
США в Киргизии сбила студен-
та — американское диппредста-
вительство лишь выразило «со-
чувствие».

Здесь надо отметить, дипло-
маты всех без исключения 
стран действительно защище-
ны от уголовного преследова-
ния положениями Венской кон-
венции. Впрочем, при анало-
гичных инцидентах в самих Со-
единенных Штатах сотрудни-
кам иностранных посольств на 
«сочувствие» рассчитывать не 
приходится. Показательной в 
этой связи является история с 
грузинским дипломатом, кото-
рому в 1997 году, несмотря на 
«зеленый» паспорт, «впаяли» 
семь лет лишения свободы за 
произошедшее по его вине ДТП 
в Вашингтоне, в результате ко-
торого погибла 16-летняя аме-
риканка.

Что же до скандальной исто-
рии вокруг погибшего по вине 
американки 19-летнего Гарри 
Данна, то, как бы это ни печаль-
но звучало для англичан, едва 
ли ради нее США пойдут на от-
каз от избирательного подхода к 
соблюдению норм международ-
ного права. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Социологи указывают на падение
рейтинга президента Украины 

И «Зе» разонравился?  

Павел Дульман

П
оддержка президен-
та Украины в обще-
стве за последний 
месяц резко снизи-
лась. Об этом свиде-
тельствуют резуль-
таты последних со-
цопросов. И хотя об 
электоральной ка-

тастрофе речи не идет — Зелен-
скому по-прежнему симпатизи-
рует больше половины населе-
ния — тенденция к падению рей-
тинга и ускорение этого процес-
са уже очевидны.

Так, согласно данным иссле-
дования Киевского междуна-
родного института социологии 
(КМИС), за месяц количество 
людей, положительно относя-
щихся к украинскому лидеру, 
снизилось с 73 до 66 процентов. 
Синхронно с президентом упа-
ло одобрение деятельности спи-
кера Дмитрия Разумкова — с 33 
до 27 процентов и премьера 
Алексея Гончарука — с 17 до 10 
процентов. Немногим ранее эту 
же тенденцию зафиксировал 
Центр Разумкова (одна из ста-
рейших исследовательских 
компаний Украины. — Прим. 
«РГ»). Согласно опросу, прово-
дившемуся с 4 по 9 октября по 
социально-демографической 
выборке, сегодня Зеленскому 
доверяют 70,5 процента укра-

инцев, а не доверяют 22,1 про-
цента. Однако еще месяц назад 
при аналогичном исследовании 
о своем доверии главе государ-
ства сообщали 80 процентов ре-
спондентов. Таким образом, 
всего за месяц этот показатель 
снизился на 10 процентов: в Зе-
ленском разочаровался каждый 
восьмой его избиратель.   

Исследователи не сообщают 
о причинах, заставивших лю-
дей пересмотреть свои взгляды, 
но о них можно судить по циф-
рам других политиков. Так, на 
фоне падения рейтингов Зелен-
ского, согласно данным КМИС, 
растут симпатии украинцев к 
Юлии Тимошенко и Юрию Бой-
ко: с сентября положительное 
отношение к обоим выросло на 
4 процента — до 23 и 24 процен-
тов соответственно. Можно 
предположить, что часть разо-
чарованных в президенте «пе-
ретекли» к ним по вполне объ-
ективным причинам. Напри-

мер, Юлия Тимошенко послед-
ний месяц активно выступает 
против открытия рынка земли, 
продвигаемого Зеленским — к 
слову, категорически против 
такого шага  выступают 55 про-
центов украинцев — и на этом 
наращивает себе рейтинг. Ана-
логичным образом партия «Оп-
позиционная платформа — За 
жизнь» и ее сопредседатель 
Юрий Бойко выступают за ис-
полнение Киевом Минских со-
глашений и формулы Штайн-
майера, закономерно увеличи-
вая рейтинг, пока президент-
ская команда саботирует мир-
ный процесс. Хотя именно на-
ступление мира ставило на пер-
вое место большинство избира-
телей Зеленского, рассказывая 
социологам о своих ожиданиях 
от деятельности нового главы 
государства весной.

Помимо этих двух тем на 
рейтинг Зеленского негативно 
влияет отсутствие каких-либо 

значимых реформ и ожидаемое  
с 1 января повышение стоимо-
сти отопления на 20—40 процен-
тов в зависимости от региона. А 
также созданный на Украине 
режим наибольшего благопри-
ятствования для узкой группы 
олигархов во главе с Коломой-
ским.   Удручает избирателей 
отсутствие обещанных Зелен-
ским «посадок» для проворо-
вавшихся предшественников — 
ворох досудебных расследова-
ний, затрагивающих Порошен-

ко, пока не слишком беспокоит 
последнего. По всем  делам он 
проходит в статусе свидетеля. 
И, скорее всего, украинцев во-
обще не заинтересовала поезд-
ка их президента в США — вас-
сальная зависимость Киева от 
Вашингтона и соответствую-
щее отношение к украинским 
визитерам здесь воспринимают 
как данность. 

Каска и бронежилет не добавили 
президенту Украины Владимиру 
Зеленскому симпатий избирателей.

Родители погибшего Гарри Данна безуспешно требуют передачи британско-
му правосудию виновной в ДТП американки.

А К Ц Е Н Т

На рейтинг Зеленского негативно влияет 
отсутствие значимых реформ
и ожидаемое с 1 января повышение 
стоимости отопления 

Доменико Джани не отходил от Франциска ни на шаг с перво-
го дня его понтификата.

А К Ц Е Н Т

Дожидаться исхода разбирательства 
ДТП в Британии совершившая наезд 
американка не стала 
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Полицейский Дин 
имел видеофикса-
тор, кадры с кото-
рого впоследст-
вии облетели все 
новостные каналы

Между тем

Официальный Киев продолжает рассуждать о пересмотре Мин-

ских соглашений в соответствии со своими желаниями. На этот раз 

глава МИД Вадим Пристайко, ежедневно выдумывающий новый 

«план Б» для Донбасса, озвучил свое оригинальное видение форму-

лы Штайнмайера на встрече с европейскими коллегами в Люксем-

бурге. «Выборы не могут происходить, когда территория оккупиро-

вана. Они не могут происходить, когда на территории иностранные 

воинские формирования. Они не могут происходить без восста-

новления украинской стороной контроля на границе», — рассказал 

европейским министрам Пристайко, и, по его словам, те согласно 

кивали. Также глава МИД Украины обещал им не допустить федера-

лизации унитарной страны. Вместе с тем украинский министр вне-

запно пожаловался европейцам, что продолжение войны обойдет-

ся Украине в треть бюджета, но те намек не поняли и никаких фи-

нансовых гарантий Пристайко не дали. В качестве утешения глава 

европейской дипломатии Федерика Могерини выразила ему и Кие-

ву поддержку, однако конвертировать добрые слова в нечто реаль-

но денежное не стала: еврокомиссар покидает свой пост, так что 

уже в следующем месяце Пристайко придется повторять те же са-

мые тезисы ее сменщику Жозепу Боррелю. 

A
P
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Матрица улики
Это позволяет нам рас-
крывать преступления, 
совершенные много 

лет назад. В текущем году, в том 
числе благодаря работе крими-
налистических подразделений, 
следователей и оперативных 
служб, значительно увеличи-
лась раскрываемость убийств, 
которая составила 96,6 процен-
та, умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью, по-
влекшего по неосторожности 
смерть потерпевшего — 98,2 
процента, изнасилований — 98,9 
процента. 

То есть вы прогнозируете бур-
ное развитие криминалисти-
ки буквально в ближайшее 
время?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Динамичное 
развитие криминалистической 
науки определяется новыми ми-
ровыми достижениями и разра-
ботками в области естествен-
ных и технических наук, а также 
современных информационных 
технологий. 

Криминалисты готовы опе-
ративно адаптировать вновь по-
являющиеся технологии для 
расследования преступлений, 
получения доказательств при-
частности конкретных лиц, а 
также успешного раскрытия 
даже самых сложных престу-
плений.

Генный портрет из досье
Генетика играет особую роль 
в раскрытии тяжких престу-
плений. Существует ли ка-
кой-то банк данных генети-
ческих следов? 

А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н : Действи-
тельно, возможности ДНК-ис-
следований следов, оставлен-
ных на месте происшествия, 
сейчас играют ключевую роль в 
раскрытии и расследовании 
преступлений, в том числе мно-
гоэпизодных. 

Следует сказать, что эк-
спертами СК России накоплен 
положительный опыт выделе-
ния генотипа в следах, содер-
жащих микроколичества био-
логического материала пре-
ступника, например в потожи-
ровых следах рук на веревках, 
одежде и других непригодных 
для традиционной дактилоско-
пии поверхностях. В результа-
те следы рук приобретают до-
полнительные возможности по 
их использованию для уста-
новления личности преступни-
ка (помимо традиционных дак-
тилоскопических). А это очень 
важно, учитывая, что следы 
рук изымаются на каждом тре-
тьем преступлении.

Полученные сведения мы ак-
кумулируем в единый ДНК-учет 
Следственного комитета. На 
данный момент по результатам 
проведенных экспертиз в этот 
учет введено и проверено 31 
988 генетических профилей 
проверяемых лиц. 

Бывает, что спустя продол-
жительное время генетические 
данные, изъятые с места пре-
ступления, совпадают с данны-
ми конкретного человека, про-
ходящего по другому уголовно-
му делу. В текущем году в резуль-
тате проверок по ДНК-учетам 
установлена принадлежность 
следов по 182 преступлениям. 

Или, допустим, есть несколь-
ко нераскрытых преступлений, 
по которым также изымались 
биологические следы. При их 
исследовании и определении 
идентичности ДНК-профилей 
есть возможность сделать вы-
вод о серийности преступлений. 
В этом году мы установили сов-
падение ДНК-профилей неиз-
вестных преступников по 25 не-
раскрытым преступлениям, 
уверен, что их задержание — это 
вопрос времени.

Какую еще работу, о которой 
мы не знаем, выполняют кри-
миналисты?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Кроме того, о 
чем я уже говорил, криминали-
сты осуществляют поисковые 
работы, мероприятия по активи-
зации памяти свидетелей и по-
терпевших, составляют компо-

зиционные портреты подозрева-
емых, проводят экспертизы. 

В первом полугодии сотруд-
никами Криминалистического 
центра изучено более 1300 уго-
ловных дел и более 450 матери-
алов процессуальных проверок 
по заявлениям о безвестном ис-
чезновении граждан, по фактам 
убийств, обнаружения тел без 
внешних признаков смерти и о 
половых преступлениях, в том 
числе в отношении несовершен-
нолетних. 

По результатам изучения ре-
комендовано возобновить 
следствие по 175 уголовным де-
лам. Сотрудниками Кримина-
листического центра принято 
участие в производстве более 
390 следственных действий, ре-
зультаты которых использова-
лись в дальнейшем для установ-
ления лиц, совершивших пре-
ступления, и явились основани-
ем для привлечения их к ответ-
ственности.

Благодаря чему чаще всего 
удается добиться успеха в рас-
крытии преступлений? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Если мы го-
ворим о криминалистической 
составляющей, то здесь важна 
совокупность факторов — это 
как аналитические способно-
сти отдельных сотрудников, так 
и технический, экспертный 
компонент. 

Например, проводя посто-
янную работу по раскрытию 
преступлений прошлых лет, 
следователи и криминалисты 
смогли найти виновного в из-
насиловании и убийстве в 2003 
году 16-летней девушки в Ко-
стромской области. Результаты 
молекулярно-генетической эк-
спертизы обнаруженных на ме-
сте преступления биологиче-
ских следов подтвердили при-
частность к совершению этих 
преступлений местного жите-
ля, уже отбывающего наказа-
ние в местах лишения свободы. 
Под тяжестью собранных дока-
зательств обвиняемый расска-
зал об обстоятельствах совер-
шенного преступления. Ему на-
значено наказание в виде 23 
лет лишения свободы. 

Другой похожий пример, 
где также сыграла роль экспер-
тная составляющая, — рассле-
дование дела о безвестном ис-
чезновении мужчины в Санкт-
Петербурге в 2018 году. Тща-
тельно проверялся круг обще-
ния пропавшего. Выяснилось, 
что мужчина был на даче у сво-
его знакомого. В этом доме сле-
дователи-криминалисты обна-
ружили биологические следы. 
Результаты генетических эк-
спертиз подтвердили, что они 
принадлежат погибшему. Так 
была установлена причаст-
ность хозяина дома к соверше-
нию преступления, и он пред-
стал перед судом. 

Как разговорить свидетеля
А если экспертизы не дают ре-
зультатов, позволяющих сде-
лать какие-то важные выво-
ды, что тогда? 

А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н : Действи-
тельно, бывают достаточно оче-
видные преступления, однако 
прямых доказательств причаст-
ности конкретных лиц может не 
быть. Часто такие преступления 
раскрываются благодаря ини-
циативе, опыту и аналитиче-
ским способностям сотрудни-
ков СК России. 

Например, в Калининграде с 
2002 года оставалось нераскры-
тым убийство пожилой женщи-
ны. Ее задушили. Ближний круг 
общения погибшей неоднократ-
но проверялся на причастность 
к преступлению, однако эта 

версия не подтверждалась. Не-
смотря на прошедшее время, со-
трудники Главного управления 
предложили еще раз проверить 
окружение погибшей. Был уста-
новлен психологический кон-
такт с ее внуком, которому на 
момент преступления было 24 
года. В ходе допроса он дал пока-
зания, что задушил пожилую 
женщину его отец, которого на 
данный момент уже нет в жи-
вых. Эти показания полностью 
подтвердили сведения о повре-
ждениях потерпевшей, которые 
уже имелись в материалах дела. 
Таким образом, спустя много 
лет мы раскрыли еще одно осо-
бо тяжкое преступление. 

В этом примере немалое зна-
чение сыграли показания сви-

детеля. Насколько можно им 
доверять, если с момента пре-
ступления прошло много лет? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Конечно, го-
воря об информации, которую 
может предоставить свидетель, 
надо учитывать много факто-
ров, в том числе его психологи-
ческое состояние при восприя-
тии информации, возраст и дру-
гие аспекты. 

У нас есть отдельные специ-
алисты, которые занимаются 
вопросами в области психоло-
гии по составлению субъектив-
ных рисованных портретов. В 
текущем году проведены раз-
личные мероприятия по акти-
визации памяти в отношении 
264 свидетелей и потерпев-
ших, в том числе 110 несовер-
шеннолетних. Составлено 87 
субъективных рисованных и 
фотокомпозиционных портре-
тов во взаимодействии со спе-
циалистами-психологами, а 
также в результате воссозда-
ния внешности по имеющимся 
фото- (в том числе посмер-
тным) и видеоматериалам по 
ряду уголовных дел.

И такая работа способство-
вала раскрытию ряда престу-
плений. Например, в Ленин-
градской области, по уголовно-
му делу об убийстве из огне-
стрельного оружия проведены 
мероприятия по активизации 
памяти нескольких свидетелей 
и потерпевшей с целью уточне-
ния описания внешности лиц, 
причастных к совершению пре-
ступления. 

С их слов получен субъек-
тивный рисованный портрет 
одного из исполнителей пре-
ступления, который в дальней-
шем опознан по фотографии. В 
настоящее время принимаются 
меры к установлению его соу-
частников.

Как известно, все чаще пре-
ступления совершаются с ис-
пользованием сети Интернет 
и дистанционно. Как им про-
тивостоять? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Практика 
показывает, что уровень пре-
ступности и трансграничная 
противоправная деятельность в 
информационно-телекоммуни-
кационных сетях, равно как и 
показатели их использования в 

качестве основного инструмен-
та, будут стремительно повы-
шаться, так как интернет все 
чаще становится «местом пре-
ступления». Нами продолжает-
ся апробация комплексов в об-
ласти анализа больших объемов 
информации, позволяющих об-
рабатывать и анализировать, в 
том числе из открытых источ-
ников информации (социаль-
ных сетей). Не исключено, что 
они в скором времени будут 
внедрены в следственную пра-
ктику.

Известны случаи, когда уго-
ловные дела раскрывались с 
помощью данных космиче-
ской съемки. Как они могут 
помочь следствию?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В январе — 
июне 2019 года обработано 36 
следственных запросов о предо-
ставлении данных дистанцион-
ного зондирования Земли из 
космоса, по которым получено 
300 маршрутов съемки, из них 
российских снимков — 146. По 
целому ряду уголовных дел дан-
ные дистанционного зондиро-
вания Земли, представленные 
Криминалистическим центром, 
легли в основу обвинительных 
приговоров. Наиболее востре-
бованы материалы космиче-
ской съемки при расследовании 
должностных, экономических и 
экологических преступлений, а 
также криминальных посяга-
тельств коррупционного харак-
тера.

Взяточника поймали 
по голосу

Каким образом ведется рабо-
та криминалистов по кор-
рупционным преступлениям?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Экспертное 
сопровождение расследования 
уголовных дел коррупционной 
направленности выражается в 
проведении необходимых фо-
носкопических, компьютерно-
технических, судебно-эконо-
мических и других исследова-
ний. Например, в Липецкой об-
л а с т и  с о т р у д н и к и  М Р Э О 
УГИБДД УМВД России осна-
стили компьютеры специаль-
ной программой, которая вво-
дила в экзаменационные биле-
ты на получение водительских 
прав верные ответы вне зави-

симости от того, какие кнопки 
нажимали испытуемые. Эк-
спертами Криминалистиче-
ского центра СК России про-
граммное обеспечение было 
обнаружено, алгоритм его ра-
боты определен.

По другому уголовному делу, 
фигурантом которого являлся 
следователь следственного 
управления УВД по Юго-Запад-
ному административному окру-
гу ГУ МВД России по Москве, ос-
новным доказательством при 
расследовании стала звукоза-
пись, полученная в ходе опера-
тивного эксперимента. Экспер-
тами Криминалистического 

центра выполнена фоноскопи-
ческая экспертиза, по результа-
там которой получены неопро-
вержимые доказательства при-
частности следователя к совер-
шению преступления. 

А проблемы в работе ваших 
криминалистов есть? Какие 
ошибки наиболее типичные?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Подразделе-
ния криминалистики террито-
риальных следственных органов 
СК России сегодня в целом обес-
печивают надлежащий уровень 
криминалистического сопрово-
ждения следствия, их сотрудни-
ки честно, ответственно и добро-
совестно работают по всем за-
крепленным за службой крими-
налистики направлениям. 

Однако сказать, что в орга-
низации работы следователей-
криминалистов удалось избе-
жать недостатков, конечно, 
нельзя. К сожалению, имеют 
место упущения на первона-
чальном этапе расследования. 
Не всегда применяется имею-

щаяся специальная техника, 
нарушаются выработанные ре-
комендации по последователь-
ности и полноте осмотра места 
происшествия; все еще встре-
чается формальный подход к 
обучению молодых следовате-
лей, неоказание им должной 
помощи при выполнении слож-
ных следственных действий. 

Не во всех подразделениях 
налажено должное взаимодей-
ствие с органами, осуществля-
ющими оперативно-разыск-
ную деятельность и судебными 
экспертами, без тесной работы 
с которыми невозможно ре-
зультативно раскрывать и рас-
следовать преступления. Эти 
недочеты известны, работа над 
их исправлением ведется. 

Недавно были приняты изме-
нения в законодательство, 
связанные с проведением эк-
спертиз подразделениями 
СКР. Как это может повли-
ять на развитие криминали-
стики?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: 25 октября 
вступят в силу изменения, пред-
усмотренные Федеральным за-
коном от 26 июля 2019 года № 
224-ФЗ «О внесении изменений 

в Федеральный закон «О госу-
дарственной судебно-экспер-
тной деятельности в Россий-
ской Федерации» и Федераль-
ным законом «О Следственном 
комитете Российской Федера-
ции». 

Таким образом устанавлива-
ются правила создания и фун-
кционирования в Следствен-
ном комитете Российской Феде-
рации собственного судебно-
экспертного учреждения, а так-
же определяется порядок про-
изводства судебных экспертиз 
нашими экспертами на пере-
ходный период. 

Принятие этих изменений 
создало оптимальные условия 
для развития экспертного по-
тенциала ведомства, столь не-
обходимого для противодейст-
вия тяжким и особо тяжким 
преступлениям, относящимся к 
подследственности СК России.

Теперь эксперты получили 
возможность использовать хо-
рошо зарекомендовавшие себя 
в государственных судебно-эк-
спертных учреждениях меха-
низмы по назначению и произ-
водству судебных экспертиз, 
подтверждению уровня своей 
профессиональной подготовки, 
легитимизации разрабатывае-
мых экспертных методик, апро-
бации и внедрения в экспер-
тную деятельность новейших 
достижений науки и техники.

Вы уже упоминали, что по-
дразделения СК используют 
отечественную технику. Ве-
дутся ли разработки новой 
техники для производства 
высокотехнологичных иссле-
дований? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ный комитет уже несколько лет 
успешно решает задачу импор-
тозамещения криминалистиче-
ской техники. Полагаю, что ха-
рактеристики российских изде-
лий должны не только не усту-
пать, но и превосходить зару-
бежные аналоги. 

В настоящее время совмест-
но с заинтересованными мини-
стерствами и ведомствами, 
Минпромторгом России форми-
руется номенклатура подлежа-
щей импортозамещению крими-
налистической техники. Парал-
лельно сотрудники ведомства 
участвуют в поиске отечествен-
ных компаний, имеющих как ре-
сурсы, так и наработки для про-
изводства сложнейшего обору-
дования для генетических иссле-
дований, поисковых мероприя-
тий, а также исследованию ми-
крообъектов. 

Объединение возможностей 
отечественных производителей 
с научными разработками Рос-
сийской академии наук позво-
лит не только решить задачу им-
портозамещения, но и поможет 
развитию инновационного по-
тенциала страны.

Куда пойти учиться, чтобы 
стать криминалистом?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В Москов-
ской и Санкт-Петербургской 

академиях Следственного ко-
митета Российской Федерации 
функционируют кафедры кри-
миналистики, специалисты ко-
торых готовят обучающихся по 
данному направлению. 

Кроме того, поступившие на 
службу сотрудники Следствен-
ного комитета проходят про-
фессиональный кадровый от-
бор на предмет наличия необ-
ходимых знаний, полученных в 
высшем учебном заведении. В 
ходе службы они систематиче-
ски стажируются по месту ди-
слокации в следственных орга-
нах, в академиях Следственно-
го комитета, в Главном управ-
лении криминалистики (Кри-
миналистическом центре). 

При этом в академиях дейст-
вуют криминалистические ла-
боратории, магистерская про-
грамма, направленная на кри-
миналистическое сопровожде-
ние предварительного рассле-
дования преступлений. В пла-
нах также создание научно-ла-
бораторного центра кримина-
листики с криминалистически-
ми полигонами для отработки 
практических навыков на базе 
Санкт-Петербургской акаде-
мии. 

Прорабатывается вопрос и о 
создании факультета подготов-
ки следователей-криминали-
стов.

В этих же учреждениях ве-
дется и дополнительная про-
фессиональная подготовка. С 
сентября этого года мы начали 
подготовку следователей-кри-
миналистов на заочной форме 
обучения. 

Место преступления — 
Интернет

В структуре Криминалисти-
ческого центра есть научно-
исследовательский инсти-
тут. Что там изучают и ис-
следуют?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: НИИ создан 
для того, чтобы анализировать 
правоприменительную практи-
ку. В ходе расследования уго-
ловных дел можно определить 
тенденции происходящих в об-
ществе процессов. 

У нас есть специалисты, ко-
торые могут эту информацию 
проанализировать и предло-
жить способы решения той или 
иной проблемы. 

В этом году НИИ криминали-
стики проведены исследования 
по многим актуальным темам. 
Одной из них стали вопросы так 
называемого скулшутинга (на-
падения в школах с применени-
ем оружия). Это негативное яв-
ление зародилось в США. По 
данным одной из американских 
газет, только за 2018 и первое 
полугодие 2019 года стрельбу в 
школах США открывали около 
40 раз. 

У нас ситуация другая, но на 
современных подростков силь-
ное влияние оказывает общедо-
ступная информация о спосо-
бах совершения преступлений. 
По результатам проведенного в 
НИИ криминалистики исследо-
вания, выработаны рекоменда-
ции для ряда профильных ве-
домств. Хочется верить, что они 
помогут спрогнозировать и 
предотвратить трагедии. 

Помимо этого на основе из-
учения и анализа 869 эпизодов 
преступной деятельности раз-
работана криминалистическая 
характеристика серийных 
убийств по сексуальному моти-
ву и серийных половых престу-
плений, а также сформирована 
электронная база данных, кото-
рая будет использована для ак-
туализации методики их рас-
следования. Ведется работа и по 
другим актуальным направле-
ниям.

Какова на ваш взгляд роль 
криминалистов в расследова-
нии?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Особенность 
нашего времени — быстрые из-
менения структуры преступно-
сти, совершенствование спосо-
бов и приемов преступной дея-
тельности. Но, как известно, 
преступлений без следов не бы-
вает. Следы — это ключ к раскры-
тию преступлений, и как раз их 
исследует криминалистика, ко-
торая в наши дни является од-
ним из важнейших инструмен-
тов установления истины. 

Сегодня ни одно резонан-
сное преступление не обходит-
ся без пристального внимания 
следователей-криминалистов. 
Используя современные мето-
дики, новейшую высокотехно-
логичную технику, они обеспе-
чивают оперативное и качест-
венное криминалистическое и 
экспертное сопровождение рас-
следования преступлений. 

А К Ц Е Н Т

На основе изучения 869 эпизодов разра-
ботана криминалистическая характери-
стика серийных убийств и электронная 
база данных для их расследования

Преступлений без следов не бывает. 
Следы — ключ к раскрытию. И зада-
ча криминалистов — найти этот 
ключ. 

А К Ц Е Н Т

Криминалисты установили совпадение 
ДНК-профилей неизвестных преступни-
ков по 25 нераскрытым преступлениям. 
Их задержание —  вопрос времени

А К Ц Е Н Т

В Липецкой области эксперты выловили 
особую программу, которую коррумпи-
рованные автоинспекторы применяли 
на экзаменах. Сдача была гарантирована 
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Ключевой вопрос

КАК НАЙТИ ЭЛЕКТРОННЫЙ СЛЕД
Цифровизация общества внесла какие-то корректи-
ровки в работу криминалистов? 
Александр Бастрыкин | В последнее время сущест-

венно возросла необходимость осмотра большо-

го количества электронных носителей. В теку-

щем году нашими специалистами осмотрено бо-

лее 2,5 тысячи устройств и объектов, содержа-

щих информацию в электронном виде, это уже 

больше чем в прошлом году. 

Так, например, по уголовному делу о хищении 

средств федерального бюджета в размере 19,4 

млн руб. при заключении и исполнении государ-

ственного контракта данные электронных носи-

телей позволили получить значимую информа-

цию о схеме хищения. Я не могу раскрыть детали, 

касающиеся способов изъятия и анализа такой 

информации, это тайна следствия, но для нас оче-

видна их эффективность. 

Отдельно стоит упомянуть про видеозаписи и 

фотографические изображения. В подавляю-

щем большинстве случаев оперативное иссле-

дование видеозаписей и быстрое получение 

интересующих следствие данных является ос-

новой раскрытия уголовных дел и установле-

ния лиц, причастных к их совершению. Так, при 

расследовании уголовного дела по факту гибе-

ли людей при пожаре в торговом центре «Зим-

няя вишня» в Кемерово возникла необходи-

мость исследования видеозаписей, изъятых со 

всех регистраторов здания и окружающей 

местности. 

Еще в качестве примера можно привести дело об 

убийстве старшего следователя по особо важ-

ным делам управления МВД России на транспор-

те Евгении Шишкиной. 

В ходе расследования одним специалистом ос-

мотрено более 100 цифровых объектов с видео-

записями объемом около 300 Тб. В результате 

выявлено 11 300 автомашин, из которых, по ито-

гам кропотливой аналитической работы, уста-

новлены идентификационные номера автомоби-

ля, на котором передвигался непосредственный 

исполнитель преступления, а в дальнейшем уста-

новлен и также задержан его соучастник.
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ДАТА «Скорой помощи» 
Москвы — 100 лет

Экстренно ваши

Сергей Бабкин

К столетию «скорой помощи» 
Москвы более 60 ее сотрудни-
ков удостоились почетных го-
родских наград. Реаниматоло-
гов, фельдшеров, педиатров и 
других «юбиляров» глава го-
рода Сергей Собянин награ-
дил вчера в Белом зале мэрии. 

«Часто встречаюсь с колле-
гами из других мегаполисов 
мира, и все они выражают вос-
хищение вашей работой, — ска-
зал Собянин. — Такой мощной 
и скоростной медслужбы нет 
нигде! Что бы ни случилось: 
дождь, снег, гололед, пробки — 
вы всегда в считанные минуты 
оказываетесь у постели боль-
ного или на происшествии. 
Это достойно восхищения!»

В таких традициях «ско-
рая» в Москве работала всег-
да, рассказал «РГ» главный 
врач станции скорой и неот-
ложной медицинской помощи 
имени А.С. Пучкова Николай 

Плавунов. Пахали в 20-е, когда 
транспорта и врачей было 
мало, а город атаковал тиф. 
Мчались на вызовы в военные 
сороковые, когда приходилось 
ехать по насквозь темной, 
скрытой от врага светомаски-
ровкой Москве. Сейчас для не-
отложки в материальном и 
техническом плане созданы 
идеальные условия, но — то за-
торы, то ДТП. И «скорая» все 
равно успевает.

Все благодаря выстроенной 
системе. В число лауреатов, 
приглашенных в мэрию, во-
шли не только врачи и фель-
дшеры, которые приезжают к 
нам в экстренных случаях, но 
и операторы. Принять вызов, 
дать правильную информацию 
выездной бригаде, сориенти-
ровать ее, в какую больницу 
везти человека, — работа, дос-
тойная наград. 

МЕДИЦИНА Открылась 
школа по уходу 
за тяжелобольными

Только 
без паники

Ангелина Зеленькова

В городской клинической больнице №13 столицы от-
крылась школа по уходу за тяжелобольными пациента-
ми. Занятия ведут специалисты, которые рассказыва-
ют москвичам, как в трудную минуту взять себя в руки 
и сделать все для того, чтобы облегчить участь близко-
го человека или даже спасти его.

Здесь научат готовить диетическое питание,  рас-
скажут, как избежать пролежней, организовать в доме 
безбарьерную среду,  и ответят на множество других 
вопросов. На самом  первом занятии речь шла  о сохра-
нении жизни при клинической смерти, когда врача ря-
дом еще нет.  «До 70% случаев летальных исходов из-за 
травм и некоторых других острых состояний можно 
избежать, если до приезда «скорой» правильно ока-
зать первую помощь. Момент клинической смерти, 
при которой отсутствуют сознание, дыхание и пульс, 
всех пугает, но  важно не паниковать, а действовать», — 
начал свой урок Альфред Богданов, врач-кардиолог, за-
вотделением неотложной кардиологии больницы №13.

Как понять, есть ли дыхание?   «Прислушаемся, по-
смотрим, подвижна ли грудная клетка. Пощупаем  
пульс на сонной артерии. Ничего нет? Звоним в «ско-
рую», сообщая точный адрес и готовность приступить 
к реанимации». Скорая приезжает в среднем за 12 ми-
нут, за это время можно вернуть человека к жизни. 
Прежде всего нужно освободить проходимость дыха-
тельных путей, запрокинув голову пострадавшего, и 
лишь после этого приступив к непрямому массажу 
сердца до тех пор,  пока не появятся признаки жизни.

«А если у пострадавшего стоит кардиостимуля-
тор?» — раздается вопрос из зала. В этом случае прибор 
будет работать, а ориентироваться нужно на пульс. 
Если его нет, то реанимация выполняется по обычной 
схеме: глубина продавливания грудной клетки — от 
2 до 4 см с частотой — два нажатия в секунду. Через ка-
ждые 30 нажатий делаем два «вдоха» искусственной 
вентиляции легких.

Любовь Леонтьева рассказала, что в школу пришла 
узнать, как ухаживать за 95-летней мамой, которая 
еще четыре года назад сломала шейку бедра. «Школа 
помогает узнать много важных вещей. Например, что-
бы измерить давление у мамы, я всегда ее поднимала, а 
оказывается, точнее показатели  у лежащего человека. 
А еще я воспользуюсь услугами патронажа, о которых 
раньше не слышала», — призналась она. 

ТОРГОВЛЯ Выросли продажи спиртных напитков в микротаре

Ну ты и «мерзавчик»!
Сергей Бабкин

В 
сотнях магазинов разного 
формата в Москве появи-
лись специальные полки с 

алкоголем в микротаре: от 0,2 
до 0,1 литра. Например, на севе-
ро-востоке в мини-маркетах «у 
дома» в микробутылках прода-
ют коньяк и водку прямо на кас-
се, а в сети SPAR в аналогичной 
упаковке стали выставлять 
даже вино, шампанское и дру-
гую «элитку». Эксперты отме-
чают рост продаж чекушек, 
хотя и не видят в этом ничего 
критичного. Так кто и зачем по-
купает в Москве алкоголь в ми-
кротаре?

«В общем объеме продаж 
эта тара занимает от 7 до 10 
процентов рынка, — рассказал 
«РГ» директор Центра исследо-
ваний федерального и регио-
нальных рынков алкоголя 
(ЦИФРРА) Вадим Дробиз. — И 
этот сегмент нашел своих поку-
пателей». 

Они делятся на две основные 
категории. Для первой, доволь-
но немногочисленной, бурбон, 
кальвадос или прочее дорогое 
спиртное, разлитое в мелкую 
тару, так сказать,  творческая 
отдушина. Возможность лишь 
изредка  пригубить. А вот откро-
венные алкоголики за миниа-
тюрной «элиткой» не охотятся. 
Им выгоднее купить «пол-ли-
тра» русской горькой, чем два 
по 0,25 виски, говорят  работни-
ки гипермаркетов. 

Шкалики же предпочитают 
горожане с низкими доходами в 
пределах 25 тысяч рублей в ме-
сяц. Как правило, приезжие. 
«Москвичи предпочитают упо-
треблять алкоголь дома, — про-
должает Вадим Дробиз. — А вод-
ку и коньяк по 0,1 и 0,2 употре-
бляют «по дороге». Это свиде-
тельствует о низкой культуре 
потребления». 

В ЦИФРРА считают, что ос-
новной потребитель стопари-
ков и чекушек — не классиче-
ский офисный работник, а 
представитель сферы услуг или 

тот, кто зарабатывает физиче-
ским трудом.  Покупатели 
«мерзавчиков», уверены ана-
литики, находятся в серьезном 
психологическом кризисе, ко-
торый напрямую связан с паде-
нием их доходов. Лишний шка-
лик — простейший способ снять 
накопленный ежедневный 
стресс.

Как отмечают независимые 
наблюдатели, доля продаж 
спиртного в микротаре растет в 
среднем на 15% каждый год. 

«Однако, — считает Дробиз, — 
это не приводит к серьезному 
росту общих продаж алкоголя. В 
основном покупают горячи-
тельное в бутылках по 0,5 (до 
75% рынка), остальное прихо-
дится на литровую тару». Шка-
лики и «мерзавчики» не сильно 
влияют на магазинные алко-
прибыли. 

При всем этом статистика 
Минздрава России говорит об 
общем снижении потребления 
алкоголя в стране. Как сообщи-

ли в пресс-службе ведомства, 
если в 2008-м на душу населе-
ния в среднем приходилось 
15,7 литра алкоголя в год, то в 
2018-м — только 9,3. За тот же 
период снизилась и заболевае-
мость алкогольными психоза-
ми — с 70 до 32 случаев на 100 
тысяч населения. Общее коли-
чество тех, кто состоит на уче-
те с зависимостью от спиртно-
го, сократилось с 2 до 1,3 млн 
человек. 

В минздраве полагают, что к 
снижению привело повышение 
акцизов и цен на алкоголь, вы-
вод значительной части рынка 
из тени. Кроме того, россияне 
и, в частности, москвичи стали 
активнее интересоваться здо-
ровьем и снимать стресс в 
спортзалах, а не на лавочке за 
бутылкой. В ЦИФРРА подтвер-
ждают, что магазинные прода-
жи алкоголя поддерживаются 
за счет старых потребителей со 
стажем, их общий круг не рас-
ширяется. 

ТРАНСПОРТ Специальная система распознает усталость водителя

Зевнул — остановили
Иван Пышечкин

М
осква внедряет 
систему распоз-
навания устало-
сти водителей на-
земного общест-
в е н н о го  т р а н -
спорта.  Новую 
технику уже ис-
пытали на город-

ских маршрутах. Как с помо-
щью камер будут контролиро-
вать состояние шоферов и сле-
дить за их бдительностью, узнал 
обозреватель «РГ». 

В основе работы новой си-
стемы лежит алгоритм искусст-
венных нейронных сетей. С по-
мощью камер в онлайн-режиме 
она на протяжении всей поезд-
ки следит, чтобы водитель был 
максимально сконцентрирован 
на управлении. «Если водитель 
отвлекся за рулем или переуто-
мился, в кабине сработает зву-
косветовая сигнализация. Ин-
формация об этом  автоматиче-
ски пойдет диспетчеру», — рас-
сказали в «Мосгортрансе». Дей-
ствуют те же принципы, на ко-
торых функционируют про-
граммы распознавания лиц. Ка-
мера в кабине сканирует лицо 
водителя и улавливает малей-
шие признаки усталости. Пово-
дом для тревоги, например, ста-
нет частое зевание, определен-
ное положение век и зрачков 
или свойственная засыпающе-
му человеку мимика. Кроме 
того, техника моментально сра-
ботает, если водитель восполь-
зуется во время движения мо-
бильным телефоном. 

Получив сигнал SOS, диспет-
чер должен как можно быстрее 
разобраться в инциденте. Он  
выведет изображение с камеры 
на свой рабочий монитор и про-
верит, действительно ли води-
тель засыпает или плохо себя 
чувствует. Если тревога оказа-
лась ложной, автобус продол-
жит движение. Если же опасе-
ние искусственного интеллекта 
подтвердилось,  шофера могут 
снять с маршрута или напра-
вить на дополнительное медоб-
следование. 

Эту систему уже протести-
ровали на 36 автобусных мар-
шрутах, работающих на северо-
востоке города. Эксперимент 
оказался удачным. В пресс-
службе «Мосгортранса» «РГ» 
поделились планами оснастить 
новой техникой 8,4 тысячи ав-
тобусов, электробусов, трамва-
ев и троллейбусов, заключив 
трехлетний контракт на ее уста-
новку и обслуживание. Подряд-
чика определят на открытом 

аукционе в электронном виде. 
Он уже объявлен. «В ближай-
шем будущем к системе под-
ключат весь парк «Мосгортран-
са», — говорит директор службы 
информационных технологий и 
связи ГУП «Мосгортранс» 
Дмитрий Ерзамаев. По его сло-
вам, внедрение такого монито-
ринга уменьшит риски ДТП, 
связанные с человеческим фак-
тором.

К слову, безопасность пере-
возок на столичном транспорте 
постоянно повышается. Напри-
мер, в прошлом году число по-
гибших в авариях с автобусами 
снизилось на 27% (погибло 8 че-
ловек). А в 2019-м смертность 

упала на 50% (за 9 месяцев по-
гибло 3 человека), число же са-
мих аварий за этот период сни-
зилось на 1,7%. Положительная 
динамика наблюдается и у 
трамваев и троллейбусов — ДТП 
с ними стало меньше на 28 и 
22% соответственно. Всего по 
вине водителей «наземки» в 
Москве происходит менее 10% 
ДТП, отмечают в «Мосгортран-
се». Чаще всего  аварии прово-
цируют сами автомобилисты. 

Тем не менее столкновения, 
к которым привели действия го-
родских шоферов, все же случа-
ются. В том числе и с трагиче-
скими последствиями. В городе 
помнят ужасное происшествие 

у станции метро «Славянский 
бульвар» в декабре 2017-го. Тог-
да автобус «Мострансавто» 
(подмосковный перевозчик) 
влетел в пешеходный переход, 
насмерть раздавив четырех че-
ловек и ранив еще десять. 
Страшные кадры зафиксирова-
ла городская камера наблюде-
ния: автобус медленно начина-
ет движение в сторону останов-
ки и перехода, набирает ско-
рость и проваливается вниз, 
подминая под себя людей. Води-
тель (сейчас он отбывает срок) 
даже не пытался вмешаться в 
управление — поднять ручной 
тормоз или хотя бы вырулить. 
Уснул ли он, отвлекся или плохо 
себя почувствовал, сейчас уже 
не так важно. Но факт остается 
фактом — экспертиза показала, 
что техника была полностью ис-
правна. Значит, причина траге-
дии — исключительно человече-
ский фактор. Еще один показа-
тельный случай произошел че-
тыре года назад на Варшавском 
шоссе. Спящий водитель авто-
буса влетел в столб, и пассажи-
ры от сильного удара буквально 

пролетели весь салон.  Постра-
дали 7 человек, отсутствие по-
гибших — скорее счастливая 
случайность. Или еще ДТП, слу-
чившееся уже этим летом на 
проспекте Буденного: электро-
бус протаранил автомобиль и 
трамвай. Несколько человек по-
лучили травмы, чудом никто не 
погиб. По свидетельствам пас-
сажиров, водитель уснул. 

Если бы на всех этих злопо-
лучных рейсах стояла система 
контроля усталости водителя, 
то аварий с высокой долей веро-
ятности удалось бы избежать. 
«Такие системы активно вне-

дряются и за рубежом. Это эф-
фективный и относительно не-
дорогой способ защитить пасса-
жиров и пешеходов, а также из-
бавить самого водителя от се-
рьезных неприятностей. 10 лет 
назад таких технологий еще не 
существовало, но теперь они 
плавно становятся частью на-
шей повседневной жизни», — 
рассказал «РГ» директор Ин-
ститута экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Михаил Блинкин. 

Правильно делать искусственное дыхание в школе учат на спе-
циальном манекене. Навык сразу закрепляют на практике.

МЕТРО За три года 
подземка удлинится 
на 67 километров

27 станций 
плюс

Любовь Проценко 

Столичные власти вчера приняли адресно-инвестици-
онную программу Москвы на 2020—2022 годы. Как со-
общил журналистам заммэра Москвы по вопросам 
строительства и градостроительной политики Марат 
Хуснуллин, на ее реализацию из бюджета города выде-
лено около 2 триллионов рублей, в то время как преды-
дущая АИП стоила 1,6 триллиона рублей.  Марат Ху-
снуллин объяснил это тем, что новая программа рас-
считана даже не на три года, как прежде, а на пять лет, 
так как в нее входят и уже строящиеся объекты этого 
года, и те, что в планах 2023-го.

Ключевым приоритетом для города, по словам за-
ммэра,  остается развитие транспорта и в первую оче-
редь  метро — на это будет направлено 70% средств. По-
строив за предыдущие девять лет 169 км новых линий 
и 87 станций с учетом МЦК, Москва  намерена строить 
метро и дальше — в районы, где его нет или недостаточ-
но развитая сеть. Всего за три года запланировано вве-
сти в строй 67 км линий, 27 станций и 2 депо. Еще 83 км 
и 34 станции планируется построить до 2027 года.  В 
итоге к 2023 году  метро придет к дому 90% москвичей, 
а к 2027 году —  уже 95%. 

Самым большим событием для жителей станет по-
явление  Большой кольцевой линии.  На этом самом 
длинном подземном кольце в мире появится 23 пере-
садки на другие линии метро, 4 пересадки на МЦК, 6 — 
на МЦД-1 и МЦД-2 и 11 — на радиальные линии желез-
ной дороги. Благодаря этому москвичи смогут  эконо-
мить до получаса на каждой поездке.  «Все участки 
кольца, за исключением восточного, будут введены в 
ближайшие три года, — рассказал Марат Хуснуллин. — 
Это  84% от общей длины БКЛ». Коммунарская ветка — 
новая радиальная линия, соединит центр Москвы с Но-
вой Москвой, одновременно разгрузив существующие 
линии, и создаст дополнительные связи с МЦК и БКЛ. 
Жителям  юга и юго-запада столицы она сделает коро-
че дорогу не только до работы, но и на дачу. Строители 
так же продлят  Люблинско-Дмитровскую линию, Ка-
лининско-Солнцевскую и  Сокольническую. Завершат 
проектирование Рублево-Архангельской и Бирюлев-
ской линий. В настоящее время  рассматривается  во-
прос о метро в Гольяново. Вся эта работа должна улуч-
шить  доступ к подземке  в 75 районах Москвы из 125. 
Помимо улучшения условий передвижения по городу 
развитие  метро  способствует существенному росту 
инвестиций в прилегающие районы, говорилось на за-
седании президиума правительства Москвы. За счет 
этого в них добавится 5 тысяч новых рабочих мест. 
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Сергей Собянин поздравил с юбиле-
ем и фельдшера выездной бригады 
подстанции № 1 Тамару Якунину.
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Признаки усталости на лице водите-
ля сканирует камера и сигнализиру-
ет о них диспетчеру. 

Кстати

На первых двух Московских центральных диаметрах (МЦД), кото-

рые  планируется запустить к концу года, тоже предусмотрена си-

стема контроля усталости. Но принцип работы у нее несколько дру-

гой. У машиниста  на запястье будет специальный электронный бра-

слет, считывающий его биологические параметры. При ухудшении 

его  самочувствия или засыпании  в кабине раздастся звуковой сиг-

нал. После него  машинист в течение 5—7 секунд должен нажать на 

кнопку и подтвердить, что у него все в порядке. В противном случае  

система безопасности автоматически остановит поезд.

А К Ц Е Н Т

Если опасение искусственного интел-
лекта подтвердилось,  шофера могут 
снять с маршрута или направить 
на дополнительное медобследование

А К Ц Е Н Т

Откровенные алкоголики за миниатюр-
ной «элиткой» не охотятся. Им выгоднее 
купить «пол-литра» горькой, чем два 
по 0,25. Шкалики же предпочитают 
горожане с низкими доходами 
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ДАЛЕКИЕ-БЛИЗКИЕ Новый год по-русски можно встретить и в самом сердце Европы

Люба, братцы, Люба...
Владимир Снегирев, Милан

М
ало кто из наших 
именитых сооте-
чественников, 
навещавших Ев-
ропу в последние 
четыре десятиле-
тия, не пересе-
кался хотя бы раз 
с этой женщиной. 

Она владеет несколькими элит-
ными отелями в Швейцарии. За-
нимается благотворительно-
стью, помогая представителям 
российской культуры. Ее отель 
«Сент-Готтард» в Цюрихе давно 
стал желанной площадкой для 
встреч наших бизнесменов с 
предпринимателями Запада. 

Она родилась в довоенном 
Харькове, мама была русской, а 
отец — эмигрант из Австрии, со-
циал-демократ, бежавший на 
Восток от гитлеризма. После 
войны Игнац работал в аппара-
те советской администрации по 
управлению оккупированными 
территориями, а для восьмилет-
ней Любы Вена надолго стала и 
ее домом. Там она закончила 
академию искусств, увлеклась 
танцами. Потом в Базеле стала 
заниматься бизнесом. 

Кто-то называет ее Любовь 
Игнатьевна, а кто-то Любой, и 
последнее, несмотря на почтен-
ный возраст, ей явно идет. Пото-
му что эта женщина сумела со-
хранить огонь в глазах, легкую 
походку, очаровательную улыб-
ку и некую таинственность, что, 
согласитесь, всегда к лицу на-
стоящей леди. 

Любовь Манц назначила мне 
встречу не у себя в Цюрихе, а в 
Милане, куда приехала, чтобы 
проведать сыновей. Ровно в 11 
утра она впорхнула в бар одно-
го из центровых отелей, элеган-
тная, пышущая энергией, в бое-
вом раскрасе и слегка жеман-
ная. 

— Это что у вас за издание? — 
поинтересовалась она, получив 
от меня визитную карточку с 
названием СМИ. 

— Серьезная газета. Не буль-
варная. И находится она ровно в 
том здании, где когда-то была 
«Правда». Помните такую? 

— А как же! — охотно подхва-
тила она. — «Правды» нет, «Рос-
сия» продана, остался один 
«Труд», но и тот за две копейки. 

То есть тон сразу был задан 
верный. Поэтому я, не отклады-
вая, включил диктофон. И ведь 
понятно было, с чего следует на-
чать наш разговор — конечно, с 
того, как хороша для своих лет 
Люба Манц, как задорно сияют 
ее глаза, как легка походка и 
звонок ее голос. 

Горный воздух плюс… 
Жители альпийских стран 
славятся своим долголетием 
и своей позитивной энергией. 
Я был знаком с бароном Эду-
ардом Александровичем 
Фальц-Фейном, он в своем 
Лихтенштейне дотянул до 
106 лет. Это что, свежий гор-
ный воздух или есть какой-то 
другой местный секрет? И 
что помогает держаться на 
плаву лично вам — гены, заряд-
ка, отношение к жизни?

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Судьба. Каждого че-
ловека она ведет.

То есть правильно вас счи-
тать фаталисткой?

ЛЮБОВЬ МАНЦ: В какой-то степе-
ни — да. Но это не означает, что я 
сидела сложа руки, а все со 
мной случившееся соверша-
лось само собой. Надо найти 
свою судьбу, определить свою 
звезду, понять свое предназна-
чение и затем держаться этого 
курса. «Гори, гори, моя звезда!» 
Если не будешь изменять, не 
окажешься слабым, то судьба 
даст тебе все — долголетие, 
энергетику, верных друзей, 
успех в делах. 

И вы определились со своей пу-
теводной звездой еще в юные 
годы?

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Конечно. В 17 лет, 
будучи ученицей академии 
искусств, я подрабатывала тан-
цовщицей в венских ночных ка-
баре.  Домой возвращалась 
поздно, причем каждый раз 
приходилось идти через темный 
парк, там даже какое-то кладби-
ще находилось, вы можете пред-
ставить, как мне было страшно. 
Но я шла, шла навстречу своей 
звезде и своей судьбе.

У каждого человека есть та-
лант. Вот вы, например, пишете 
статьи и книги, вам ведь навер-
няка это нравится…

Мне нравится. Я, как и вы, к 
счастью, тоже еще с малых 
лет определился со своей зве-
здой. Но вот вопрос: вы увере-
ны, что талантлив каждый 
человек? 

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Я уверена. Беда в 
том, что не всякий это обнару-
живает, многие просто плывут 
по течению. А нужна постоян-
ная работа, особенно в молодые 
годы, работа по 24 часа в сутки. 
И ничего не бояться — ни тем-

ных парков, ни кладбищ, ни ин-
триг. Еще один совет: никогда не 
работайте исключительно на 
себя, на свой гешефт, на свой 
успех. Прежде всего — на других 
людей, доставляйте другим ра-
дость и пользу, тогда и к вам 
придет удача. 

Конечно, это непросто — по-
нять свою миссию на земле, 
свое предназначение. Однако я 
убеждена в том, что каждое жи-
вое существо, каждая букашка 
рождаются для чего-то. И, если 
ты нашел свой путь, все осталь-
ное будет совершаться ну если 
не само собой, то достаточно 
определенно. 

Мне кажется, вы — легкий че-
ловек.

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Как посмотреть… 
Поскольку я наполовину рус-
ская, то называть меня легкой, 
наверное, не совсем правильно. 
А вот от отца во мне течет кровь 
представителей австро-венгер-
ской империи. «Пусть другие 
ведут войны, ты же, счастливая 
Австрия, заключай браки», — 
это один из девизов династии 
Габсбургов. Вена с ее вальсами, 
балами, пышными дворцами, 
голубым Дунаем, та жизнь, ко-
нечно, сказалась на моих генах.  

Посредник добра 
По моим наблюдениям есть 
люди, покинувшие СССР или 
Россию и после этого вычер-
кнувшие родину из своего 
прошлого. У вас, насколько я 
знаю, все сложилось по-друго-
му. Что вас связывает с на-
шей страной? 

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Вы видели моих сы-
новей — Мишу и Сашу. Они уже 
давно взрослые люди, и оба пре-
красно говорят по-русски. У 
меня пять внуков, правда, один 
совсем маленький, зато четверо 
других тоже блестяще владеют 
русским. Нельзя забывать, отку-
да ты родом. Гены — великое дело. 

Я часто приезжаю в Россию, 
там у меня фонд, дети, которым 
я помогаю. 

Еще я читал, что в годы пере-
стройки вы открыли у себя в 
отеле Российский бизнес-клуб. 
Он продолжает действо-
вать? 

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Совсем недавно за-
крыли, потому что возникли 
уже другие совместные струк-
туры по бизнесу. И я там тоже 
активно работаю, а «Сент-Гот-
тард» остается той площадкой, 
где всегда рады вашим деловым 
людям. 

Когда началась перестройка, 
то первые россияне, хлынувшие 
в Европу в поисках деловых 
контактов, не знали никаких 
языков, кроме русского. Они 
прилетали в Цюрих, брали в аэ-
ропорту такси и говорили води-
телю: «Хотель Люба». И все так-

систы понимали, что ехать надо 
ко мне. Приезжали и богатые, и 
совсем без денег. И я всех при-
нимала, жили у меня кто неде-
лю, кто дольше. Благодаря биз-
нес-клубу многие обзавелись 
очень полезными деловыми 
связями. Работа строилась так: 
в полдень кто-то из гостей де-
лал доклад, потом была дискус-
сия, разговоры и споры про-
должались за обедом. Все тогда 
хотели ближе узнать Россию, а 
ваши ребята стремились завя-
зать нужные знакомства с ев-
ропейцами. Приезжали Виктор 
Черномырдин, Михаил Горба-
чев президент Украины Кучма, 

владельцы крупных нефтяных 
компаний и госконцернов. Чер-
номырдин мне говорил: «Лю-
баша, кого ты хочешь видеть? Я 
тебе всех пришлю». 

Продолжается ли у вас тра-
диция устраивать праздник 
встречи старого Нового года? 
И если да, то как это все про-
исходит? 

ЛЮБОВЬ МАНЦ: С истинно русским 
размахом. И гости приезжают 
отовсюду: Москва, Париж, 
Вена, Лондон… Князь Пьер Ше-
реметьев бывает. Барон Фальц-
Фейн всегда был.

Что для вас меценатство и 
благотворительность? Жела-
ние уйти от налогов? Состра-
дание? Обязанность всякого 
состоятельного человека?

ЛЮБОВЬ МАНЦ: В двух словах это 
можно сформулировать так: 
мне Бог дает, и я делюсь. Все мы 
только коммуникаторы.

Ноты и караты
У вас в активе множество 
дружеских отношений с вели-
кими музыкантами, актера-
ми. Я слышал, что кто-то из 
них регулярно останавливал-
ся в «Сент-Готтарде», а кто-
то находил приют непосред-
ственно в вашем доме. Это 
правда?

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Я всем была рада. 
Славе Ростроповичу, Гидону 
Кремеру, Мише Плетневу, Майе 
Плисецкой с ее Родионом… 
Всем!

Слава был весьма неравноду-
шен к женскому полу, за столом 
не упускал возможности дер-
жать свою руку на моем колене. 

А Галина Вишневская, его су-
пруга, как на это реагирова-
ла?

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Она обычно сидела 
напротив и ревниво рассматри-
вала мои бриллианты. Однажды 
это стало поводом для ее ссоры с 
Верочкой Кальман, хотя они и 
были подругами. Галю задело то, 
что у Веры бриллиант оказался 
больше, она никак не могла по-
верить в то, что он в сорок карат. 

Гидон — большой интеллекту-
ал. И у него был совершенно 
особый интерес к одному типу 
женщин, мы так и называли 
это — Kremer’sChois, его личный 
выбор. Это были оперные певи-
цы. Я ему долго помогала, мы 
были абсолютно открыты друг 
другу. У Гидона очень красивые 
руки. Свободно владел несколь-
кими языками. Чистейший не-
мецкий, французский, англий-
ский. И грубоватый юмор, всег-
да «на грани». Первый раз он 
приехал ко мне еще из Совет-
ского Союза на вашей машине, 
это был, кажется, «Москвич». 

Миша Плетнев — тоже гени-
альный человек, но другой. Он 
мне казался одиноким. Безумно 
любил свою мать, все время о ней 
с нежностью рассказывал. Мать 
была его педагогом. Она прожила 
более 90 лет, не раз приезжала к 
нам, а я была гостьей в их россий-
ском доме. Потом Плетнев рас-
крылся как прекрасный компо-
зитор, он мог писать музыку без 
всякого инструмента, просто си-
дел и рисовал ноты на бумаге. Я 
пью чай рядом, болтаю, потом 
спрашиваю: «Что там у тебя по-
лучилось?» Он встает, идет к роя-
лю: «Сейчас послушаем». Иног-
да писал партитуры для моих сы-
новей: «Вот так будет Саша иг-
рать, вот это Мишина партия, а 
вот так они будут звучать вме-
сте». У меня есть несколько его 
вещей, написанных подобным 
экспромтом, он называл их «На 
сон грядущий». 

Вера, вдова «короля опе-
ретт» Кальмана, тоже часто на-
вещала нас. Родом она с Урала, 
иногда под настроение Верочка 
признавалась мне, что ее мама 
была одной из любовниц Распу-
тина. Она услышала обо мне и 
сама позвонила: хочу с тобой 
познакомиться. И потом регу-
лярно жила у меня в отеле вме-
сте со своей гувернанткой. До 
преклонных лет очень следила 
за собой: клеила ресницы, дела-
ла макияж. Вот она как раз дие-
ту держала, питалась по всем 
правилам… Всегда на каблуч-
ках, изящная, живая. 

Как-то я устраивала показ 
мод. Девочки демонстрировали 
меха. И тут она вдруг выходит 
на подиум в свои 85 лет: «Мой 
соболь самый лучший».

Еще, как я слышал, в вашем 
отеле останавливался духов-
ный лидер тибетских будди-
стов Далай-лама? 

ЛЮБОВЬ МАНЦ: О, я люблю вспоми-
нать эту историю. Как однажды 
приходит ко мне портье и гово-
рит: «Мадам Манц, там какой-
то странный человек, похоже, 
нищий стоит у дверей и просит 
свидания с вами. Я ему один раз 
отказал, второй, но он все не 
уходит». Мне стало любопытно, 
выхожу из отеля и вижу — это 
Далай-лама, я его сразу узнала. 
Он скромно так спросил: не 
буду ли я любезна принять его в 
этом отеле на несколько дней? С 
ним еще был ассистент, но ника-
ких вещей Далай-лама с собой 
не имел. Я сразу дала им комна-
ты, а сотрудникам отеля наказа-
ла быть предельно вниматель-
ными к таким гостям. 

Потом к нему стали прихо-
дить на прием разные люди, ви-
димо, последователи буддиз-
ма — он всех принимал, любезно 
с каждым беседовал. Мы с ним 
сидели рядом, вот как сейчас си-
дим с вами, и он держал меня за 
руку. Вот так. 

(Тут Любовь Игнатьевна 
прикоснулась к моей руке, и я, 
немолодой, много повидавший, 
циничный журналюга, почувст-
вовал теплую энергию, идущую 
от нее.)

Ого! Наше интервью превра-
щается в сеанс мануальной 
терапии. Как это у вас выхо-
дит? Или это секрет, кото-
рым вы не станете делиться?
(Но она лишь звонко рассме-

ялась в ответ, убрала руку и ни-
чего не ответила.) 

Ладно, тогда продолжим. 
Вера — жена Кальмана, Гала — 
муза Сальвадора Дали, Лора — 
супруга Тонино Гуэрра, Ольга 
Хохлова — жена Пабло Пикас-
со… Можно назвать еще с де-
сяток примеров, когда видные 
европейцы выбирали себе в ка-
честве спутниц русских кра-
савиц. Это что — тенденция? 

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Русские женщины 
всегда в цене. Это самый ста-
бильный экспортный товар. 
Они везде нарасхват. Почему? 
Очаровательны. Почти всегда с 
хорошим образованием. В лю-
бом обществе выглядят достой-
но. Женственны. Это последнее 
качество  особенно важно 
здесь, где женщины становятся 
чересчур деловыми, где они на 
равных конкурируют с мужчи-
нами практически во всех су-
ществующих профессиях и 
бизнесах.

Тогда у меня следующий во-
прос будет таким: как вы от-
носитесь к эмансипации? Вер-
нее, к ее чрезмерным формам? 
Вот, например, известно, что 
в Штатах комплимент, сде-
ланный женщине, или по-
пытка ей помочь могут быть 
расценены как домогательст-
во со всеми вытекающими по-
следствиями. 

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Крайности — всегда 
зло. Именно то, о чем вы гово-
рите, является одной из при-
чин роста числа гомосексуа-
лов. Меня часто приглашают 
выступить в женских клубах, и 
я настаиваю: женщина в лю-
бых ситуациях должна оста-
ваться женщиной, а не превра-
щаться в некое бесполое суще-
ство. Женское обаяние — это 
оружие большой силы, оно го-
раздо эффективнее даже в биз-
нес-делах. 

Есть расхожее немецкое вы-
ражение, в переводе на русский 
оно звучит так: «Мужчина — 
это голова, женщина — это шея. 

А именно шея и вертит голо-
вой». 

«Агент Кремля» в Цюрихе 
Скажите, пожалуйста, от-
чего именно Швейцария ста-
ла мировым центром отель-
ного бизнеса. Я давно обратил 
внимание: если в том же 
Египте отелем управляет 
швейцарец, то сюда можно 
смело селиться. 

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Я бы назвала не-
сколько причин. По своему мен-
талитету здешние люди очень 
дисциплинированные, ответст-
венные, опрятные. Они много 
работают и при этом всегда до-
брожелательны, всегда готовы 
помочь. 

После Второй мировой вой-
ны, когда почти вся Европа ле-
жала в руинах, Швейцария 
имела большую фору и пра-
вильно этим воспользовалась. 
Все швейцарские мужчины в 
обязательном порядке прохо-
дят военную службу, это дела-
ет их хорошими командирами, 
а в отелях — хорошими менед-
жерами.

Также надо отметить ита-
льянское влияние. У южан очень 
хорошая кухня. Итальянцы в на-
ших отелях занимают позиции 
второго уровня и прекрасно с 
этим справляются. 

Вот такая связка «швейца-
рец — итальянец» и приносит 
успех.

Это правда, что когда-то 
управляющие из числа муж-
чин очень ревниво и даже вра-
ждебно отнеслись к вам — 
женщине, осмелившейся 
встать во главе отельной 
сети? Они якобы считали го-
стиничный бизнес исключи-
тельно своей епархией. Воз-
можно ли было такое в циви-
лизованной европейской 
стране? 

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Было такое, я пишу 
об этом в своих мемуарах. На ту 
ситуацию наложилось, я думаю, 
несколько причин. Во-первых, 
меня считали русской, чуть ли 
не агентом Кремля. Как это? Ка-
кая-то чужестранка «из дикой 

России» и будет стоять над 
нами, корифеями? Еще сыграло 
свою роль, что я не протестан-
тка. А с этим тогда было очень 
строго. Они даже богатых евре-
ев не допускали в свои клубы. 
Ну и, конечно, гендерный фак-
тор тоже имел место. Женщина 
станет руководить бизнесом, в 
котором веками верховодили 
мужчины из одних и тех же се-
мей?

А сейчас изменилось вот та-
кое предвзятое отношение к 
женщинам? 

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Сейчас сами жен-
щины изменились. 

Как поменялись за эти 40 лет 
клиенты элитных европей-
ских отелей? Или особенных 
перемен нет? 

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Очень поменялись. 
Например, раньше при появле-
нии гостя портье всегда смо-
трел на его обувь. По тому, ка-
кие ботинки, судили о происхо-
ждении человека, о его состоя-
нии. Но когда Билл Клинтон 
стал появляться на людях в 
шлепанцах, все изменилось. И 
теперь чаще всего именно бога-
тый приходит в тапочках или 
вот в таких мокасинах, как у 
вас, а человек скромного до-
статка обут в приличные бо-
тинки. 

Еще не могу не спросить про 
ту давнюю шпионскую исто-
рию, в которую вы якобы 
были замешаны. Когда швей-
царская контрразведка подо-
зревала вас в связях с КГБ. Все 
это, как потом вскрылось, 
было кознями недобросовест-
ных конкурентов по бизнесу. 
Но вот такой не очень дели-
катный вопрос: неужели 
наши «рыцари плаща и кин-
жала» не пытались затя-
нуть в свои сети такую лако-
мую добычу, какой была Лю-
бовь Манц, — с ее русскими 
корнями, ее связями в высшем 
свете? 

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Однажды был слу-
чай, когда ко мне обратились 
какие-то люди, кажется, из со-
ветского посольства или торг-
предства с просьбой взять на 
хранение чемодан, а затем пере-
дать его кому-то. Подозреваю, 
что они занимались тайной пе-
ревозкой валюты или золота. Я 
отказалась. 

Что же касается той давней 
истории, о которой вы упомяну-
ли в своем вопросе, то она стала 
частью художественного филь-
ма под названием «Кодекс бес-
честия», снятого российскими 
кинематографистами. Часть 
съемок проходила в моем доме. 
И мне тоже отвели роль в филь-
ме, я сыграла баронессу Манц. 

Книга с подробностями вашей 
необыкновенной жизни уже 
появилась в магазинах Евро-
пы. А российский читатель 
сможет с ней познакомить-
ся? 

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Да. И очень скоро. В 
России она выходит под назва-
нием «Гори, гори, моя звезда». 
Спасибо издательству «Аякс-
Пресс». 

Кем вы себя ощущаете в свои 
годы? Вы уже, безусловно, не 
совсем русская. И также оче-
видно, что вы не вписывае-
тесь в привычные европейские 
стандарты. 

ЛЮБОВЬ МАНЦ: Меня нельзя поло-
жить на какую-то определен-
ную полку. Мне везде будет те-
сно. Бизнес. Благотворитель-
ность. Семья. Друзья. Откры-
тость и доброта. Все это и еще 
многое другое вошло в мою 
жизнь.  

Когда они встречались, то это всег-
да был праздник для всех: Любовь 
Манц, Майя Плисецкая, Родион 
Щедрин.

А К Ц Е Н Т

Женское обаяние —  это оружие большой 
силы, оно гораздо эффективнее даже 
в бизнес-делах

А К Ц Е Н Т

Виктор Черномырдин мне говорил: 
«Любаша, кого ты хочешь видеть? 
Я тебе всех пришлю»
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В столичных 
парках 
до конца года 
откроют 
318 детских 
площадок

ПОЙДЕМ 
ПОИГРАЕМ
Ирина Огилько

Нередко прогулка с ребенком в 
выходные дни для родителей 
превращается в будничную ру-
тину: одни и те же дворовые 
площадки. Новые детские про-
странства, которые сейчас 
строятся в рамках программы 
«Мой район» практически во 
всех городских парках, подни-
мут настроение и детям, и взро-
слым. В двух десятках парков 
эти работы еще идут, а на 140 
территориях работы уже завер-
шены и здесь открылись 279 но-
вых игровых пространств. По 
наиболее интересным местам 
прошли корреспонденты «РГ».

Отмечу, что в среднем в ка-
ждом округе в этом году появи-
лось по 20—30 новых площадок. 
Но лидером по количеству иг-
ровых зон стал юго-запад сто-
лицы: здесь построены и обнов-
лены 87 площадок общей пло-
щадью 35,1 кв. м. Самый инте-
ресный игровой комплекс рас-
положен за МКАД в районе Се-
верное Бутово, на Старокача-
ловской улице, 4. Здесь полу-
чился почти военный городок с 
траншеями-лабиринтами, ве-
ревочными лестницами и раз-
личными приспособлениями 
для лазанья. Есть тарзанка для 
деток постарше, а для малышей 
— горка и песочница. 

Как пояснила «РГ» житель-
ница района Ольга Сафонова, 
няня 4-летней Маши, новая 
площадка хоть и рассчитана на 
детей школьного возраста, но в 
ней обожают играть и 4—5-лет-
ние малыши — в прятки, что со-
вершенно безопасно. На севере 
столицы погулять с детьми 
можно не только в Петровском 
парке, где еще недавно собира-
лась вся детвора из районов Аэ-
ропорт, Сокол, Савеловского и 
Бегового. Теперь можно отпра-
виться и на новую площадку в 
небольшом сквере по улице 
Черняховского. Как пояснил за-
мдиректора ГБУ «Жилищник 

района Аэропорт» Александр 
Куров, они построили канат-
ный городок и тренажеры, где 
заниматься спортом могут 
даже дошкольники. 

К слову, ведет на детскую 
площадку галерея под откры-
тым небом, где представлены 
биографии и фотографии по-
четных жителей района: Над-
ежды Румянцевой, Георгия 
Юматова, Юрия Нагибина и 
других. Для юных музыкантов 
откроется площадка в парке 
«Дружбы», где можно сыграть  
мелодию на простейших улич-
ных музыкальных инструмен-
тах, таких, как уличный ле-
пестковый барабан глюкофон, 
деревянные ножные клавиши, 
и других. На востоке столицы, 
в районе улицы Большой Чер-
кизовской, 23, поставили иг-
ровой комплекс в виде дере-
вянного фрегата, по размеру 
сравнимого с небольшой ях-
той. Называется посудина 
«Тартуга» в честь пиратского 
острова. Вот только парусов 
ни белых, ни черных у фрегата 
нет, зато нарисованы вполне 
правдоподобные волны, якорь. 
На корабле — штурвал, рубка 
капитана, бинокли, спустить-
ся с корабля можно по не-
скольким горкам, рыбацкой 
сети. 

«Корабль — давняя наша 
мечта, мы очень любим фильм 
«Пираты Карибского моря», 
хотя он появился на свет рань-
ше, чем мы сами, — рассказали  
«РГ» два брата — 10-летний Ан-
тон и 8-летний Илья Петрухти-
ны. — Теперь сюда приходим по-
сле школы поиграть с друзьями. 
Удобно, что на лавках под наве-
сом можно сумки оставить». В 
четырех километрах от этой 
площадки,  в сквере по ул. Кра-
снобогатырской, вл. 21, где еще 
недавно были гаражи и стихий-
ная свалка, открылась детская 
площадка со стенкой для скало-
лазания. Как рассказали «РГ» в 
департаменте капремонта Мо-
сквы, все детские площадки 
оборудованы по последнему 
слову техники и безопасности, 
а «начинка» площадок согласу-
ется с жителями района. 

По программе 
«Мой район» 
столица создает 
пространства, 
удобные даже 
малышам
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ТЕХНОЛОГИИ Инженеры 
создали робота-двойника 
гениального физика

Секрет 
Эйнштейна

Наталия Ячменникова

Российская компания, производитель сервисных ро-
ботов, создала человекоподобного робота с внешно-
стью Альберта Эйнштейна. 

Андроид Эйнштейн двигает глазами, бровями, губа-
ми, шеей. Спокойно может поддержать разговор. Его 
лицо воспроизводит более 600 (!) вариантов мимики 
человека. Если честно, то сходство с «оригиналом» та-
кое, что даже немного не по себе.

Чтобы добиться максимальной реалистичности, ин-
женеры создали и запатентовали собственную кон-
струкцию лица. Понятно, что все секреты разработчи-
ки не выдают. Но корреспонденту «РГ» кое-что расска-
зали: оказывается, они используют свою технологию 
создания искусственной кожи. В частности, вместо об-
ычного силикона применяют трехуровневый, который 
состоит из нескольких специально подобранных типов. 

Ранее конструкторы представили робота с «лицом» 
Арнольда Шварценеггера. «Каких еще исторических 
персонажей вы собираетесь «роботизировать»? — по-
интересовалась «РГ». «Конкретных имен не называем, 
но мы вас удивим», — был ответ.

— Мы открываем новый рынок в сфере услуг, обра-
зования и развлечений. Представьте, что точная копия 
Майкла Джордана будет продавать баскетбольную 
форму, а Александр Пушкин — читать собственные сти-
хи в музее, — говорит председатель совета директоров 
компании Алексей Южаков. — Мы можем построить 
лингвистическую модель на основе популярных фраз 
конкретного человека — робот будет общаться и отве-
чать на вопросы с помощью частых выражений «ори-
гинала», используя определенный контекст знаний 
этого человека.

Робот Эйнштейн может говорить на девяти языках: 
от русского до арабского. Специалисты разработали 
нейросеть на основе высказываний ученого, чтобы не 
только имитировать внешность, но и моделировать 
речь великого физика. Как планируется, андроид будет 
«работать» на выставках, форумах и конференциях: 
консультировать и отвечать на вопросы. 

Надо сказать, что это далеко не первая попытка ро-
ботизировать гениального физика-теоретика. И, дума-
ется, не случайно. Так, журнал Time, подводя итоги 
двадцатого века, выбрал трех человек, оказавших са-
мое большое влияние на развитие человечества, и Аль-
берт Эйнштейн стал первым из них. 

Несколько лет назад на западе уже был представлен 
робот с лицом Эйнштейна: голова — копия головы авто-
ра теории относительности, а туловище — гуманоидно-
го робота. Как тогда сообщалось, андроида наделили 
различными эмоциями, мимикой и манерой поведе-
ния. Спрятанные в теле полимерные литиевые батареи 
обеспечивали около двух с половиной часов автоном-
ной работы «механического ученого».

А относительно недавно на выставке в США показа-
ли еще одного такого же мини-робота. По словам со-
здателей, у него в запасе 50 выражений лица и жестов. 
Он может рассказывать истории из жизни знаменитых 
ученых, обучать математике и другим предметам. Са-
мыми обширными знаниями в теоретической физике 
обладает и андроид по имени Эйнштейн, сделанный в 
Китае. Как говорят, в его память закачали полный курс 
физики ведущих университетов мира… 

Интересно, как отнесся бы к подобным «воспроиз-
ведениям» своей личности сам Эйнштейн. Не исклю-
чено, что с рассеянностью, о которой ходили легенды. 
Вот только один пример. Однажды, идя по улице и ду-
мая о смысле бытия и глобальных проблемах челове-
чества, он встретил старого знакомого, которого ма-
шинально пригласил на ужин: «Приходите, у нас в го-
стях будет профессор Стимсон». «Но ведь я и есть 
Стимсон! — воскликнул собеседник. «Это неважно, 
кто вы, все равно приходите», — рассеянно произнес 
Эйнштейн. 

СОБЫТИЕ В МГУ прошел первый форум Ассоциации вузов России и Беларуси 

На одном языке
Екатерина Пряхина 

В 
зале Ученого совета Фун-
даментальной библиотеки 
Московского университе-

та собрались более тридцати 
ректоров ведущих вузов России 
и Беларуси. Тема форума — «На-
ука и образование в условиях 
больших вызовов современно-
сти». 

Первыми к микрофону выш-
ли ректор МГУ Виктор Садовни-
чий и ректор Белорусского госу-
ниверситета Андрей Король. 

Виктор Садовничий на кон-
кретных примерах показал, на-
сколько ведущие университеты 
нужны друг другу. Опорные фа-
культеты в выстраивании рос-
сийско-белорусского сотрудни-
чества — безусловно, историче-
ские. Именно здесь в сентябре 
заработала первая российско-
белорусская Международная 
совместная образовательная 
магистерская программа с по-
следующей выдачей двойных 
дипломов — МГУ и БГУ. 

Но реальные проекты связы-
вают сегодня практически все 
факультеты вузов. Здесь и сов-

местные исследования тонкой 
структуры вируса гриппа, по-
зволяющие разрабатывать но-
вые лекарственные препараты, 
и разработка уникального лазе-
ра для офтальмологии, и созда-
ние криобанка для клеток ра-
стений, и многое-многое другое. 

— В Республике Беларусь рус-
ский язык, наравне с белорус-
ским, имеет статус государст-
венного. Мы можем говорить на 
одном языке и в науке, и в жиз-
ни — это дорогого стоит! При 
этом студенты и аспиранты Мо-
сковского университета также с 

удовольствием изучают бело-
русский язык — такую возмож-
ность им предоставляют исто-
рический и филологический фа-
культеты, — подчеркнул ректор 
Московского университета. 

Был подписан ряд докумен-
тов, укрепляющих научно-
образовательное сотрудничест-
во МГУ и БГУ. Так, ректоры Ко-
роль и Садовничий подписали 
меморандум об учреждении 
«Почетного знака дружбы МГУ 
и БГУ». Эта награда будет при-
суждаться ежегодно, за особые 
заслуги в развитии российско-
белорусского гуманитарного 
сотрудничества. Были подписа-
ны меморандум о взаимопони-
мании между МГУ имени М.В. 
Ломоносова и Белорусским го-
сударственным технологиче-

ским университетом и Договор 
о сотрудничестве Московского 
университета и Национальной 
академии наук Беларуси.

А между тем в Шуваловском 
корпусе вовсю дискутировали 
деканы. Состоялись секции — 
две естественно-научные и 
одна гуманитарная. Особое 
внимание было уделено сов-
местным российско-белорус-
ским проектам: действующим и 
будущим. 

Так, декан факультета фунда-
ментальной медицины МГУ Все-
волод Ткачук рассказал о пер-
спективах сотрудничества Рос-
сии и Беларуси в разработке пе-
редовых биомедицинских кле-
точных продуктов. Совместно с 
белорусскими коллегами на фа-
культете ведутся исследования 

в области так называемых плю-
рипотентных стволовых клеток, 
формирующих жировую, кост-
ную, соединительную ткани че-
ловека. Это, как подчеркивают 
специалисты, абсолютно новая 
медицина, которая открывает 
огромные возможности. 

Об опыте сотрудничества 
российских и белорусских хи-
миков рассказал и.о. декана 
химфака МГУ Степан Калмы-
ков. По его словам, один из про-
ектов связан с использованием 
природных материалов: глины, 
сапропелия. Богатые органикой 
донные осадки могут быть изо-
лирующими материалами от 
радиоактивного загрязнения, 
хорошими сорбентами, позво-
ляющими изолировать радио-
нуклиды, опасные отходы от 
среды обитания человека. 

Организаторами цикла ме-
роприятий выступили Ассоци-
ация вузов России и Беларуси, 
Российский союз ректоров, Ре-
спубликанский совет ректоров 
учреждений высшего образо-
вания Республики Беларусь, 
Академии наук Беларуси и Рос-
сии. 

ПОДРОБНОСТИ 

В России 
разрабатывают 
солнечный 
парусник

«БУБЛИК» 
ДЛЯ КОСМОСА
Анна Шепелева, Самара

Ученые Самарского универси-
тета имени академика Короле-
ва разрабатывают инновацион-
ный солнечный парусник, кото-
рый способен передвигаться в 
десять раз быстрее по сравне-
нию с самыми скоростными 
действующими космическими 
зондами. 

 Аппаратом с космическим 
солнечным парусом здесь зани-
маются с начала 90-х годов 
прошлого века. Три года назад к 
экспериментам подключился 
член Международной академии 
астронавтики, директор Цен-
тра теоретической физики Го-
родского университета Нью-
Йорка профессор Роман Кезе-
рашвили. Он вошел в состав ис-
следовательской группы вуза, 
возглавляемой профессором 
кафедры космического маши-
ностроения Ольгой Старино-
вой.

 — Это будет круглая надув-
ная конструкция, которая по-
лучит реактивное ускорение 
без реактивных двигателей, — 
рассказал профессор Роман Ке-
зерашвили.

Парусник, масса которого 
вместе с аппаратурой составит 
100—200 килограммов, — это 
тор, а проще «бублик», с закры-
той «пластинкой»-середкой. 
Тончайшая металлизированная 
зеркальная пленка как раз и 
есть огромный солнечный па-
рус. Он раскроется, когда в тор 
в нужный момент поступит газ 
и надует конструкцию. Повер-
хность паруса ученые покроют 

специальным веществом, кото-
рое начнет нагреваться и испа-
ряться, когда аппарат прибли-
зится к Солнцу. В результате ис-
парения конструкция быстро 
получит ускорение по принци-
пу реактивного двигателя — 
скорость движения парусника 
достигнет 300—400 километров 
в секунду. После чего он про-
должит двигаться, используя 
давление солнечного света. 

— Длительность перелетов до 
других звезд гигантская, но мы 
сможем, например, запустить 
аппарат в облако Оорта или в 
фокус гравитационной линзы 
Солнца. Для сравнения: ско-
ростному американскому кос-
мическому зонду «Вояджер-1» 
потребуется 300 лет, чтобы до-
стигнуть облака Оорта, — отме-
тила Ольга Старинова. — Сол-
нечный парус будет способен 
долететь до него за 20—30 лет. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Смогут ли ученые когда-нибудь расшифровать 
мозг человека

Код мысли

Юрий Медведев 

А
м е р и ка н е ц  И л о н 
Маск не перестает 
удивлять. Он заявил, 
что в мозг человека 
будут вживлены де-
сятки тысяч мель-
чайших электродов, 
и это позволит нала-
дить постоянный ди-

алог между мозгом и компьюте-
ром. А в итоге -— понять намере-
ния человека. Насколько это ре-
ально? И вообще, можно ли по-
нять, что думает человек? Об 
этом корреспондент «РГ» бесе-
дует с заведующим лаборато-
рией нейрофизиологии и нейро-
компьютерных интерфейсов 
биофака МГУ, профессором 
Александром Капланом. 

Заявление Маска из области 
фэнтези? 

АЛЕКСАНДР КАПЛАН: Компания Ило-
на Маска действительно сдела-
ла устройство для вживления в 
мозг множества электродов. Но 
смотря о каких намерениях 
идет речь. Если о движении ки-
сти руки, пальцев, то это вполне 
реально. Сегодня зоны мозга, 
которые отвечают за всю мото-
рику, известны. Вводите в них 
электроды и ловите сигналы, 
которые идут из мозга к соот-
ветствующим мышцам. Доста-
точно сигналов от двух десятков 
нейронов. Этими сигналами, 
можно, например, управлять 
протезом. 

Совсем иное дело, если вы хо-
тите вести диалог с мозгом. На-
помню, что в мозге человека 86 
миллиардов нейронов. Предпо-
ложим, с помощью электродов 
Маска исследователи зареги-
стрируют сигналы от десятков и 
даже сотен тысяч нейронов, но в 
сравнении с общим их числом 
это ничтожно мало, далеко не до-
статочно для серьезного диало-
га. Ведь высшие психические 
функции охватывают весь мозг. 
Поэтому нам придется смирить-
ся с тем, что мы никогда не смо-
жем подключиться ко всему 
мозгу и таким путем расшифро-
вать, даже элементарные мысли, 

например, не просто намерение 
к движению руки, но какова цель 
этого действия, не говоря о ка-
ких-то более глубоких мыслях . 

 Предположим наука найдет 
способ подключиться ко всем 
86 миллиардам нейронов. Тог-
да можно понять, что мозг 
хочет и почему? 

АЛЕКСАНДР КАПЛАН: В настоящее 
время у исследователей нет даже 
теоретических подходов к «рас-
шифровке» мозга, хотя бы пото-
му, что для этого необходимо 
знать коды нервной деятельнос-
ти, которые в каждой паре ней-
ронов выработались в ходе ин-

дивидуального развития челове-
ка. Нам неизвестны языки этого 
разноплеменного сообщества 
миллиардов нервных клеток. 

 Фантастика, которая ни-
когда не сбудется? 

АЛЕКСАНДР КАПЛАН: Да, это ненауч-
ная фантастика. Тем не менее 
есть обходной путь для налажи-
вания диалога между мозгом и 
компьютером. Пусть у нас в рас-
поряжении будут мозговые сиг-
налы всего от нескольких тысяч 
(чем больше, тем лучше) не-
рвных клеток. Мы не будем ста-
раться расшифровать язык этих 
сигналов, понятный только са-
мим нейронам, подадим их к 
искусственной нейронной сети 
и используем уже хорошо осво-
енную в современных техноло-
гиях логику обучения этих се-
тей «на примерах». 

Скажем, для распознавания 
разных пород собак этой сети 
надо предъявить много вариан-
тов этих собак, каждый раз ука-
зывая, что за порода демонстри-

руется в данный момент. Так же 
и с сигналами от нервных кле-
ток: даем человеку разные 
задания,например, мысленно 
сделать движения тем или иным 
пальцем, много раз подряд. 
Пусть искусственная сеть нау-
чится распознавать эти мысли 
по особенностям потоков сиг-
налов от нервных клеток. Во 
многом эта задача уже решена в 
разных лабораториях: без рас-
шифровки натуральных кодов 
мозга по особенностям его элек-
трической активности, извест-
ным только обученной нейросе-
ти, она начинает различать на-
мерения человека к движению.

 Для распознавания мыслен-
ных движений пальцами та-
кая матрица, наверное, сра-
ботает, но ведь речь о глубо-
ких намерениях, о мыслях, в 
конце концов. Тут без нату-
ральных кодов мозга вряд ли 
получится... 

А Л Е К С А Н Д Р  К А П Л А Н :  Вы правы, 
именно на этом этапе, на рас-
познавании более широкого на-
бора мысленных образов, тра-
д и ц и о н н ы е  с х е м ы  м о з г   — 
компьютер стали пробуксовы-
вать, им тем труднее становится 
находить различия в потоках 
сигналов от нервных клеток, 
чем более абстрактными стано-
вятся тестовые задания для че-
ловека даже, если требуется 
представить всего лишь манда-
рин и яблоко. Конечно, если мы 
сами эти образы различаем, 
значит, и в мозговой активно-
сти есть какие-то различия, 
просто они, видимо, недоста-
точно контрастны, чтобы ней-
росети научились их распозна-
вать. Как бы сделать эти разли-

чия более контрастными, более 
понятными для нейросети?

Вот здесь наша главная идея: 
надо привлечь в помощники сам 
мозг, сделать его общение с ней-
росетью диалоговым!

 То есть в вашей диалоговой си-
стеме мозг станет помогать 
искусственной нейросети?

АЛЕКСАНДР КАПЛАН: Видите ли, мозг 
весьма эгоистичен. В природе 
так устроено, что мозг в своей 
деятельности склонен исходить 
только из своих интересов. Наша 
задача сделать такую нейроин-
терфейсную систему, в которой 
мозг сам «захочет» быть понят-
ным для искусственной нейросе-
ти. Пластические возможности 
мозга настолько велики, что на-
много перекроют любые запро-
сы искусственных нейросетей. 
Мозгу нужно только понять эти 
запросы, оценить насколько они 
ему интересны. Значит, тради-
ционные нейроинтерфейсные 
системы нужно перестроить та-
ким образом, чтобы в их конту-
рах не только получать сигналы 
от мозга, но и сообщать мозгу, 
насколько эти сигналы оказа-
лись понятными для нейросети. 

 Как это может выглядеть в 
реальности?

АЛЕКСАНДР КАПЛАН: Допустим, мы 
хотим создать нейроинтерфей-
сный контур, в котором мыслен-
ное представление мандарина 
или яблока включает соответст-
венно приятную или неприят-
ную музыку. Понятно, что в 
этом контуре мозг будет «заин-
тересован», чтобы нейросеть 
хорошо распознавала его мысль 
про мандарин. Мозгу и нейросе-
ти придется с обеих сторон ра-
ботать над задачкой распозна-
вания образа мандарина и ябло-
ка: мозг будет подбирать для 
нейросети наиболее понятные 
для нее сигналы, а нейросеть, со 
своей стороны, насколько это ей 
задали программисты, будет пе-
рестраивать свои алгоритмы, 
чтобы понять сигналы мозга. 
Самым важным в подобного 
рода модельных задачках будет 
уже не столько разработка кон-

кретных систем управления на 
линии «мозг — компьютер», 
сколько создание условий для 
возникновения «мозг-машин-
ного» языка общения по взаим-
ным «интересам», не требующе-
го знания кодов нервных клеток.

 Такие интерфейсы имеют 
большое будущее, но особенно 
они важны в медицине? 

А Л Е К СА Н Д Р  К А П Л А Н : Диалоговые 
нейроинтерфейсы на основе 
«мозг-машинного» языка дейст-
вительно могут стать прорывом 
в построении систем «человек — 
машина», «мозг — компьютер». 
В медицине, особенно в области 
восстановления и поддержания 
ресурсов мозга, диалоговые 
нейроинтерфейсные системы 
могут открыть новые подходы, 
поскольку дадут возможность 
мозгу самому «рассказывать» о 
своих проблемах специализиро-
ванным для медицины искусст-
венным нейронным сетям. 

 Это все теория или такие ра-
боты уже ведутся? 

АЛЕКСАНДР КАПЛАН: Только что в Са-
маре завершилась 5-я междуна-
родная конференция по нейро-
интерфейсам, в которой миро-
вые лидеры в этой области, в том 
числе и от России, показали вы-
сокие достижения в создании 
так называемых «двусторонних 
нейроинтерфейсов». Это гово-
рит о том, что вскорости дело по-
дойдет и к диалоговым нейроин-
терфейсам. У меня в лаборато-
рии эти работы уже начались. 

Ректор МГУ Виктор Садовничий (слева) и ректор Белорусского госуниверси-
тета Андрей Король.

Пока у исследователей нет даже 
теоретических подходов к «расшиф-
ровке» мозга.

А К Ц Е Н Т

Ученые двух стран проводят совместные 
исследования, которые открывают 
огромные возможности

А К Ц Е Н Т

Мозг весьма эгоистичен. 
В природе так устроено, что мозг в своей 
деятельности склонен исходить только 
из своих интересов 

Не исключено, что Альберт Эйнштейн, встретив «механическо-
го Эйнштейна», произнес бы: Это неважно, кто вы, все равно 
приходите.

Благодаря инновационному пару-
снику ученые планируют добраться 
до самых дальних уголков космоса.
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нейронов в мозге человека

— Публикацию комментирует 
Полина Дашкова
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Продажа нежилых помещений площадью 310,4 кв. м. по адресу:
г. Москва, ул. Ульяновой Марии, д. 9, корп. 2

извещение о проведении открытого публичного предложения 
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622, 
inf@adm.gazprom.ru, https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 
a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 19.11.2019 в 12.00 
МСК.

Прием заявок с 16.10.2019 с 12.00 по 15.11.2019 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения: продажа части здания (нежи-

лых помещений) площадью 310,4 кв. м. расположенных на цокольном 
этаже 8-ми этажного жилого здания по адресу: г. Москва, ул. Ульяновой 
Марии, д. 9, корп. 2.

Начальная/минимальная цена предложения: 11 900 000 / 
7 378 000 руб., кроме того НДС.

Шаг понижения/повышения цены: 452 200 / 300 000 руб.
Сумма задатка: 1 200 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора и Продавца.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

ПАО «ТГК-14», Администрация городского округа «Город 
Чита» информирует о проведении общественных слушаний по 
материалам оценки воздействие на окружающую среду (ОВОС) 
проекта «Реконструкция и расширения существующего золоот-
вала № 2 Читинской ТЭЦ-1», предназначенного для складиро-
вания золошлакоотходов. Общественные слушания будут про-
водиться 19 ноября 2019 года, начало в 18.00 час, в актовом зале 
администрации Ингодинского района г.Читы по адресу ул. Шес-
типерова, д. 66. Форма предоставления замечаний и предложе-
ний — устная, в момент проведения общественных слушаний.

С техническим заданием к материалам ОВОС можно озна-
комиться до 18 ноября 2019 года с 10.00 до 16.00 ежедневно, 
кроме выходных дней, по адресу: г. Чита, ул. Профсоюзная, 
д. 23, вахта.

Администрация городского округа «Город Чита»,
ПАО «ТГК-14»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МУЗЫКА 
Лара Фабиан 
завершила 
российскую 
часть 
юбилейного 
тура 

ПРИЛЕТЕЛА 
«БАБОЧКА»
Александр Алексеев

Мировой тур самой успешной 
сегодня франкоязычной певи-
цы, делящей эти лавры разве 
что с Селин Дион, посвящен 
сразу двум событиям — прибли-
жающемуся юбилею и новому 
альбому Papillon. Но главное 
для нас, пожалуй, все-таки дру-
гое: именно Лара Фабиан ныне 
является недостающим звеном 
между эстрадным композитор-
ским искусством России и ми-
ровым шоу-бизнесом.

Зарубежные звезды неплохо 
знают русскую классическую 
музыку. Стинг, например, ис-
пользовал в хите Russians фраг-
мент сюиты Сергея Прокофье-
ва «Поручик Киже», гитарист 
Deep Purple Стив Морс не раз 
признавался в любви к Игорю 
Стравинскому... Только вот сов-
ременную эстраду России на 
западе фактически не знают. И 
именно с Ларой Фабиан такое 
«окно в Европу» начал прору-
бать Игорь Крутой.

Вместе они записали альбом 
«Мадемуазель Живаго», а в ны-
нешнем мировом туре канадка 
поет, причем на довольно чи-
стом русском языке, его хит 
«Любовь похожая на сон», из-
вестный по первому исполне-
нию Аллой Пугачевой. В рамках 
50 World Tour Лара Фабиан вы-
ступила в Казани, Екатерин-
бурге, Москве, Санкт-Петер-
бурге, а завершила мини-тур по 
России в Воронеже.

Новый, четырнадцатый по 
счету альбом Papillon — не са-
мый удачный в дискографии 
певицы. Все 11 треков она сочи-
нила сама, в компании с Шэрон 

Вон и Мо Денеби. Но самое вы-
сокое место, до которого доле-
тела ее «Бабочка» (так перево-
дится название), 2-е, да и то 
лишь в Бельгии, на родине 
Лары. В остальных странах — на 
порядок ниже. 

Причины две. Франкоязыч-
ные песни традиционно больше 
востребованы в странах, где по-
нимают эти слова, в остальных, 
как правило, предпочитают 
слушать на английском. И еще 
одна, более веская: явных хи-
тов на диске по сути два — ти-
тульный номер и Sans ton 
amour. Остальные в основном — 
баллады, где исполнительская 
трепетность и пылкость Лары — 
встревоженной, а порой взъе-
рошенной в своих чувствах и 
эмоциях, будто дивная прекра-
сная птичка, оказавшаяся 
вдруг в одиночестве на холод-
ном ветру, — впечатляют боль-
ше, чем ее дар мелодиста. 

Игорь Крутой, кстати, тоже 
пришел на московский концерт 
Фабиан, сидел в зрительном 
зале. Хорошо, если они продол-
жат сотрудничество.

А пока на сцене Лара Фабиан 
царила одна. То пела, то приса-
живалась и начинала рассказы-
вать о своей жизни. Это особый 
способ ведения концерта, кото-
рый сделали трендом именно 
французские шансонье и наши 
исполнители качественной, ум-
ной и душевной эстрады: Алек-
сандр Вертинский, Леонид Уте-
сов… Лара то вспоминала о сво-
ей семье, об отце-музыканте, 
который в пять лет разглядел в 
ней талант и пригласил высту-
пать на своих концертах, то о 
том, как и ради чего участвова-
ла в «Евровидении». 

С ней было интересно как с 
человеком неравнодушным, 
пылким и ищущим, как и все 
мы, счастье. Только еще и заме-
чательно поющим, и верящим в 
любовь, как и в тепло родного 
дома. Поэтому не удивительно, 
что Лара спела и ритмичную, 
окрыляющую песню Take Me 
Home, Country Road американ-
ского кантри-певца Джона Ден-
вера. А «на бис» была уже ее са-
мая известная и романтичная — 
Je’taime.

ТЕАТР На Камерной сцене ГАБТа дают Оффенбаха

Канкан отменяется
Валерий Кичин 

Ж
аку Оффенбаху 
200 лет. Его опе-
ре-буффа «Пе-
рикола» — 145, 
и ее поставили 
н а  Ка м ер н о й 
сцене Большого 
театра. Чем эта 
старина инте-

ресна сегодня?
Вопрос для искусства неза-

конный: ну, чем интересны се-
годня Верди, Моцарт, Гендель? 
Оффенбах — не просто талант, 
он из тех, кто толкнул искусство 
по новому пути: создал жанр 
оперетты. Но интерес к нему не 
музейный. Оффенбах актуален 
всегда просто потому, что он ве-
ликий иронист, сатирик, воль-
нодумец — высмеивал неприко-
сновенных, сильных мира сего: 
королей, императоров, мини-
стров, богов и богоносцев, выс-
ший свет. Не только в текстах 
его либреттистов Мельяка и Га-
леви, но, что уникально, в самой 
музыке, искрящейся лукавст-
вом, сарказмом, веселой иро-
нией. Эту музыку ценили, его 
оперетты пели такие люди, как 
Джоан Сазерленд, Николай Гед-
да, Елена Образцова, Веселина 
Казарова, Фелисити Лотт… «Пе-
риколу» в Москве ставил Неми-
рович-Данченко, в ней блистала 
юная Любовь Орлова.

Если судить по отношению к 
Оффенбаху современной Рос-
сии, вкусы и способности зри-
телей деградировали: публика 
на Оффенбаха ходит плохо, ей 
милей мелодрамы Кальмана, 
уж вовсе далекие от реально-
сти. В результате двухсотлетие 
классика у нас почти не заме-
чено. Тем отважней и ценней 
казалась мне эта московская 
премьера. Уж в Большом есть 
все возможности обеспечить 
талантливых интерпретато-
ров, изобретательную режис-
суру, сильных исполнителей, 
создать яркое веселое зрели-
ще, каким должна быть оперет-
та. Тем сокрушительней шок: 
ничего этого в спектакле Ка-
мерной сцены нет.

Уже с момента, когда на бли-
стательной увертюре крошеч-
ную сцену стала уныло подме-
тать дива в сером (ведро и щет-
ка не вязались с ее фигурой топ-
модели), стало ясно: спектакля 
не будет — трудно придумать 
для зачина занятие более нему-
зыкальное и бессмысленное. 
Режиссер Филипп Григорьян 
известен драматическими по-
становками с психоделическим 
уклоном, и такое впечатление, 
что он задался целью доказать 
второсортность оперетты как 
жанра — ее игровую природу на-
ивного бесшабашного озорства 
он довел до степени, когда лю-
бая условность становится не-

лепой. Вице-король Перу, вы-
шедший в народ инкогнито, яв-
ляется одетым ламой, узник, 
который 15 лет рыл туннель в 

соседнюю камеру, все еще ще-
голяет в камзоле маркиза, а 
рефрен героини «Как все муж-
чины глупы», похоже, стал 

сверхидеей аморфного по фор-
ме, зато актуально феминист-
ского спектакля. 

Ритм — особенно важная для 
оперетты категория: он здесь 
вихревой, неостановимый, па-
радоксальный и бурлескный, 
он сообщает действу кураж и 
драйв. Но ритма нет и в зачатке: 
как только кончается музы-
кальный номер, сцена впадает в 

спячку, закатывает мхатовские 
паузы, что в сочетании с нека-
зистым, лишенным юмора пе-
реводом Жени Беркович окон-
чательно добивает «Периколу» 
тяжеловесной скукой. И совер-
шенно неясно, что делал обо-
значенный в программке ху-
дожник по свету Сергей Василь-
ев: света как средства художе-
ственной выразительности нет 
вообще, половина действа про-
ходит в невнятной полутьме. 
Нечего сказать и о сценогра-
фии: трудно придумать что-ли-
бо более лубочное, далекое от 
элегантно фривольной фран-
цузской оперетты (пусть даже с 
перуанским акцентом), чем 
картонный портал кукольного 
театра и разностильные и сов-
сем не смешные костюмы Вла-
ды Помиркованой.

Боюсь ошибиться, но в фун-
кции режиссера входит работа с 
актерами над тонкостями сце-
нической речи. То, что оперные 
певцы неважно владеют речью, 
общеизвестно, хотя последние 
годы дают и обратные примеры 
(вспомним изумительную Свет-
лану Аксенову в брюссельской 
версии «Сказки о царе Салта-
не» в режиссуре Дмитрия Чер-
някова). Оперетта тут всегда ка-
мень преткновения: в «Перико-
ле» половина действия — диало-
ги. Сказать, что актеры с ними 
не справляются — это мягко. Пе-
ред нами шло заторможенное 
действо, напоминающее шоу 
провинциальной самодеятель-
ности, где актеры-любители на-
тужно вспоминают текст. Но во-
образить такое в двухстах ме-
трах от Кремля — невозможно.

Больше всего напоминает о 
незримом присутствии на Ни-
кольской Большого театра му-
зыкальная сторона дела. Она, 
скажем так, культурна, оркестр 
даже владеет изысканным ис-
кусством трепетного пианисси-
мо. Не вызывает негативных 
эмоций (впрочем, позитивных 
— тоже) и вокал Марианны Ас-
войновой (Перикола), Алексея 
Морозова (вице-король), Петра 
Мелентьева (Пикильо), трио се-
стер. Одаренный дирижер Фи-
липп Чижевский, обычно увле-
ченный барокко, и в опере-
буфф ведет оркестр, словно вы-
шивает бисером, манерно семе-
ня в музыке, рожденной для раз-
битного канкана, увлекательно-
го вальса и фривольных купле-
тов. Все в этом спектакле мимо 
цели — оперетта, рожденная лю-
бовью и ее воспевающая, оказа-
лась безлюбой. 

Так что ликование по поводу 
того, что в Москве вспомнили 
об Оффенбахе, было преждевре-
менным. Новинка Камерной 
сцены ГАБТа способна от него 
отвратить надолго, и это не луч-
ший подарок к 200-летию фран-
цузского гения. 

В нынешнем мировом туре Лара 
Фабиан поет, причем на довольно 
чистом русском языке, хит «Любовь, 
похожая на сон».

А К Ц Е Н Т

Оперетта тут всегда камень преткнове-
ния: в «Периколе» половина действия — 
диалоги

«ЕСЛИ СМЕРТИ, 
ТО МГНОВЕННОЙ…»
Память порой отвратительно иронична, мучительно 
гротескна. И начинаешь ненавидеть сам себя, хотя от 
самого себя никуда не деться. Это твой, а не чужой круг 
воспоминаний и ассоциаций. 

В последние дни, когда после варварского убийства 
девочки из Самары стали заново обсуждать отмену мо-
ратория на смертную казнь, в памяти постоянно 
всплывала строка из «Прощальной комсомольской» 
Дм. и Дан. Покрассов на стихи М. Исаковского: «Если 
смерти, то мгновенной…» Даже тем, кто никогда не 
знал этой песни, воспевавшей героизм юных красно-
армейцев времен Гражданской войны, стоит задумать-
ся над ее мудростью — мгновенная смерть, как и легкая 
рана, много лучше мучительного долгого перехода из 
нечто в ничто. Не исключу, что М. Исаковскому были 
знакомы слова Гая Юлия Цезаря: «Легче находятся 
люди, которые до-
бровольно идут на 
смерть, чем такие, 
которые терпеливо 
переносят боль». А 
быть может, даже и 
записанные Плато-
ном слова Сократа, 
к которым обра-
щался Н. Бердяев: 
«Бояться смерти 
есть ни что иное, 
как думать, что зна-
ешь то, чего не знаешь. Ведь никто же не знает ни того, 
что есть такое смерть, ни того, не есть ли она для чело-
века величайшее из благ, а все боятся ее, как будто зна-
ют наверное, что она есть величайшее из зол».

Тема смерти в мировой культуре — одна из цен-
тральных. И не только потому, что она антитеза жизни. 
Она еще и преддверие бессмертия. Или забвения. И для 
того чтобы избежать забвения, совершают самые раз-
ные поступки — величественные и низменные. Не слу-
чайно Григорий Горин написал свою горькую трагико-
медию «Забыть Герострата!», парадоксально пояснив, 
что смерть сама по себе ровным счетом ничего не зна-
чит. Забвение — это и есть переход в ничто. 

Тайна смерти сопутствует человечеству на протя-
жении его многотысячелетней истории. Ее постиже-
ние притягивало лучшие умы цивилизаций. Но никто, 
пожалуй, не дал окончательного ответа — ни поэты, ни 
патологоанатомы. Да и возможен ли он? 

Понимание конечности человеческого бытия на-
полняет это бытие особым смыслом и ценностью. И 
хотя экзистенциалисты утверждали, что смерть явля-
ется такой же бессмыслицей, как и жизнь, многие из 
них все же не отрицали того, что человек способен пре-
одолеть бессмыслицу и обрести свою героическую ин-
дивидуальность перед лицом смерти. Перечитайте 
«Маленькие трагедии» А.С. Пушкина и попробуйте за-
ново почувствовать, как его герои, бросая вызов стра-
ху смерти, устремляются в вечность. И вечность эта 
приоткрывается в любви и искусстве — их не способны 
уничтожить ни каменная десница, ни яд, ни чума. 

Буддисты рассматривают жизнь и смерть как еди-
ное целое. Для них смерть — зеркало особого рода, в 
нем отражается смысл жизни. Она ведет в мир, где нет 
страдания. Рабиндранат Тагор дает свое понимание 
этой истины: «Жизнь в ее целом никогда не принимает 
смерти всерьез…» В исламе смерть в вере и за веру — 
это высшее благо, открывающее праведнику дорогу в 
рай. Подобное отношение к смерти характерно и для 
христианства. Примечательна максима Иоанна Злато-
уста: «Всегда ожидай, но никогда не бойся смерти, то и 
другое черты мудрости». Пожалуй, лишь иудаизм, сво-
его рода религия жизни, рассматривает смерть как зло. 
Но и в нем есть понимание смерти как особого момен-
та человеческого пребывания в мире.  

В одном из своих стихотворений чилийский поэт 
Пабло Неруда писал о том, что надо избежать смерти 
«маленькими дозами», смерти, которая ежедневно, 
ежечасно, ежеминутно происходит в обыденной жиз-
ни. И еще страшнее она длится там, где эти «маленькие 
дозы» перехода в 
ничто и составляют 
смысл наказания. 
Медленная смерть 
на всю оставшуюся 
жизнь. Это не мгно-
венный переход в 
иное бытие, не миг 
ликования духа и 
души, не освобо-
ждение от страда-
ний. Бесконечность 
длящегося наказа-
ния, постоянная оч-
ная ставка с самим 
собой за запертой навсегда дверью — это и есть земной 
ад для грешника. Поверьте, Жан-Поль Сартр вовсе не 
исчерпал его фразой «ад — это другие». Ад живет вну-
три нас, порой вырываясь наружу в бреду ложной идеи 
или умопомрачения от нежелания мириться с цивили-
зационными запретами. И нередко убийцы кричат о 
том, что «они стреляли в ад». Как в зеркало своего «я». 
За что же желать злодеям мгновенной смерти? Это бла-
го, недоступное многим из нас.

И только осознав всерьез, что такое подлинное на-
казание за изуверство, можно рассуждать о том, кто, 
когда и почему имеет право лишать преступника жиз-
ни. И может ли этим правом распоряжаться бренный 
человек, способный ошибаться в толковании даже са-
мых совершенных законов? 

…Но все эти абстрактные рассуждения меркнут, 
когда вдруг узнаешь о смерти близкого человека, с ко-
торым тебя связывало общее дело. И смерть оказыва-
ется грозной преградой, которую невозможно преодо-
леть, оставаясь в мире живых. 

Когда заканчивал писать эти невеселые заметки, 
пришла весть о том, что из жизни ушел Александр По-
пов, театровед и продюсер, много лет связанный с Оле-
гом Табаковым и Анатолием Смелянским. Он работал 
в «Табакерке», в Московском Художественном театре, 
в Школе-судии МХАТ, строил театральные мосты меж-
ду Россией и США, а потом стал первым директором 
Московского театра мюзикла. Он был влюблен в маги-
ческое пространство сцены и зрительного зала, где 
был по-настоящему счастлив. С его родителями я бо-
лее полувека назад учился в ГИТИСе. Они воспитали 
хорошего сына. Но это слабое утешение. В таких случа-
ях отступают все мудреные слова. Остается самое про-
стое — смерть разлучница. Саша умер как праведник: 
заснул и не проснулся. Мгновенная смерть, о которой 
лишь можно мечтать. Надо ли? 

«Но не хочу, о други, умирать; / Я жить хочу, чтоб 
мыслить и страдать». Такое мог написать лишь гений, 
предвидящий свою судьбу. 

Даже лучшим 
умам, пожалуй, не 
удалось разгадать 
тайну смерти. Да и 
возможно ли это?

Надо избежать 
смерти «маленьки-
ми дозами», кото-
рая ежедневно 
происходит в 
обыденной жизни

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Марианна Асвойнова исполнила 
партию Периколы, а Алексей 
Морозов — вице-короля Перу.
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Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

КНИГИ Объявлены лауреаты премии «Ясная Поляна»

Толстой до Большого театра 
доведет
Михаил Визель

С
егодня литературная пре-
мия «Ясная Поляна» 
предусматривает три но-

минации: «Современная рус-
ская проза» (в 2019 году — про-
изведение, опубликованное по-
сле 2015 года), «Иностранная 
литература» (произведение, 
вышедшее на русском языке по-
сле 2000 года) и «Литературное 
событие года».

В этом году победителем в 
категории «Современная рус-
ская проза» жюри из шести фи-
н а л и с т о в  в ы б р а л о  к н и г у 
Сергея Самсонова «Держаться 
за землю». Автор получит 3 
миллиона рублей. Прочие фи-

налисты разделят между собой 
миллион. 

Представляя эту книгу, по-
священную вооруженному про-
тивостоянию на Донбассе, член 
жюри премии Владислав Отро-
шенко сказал: «Эта книга вызы-
вает самые разноречивые, по-
рою противоположные мнения. 
Есть множество правд в наше 
время, но в этой книге есть глав-
ная правда — художественная 
правда. Мы, жюри, считаем, что 
ее должен прочитать каждый».

Награда за лучшую перевод-
ную книгу вручается в пятый 
раз. В 2019 году ею признано 
«Искусство воскрешения» чи-
лийского писателя Эрнана Риве-
ры Летельера в переводе Дарьи 

Синицыной. «Искусство воскре-
шения — это то, чем мы в России 
занимаемся постоянно», — на-
помнил, объявляя победителя, 
специальный представитель 
президента Михаил Швыдкой.

Председатель жюри Влади-
мир Толстой подчеркнул, что 
это всего второй случай, когда 
победитель зарубежной катего-

рии не смог присутствовать на 
церемонии лично, на сей раз по 
медицинским причинам: прямо 
перед поездкой в Россию на 
Кубе с Летельером случился 
сердечный приступ. Но «Ясная 
Поляна» надеется на его «рос-
сийскую гастроль» в марте. 
Пока он ограничился видеоо-
бращением, в котором с удо-
вольствием процитировал сло-
ва Толстого: «Нарисуй свою де-
ревню — и нарисуешь весь мир». 

«То, что я здесь стою, — это 
свидетельство моего везения, 
которое началось за пределами 
рационального восприятия», — 
добавила его переводчик. Обра-
тив также внимание, что всего 
за пять лет премия дважды ухо-
дит в Латинскую Америку — 
вслед за Варгасом Льосой. 

Специальный приз Samsung 
«Выбор читателей» отмечает 
книгу, выбранную читателями в 
интернет-голосовании.  Больше 
всего виртуальных голосов на-
брало произведение   Григория 
Служителя «Дни Савелия».

Что же касается «события 
года», то им, по версии жюри пре-
мии, в которое кроме вышеука-
занных персон входят также кри-
тик и публицист Лев Аннинский, 
литературный критик и писатель 
Павел Басинский, писатель, рек-
тор Литературного института 
Алексей Варламов, писатель и 

филолог Евгений Водолазкин, пу-
блицист и критик Валентин Кур-
батов и писатель Владислав От-
рошенко, стала телепередача те-
леканала «Культура» «Игра в би-
сер» и ее неизменный с 2011 года 
создатель Игорь Волгин. 

Вручая эту награду (и прила-
гающиеся к ней 500 тыс. ру-
блей), Владислав Отрошенко 
напомнил ее системообразую-
щий для современной русской 
культуры характер. Сам Игорь 
Волгин ответил словами телег-
раммы Пастернака в адрес Но-
белевского комитета: «Рад. 
Горд. Смущен». А потом напом-
нил, что «Игра в бисер» — это 
единственная на данный мо-
мент телепередача, посвящен-
ная литературной классике.

Заместитель главы Роспеча-
ти Владимир Григорьев напом-
нил собравшимся, что победи-
тель «Ясной Поляны» будет пе-
реведен на корейский язык и 
станет «хедлайнером» россий-
ского стенда на книжной вы-
ставке в Сеуле. 

Собравшиеся вспомнили 
также литературного критика, 
эксперта зарубежной номина-
ции «Ясной Поляны» Елену Ма-
кеенко, скончавшуюся два ме-
сяца назад в возрасте 32 лет.  

Лауреата Сергея Самсонова (справа) объявил Александр Шолохов, внук Михаила Шолохова. К слову, произведение 
молодого писателя уже сравнивают с «Тихим Доном». 

А К Ц Е Н Т

Победителем в категории «Современная 
русская проза» жюри выбрало книгу 
Сергея Самсонова «Держаться за землю»

Справка «РГ»

Премия «Ясная Поляна» вруча-

ется с 2003 года музеем-усадь-

бой Льва Толстого в сотрудни-

честве с компанией Samsung 

Electronics. Как подчеркивают 

организаторы, это одна из 

крупнейших ежегодных лите-

ратурных премий России.
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Продажа объектов имущественного комплекса вертодрома 
«Красная Поляна», расположенного по адресу: г. Сочи, 

п. Красная Поляна, ул. Защитников Кавказа, д. 60 
извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622, 
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 
(495) 276-00-51, v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 19.11.2019 в 12.00 МСК.
Заявки на участие в торгах принимаются с 16.10.2019 с 12.00 по 

15.11.2019 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 18.11.2019 до 12.00 МСК.
Предмет аукциона в электронной форме: продажа единым ло-

том объектов недвижимого объектов (14 ед.) и движимого (147 ед.) 
имущества вертодрома «Красная Поляна».

Начальная цена Имущества: 117 913 553 руб., кроме того НДС.
Шаг повышения цены: 1 200 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в торгах (задаток) в 

электронной форме составляет: 11 800 000 руб., НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном 

 сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА НОРИЛЬСКА (ОРГАНИЗАТОР ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ) И ООО «МЕДВЕЖИЙ РУЧЕЙ»  (ЗАКАЗЧИК) (РАСПОРЯЖЕНИЕ  
ОТ 10.10.2019 № 5366) УВЕДОМЛЯЮТ О НАЧАЛЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖД ЕНИЙ В РАМКАХ ПРОВЕДЕНИ Я ОЦЕНКИ ВОЗДЕЙСТВИЯ НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ 

(ДАЛЕЕ — ОВОС) ПРИ СТРОИТЕЛЬСТВЕ И  ЭКСПЛУАТАЦИИ ОБЪЕКТОВ, СВЯЗАННЫХ С КОМБИНИРОВАННОЙ ОТРАБОТКОЙ  
ОСТАВШИХСЯ ЗАПАСОВ ВКРАПЛЕННЫХ РУД МЕСТОРОЖДЕНИЯ  «НОРИЛЬСК-1», В СОСТАВЕ ПРОЕКТНОЙ ДОКУМЕНТАЦИИ  

«РУДНИК «ЗАПОЛЯРНЫЙ». КОМБИНИРОВАННАЯ ОТРАБОТКА ОСТАВШИХСЯ ЗАПАСОВ ВКРАПЛЕННЫХ РУД МЕСТОРОЖ ДЕНИЯ «НОРИЛЬСК-1» /ШИФР РЗ-КОМ/.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строительство и эксплуатация объектов, связанных с комбинированной отра-
боткой оставшихся запасов вкрапленных руд месторождения «Норильск-1».

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельности: Российская Федерация, на севере Красноярского края, 
в 6 км и 7,4 км к юго-юго-западу от жилой зоны района Центральный муниципального образования город Норильск, рудник «Запо-
лярный», месторождения «Норильск-1».

Наименование и адрес заказчика: Российская Федерация, Красноярский край, 663300, Красноярский край, г. Норильск, 
ул. Горная, 13 

Адрес для переписки: 663310, г. Норильск, а/я 625.
Адрес электронной почты: PriemnayaMR@nornik.ru
Тел./факс: (3919) 26-11-51, 26-39-36.
Примерный срок проведения ОВОС: ноябрь 2019— декабрь 2019.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: Управление городского хозяйства Администрации го-

рода Норильска.
Форма общественного обсуждения: предполагаемая форма — слушания.
Форма представления замечаний и предложений: сбор замечаний и предложений общественности к проведению ОВОС и со-

держанию Технического задания на проведение ОВОС. Замечания и предложения принимаются в письменном виде в журнале учета 
замечаний и предложений.

Срок и место доступности: общее описание намечаемой деятельности, Техническое задание на проведение ОВОС, журнал 
«Замечаний и предложений к Техническому заданию на проведение ОВОС» доступны с 18.10.2019 до даты проведения общественных 
обсуждений 19.11.2019, с 9.00 до 17.00 по местному времени, в:

—  здании Управления городского хозяйства Администрации города Норильска по адресу: Красноярский край, г. Норильск, ул. Се-
вастопольская, д. 7 (конференц-зал), с 9.00 до 17.00 по местному времени;

—  в офисе ООО «Медвежий ручей» по адресу: Красноярский край, г. Норильск, ул. Горная, д. 13, кабинет 405, с 9.00 до 17.00 
по местному времени.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Учалинский ГОК» информирует население о проведе-
нии общественных слушаний по Материалам оценки воздейс-
твия на окружающую среду и проектной документациии: «АО 
«Учалинский ГОК». Рудник «Узельгинский». Реконструкция с 
целью восполнения выбывающих мощностей. Корректировка».

Объект капитального строительства находится по адресу: 
промплощадка Узельгинского подземного рудника, расположе-
на в границах Межозерного городского поселения Челябинской 
области (на границе северной части Верхнеуральского админис-
тративного района Челябинской области и Учалинского района 
Республики Башкортостан, Южный Урал).

Цель намечаемой деятельности — доработка запасов мед-
но-цинковой руды Узельгинского месторождения подземным 
способом.

Заказчик — АО «Учалинский ГОК». Адрес: 453700, Россия, 
Республика Башкортостан, г.Учалы, ул.Горнозаводская, 2.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения, — Администрация муниципального района Верхне-
уральский район Челябинской области.

Общественные слушания состоятся 21 ноября 2019 года в 
16.00 по адресу: 457677, Россия, Челябинская обл., Верхне-
уральский район, р.п. Межозерный городское поселение, здание 
Дом культуры, ул. Спортивная, д.9

В период с 16.10.2019 года по 21.12.2019 года заинтересован-
ные граждане и общественные организации могут ознакомить-
ся с Материалами оценки воздействия на окружающую среду 
и проектной документацией: «АО «Учалинский ГОК». Рудник 
«Узельгинский». Реконструкция с целью восполнения выбы-
вающих мощностей. Корректировка» на официальном сайте: 
www.ugok.ru и в техническом архиве ОКСа АО «Учалинский 
ГОК» (453700, Россия, Республика Башкортостан, г. Учалы, ул. 
Горнозаводская, д.2, каб.406).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду с 21.10.2019 года по 21.12.2019 года.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и 
предложений, — Шеметова Алена Александровна — глав-
ный специалист-эколог администрации Верхнеуральско-
го муниципального района.

Форма представления замечаний и предложений — письмен-
но, высылать на адрес Администрации муниципального района 
Верхнеуральский район Челябинской области или по телефону 
8(35143) 2-23-35

Лицо, ответственное за прием, обобщение замеча-
ний и предложений от Заказчика, — главный инженер  
ОКС АО «Учалинский ГОК» Исаев Владимир Юрьевич,  
телефон 8(34791)9-52-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Шахта Сибирская» (652563, Кемеровская обл., г. По-
лысаево, пос. Красногорский, пер. Давыдова, 4) уведомляет о 
проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) 
объекта государственной экспертизы проектной документации 
(включая техническое задание и материалы ОВОС) «Строи-
тельство ООО «Шахта Сибирская» на участке «Поле шахты 
Кузнецкая». I очередь». Реализацию проекта планируется 
осуществлять на территории: Кемеровская область, г. Полыса-
ево. Цель намечаемой деятельности: добыча угля, изменение 
ранее выполненных проектных решений в связи с увеличени-
ем годовой добычи угля, необходимостью замены части ос-
новного шахтного оборудования, изменением параметров и 
источников негативного воздействия. Оценка воздействия на 
окружающую среду проводилась в период с 01.03.2018 г. по 
30.09.2019 г. Ознакомиться с проектной документацией, вклю-
чая техническое задание, и материалами ОВОС, оставить заме-
чания и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. 
можно в рабочие дни с 10.00 до 16.30 в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресам:

 1. 652563, Кемеровская обл., г. Полысаево, пос. Красногор-
ский, пер. Давыдова, 4: главный технолог Золотухин Алексей 
Васильевич, инженер по охране окружающей среды Старикова 
Марина Михайловна, тел.8(38456)29561.

 2. Г. Полысаево, ул. Кремлевская, 3, каб. 204, КУМИ Полы-
саевского городского округа, тел. (8-38456) 2-59-39.

 Общественные обсуждения (в форме слушаний) по матери-
алам проектной документации, включая техническое задание 
и материалы ОВОС, состоятся 19.11.2019 г. с 13.00 до 14.00 в 
административном здании ООО «Шахта Сибирская» по адре-
су: пос. Красногорский, пер. Давыдова, 4. 

Ответственность за организацию общественных обсужде-
ний возложена на администрацию Полысаевского городского 
округа совместно с ООО «Шахта Сибирская».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

Акционерное общество «Иркутскнефтепродукт» совместно 
с отделом экологии и лесного контроля управления по обще-
ственной безопасности администрации Ангарского городского 
округа (в соответствии с Федеральным законом №174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ № 
372 от 16.05.2000г. «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации») уведомляет 
о начале общественных обсуждений на этапе предоставления 
первоначальной информации по объекту государственной эко-
логической экспертизы — «Комплекс сооружений по орга-
низации герметичного налива светлых нефтепродуктов 
в автоцистерны в г. Ангарске», а именно разработку техни-
ческого задания по оценке воздействия на окружающую среду 
в составе предварительных материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду (далее — Техническое задание).

Название, цель и местонахождения намечаемой де-
ятельности: проектом «Комплекс сооружений по организации 
герметичного налива светлых нефтепродуктов в автоцистерны 
в г. Ангарске» по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, Второй 
промышленный массив, квартал 16, цех № 1 Товарного произ-
водства, южнее автодороги 15. На территории, арендованной 
у АО «АНХК», предусмотрено строительство резервуарного 
парка светлых нефтепродуктов, административно-бытово-
го корпуса с КПП и операторной, здания лаборатории, блока 
складов, склада (резервуара) присадок, гаража для обслужи-
вания и ремонта автотранспорта с мойкой автомобилей, пяти 
подземных емкостей, навеса для спецтехники.

Наименование и адрес заказчика или его представи-
теля: Акционерное общество «Иркутскнефтепродукт», юри-
дический адрес: 664007, Иркутская область, г. Иркутск, ул. Ок-
тябрьской Революции, 5, тел. (3952) 288-063.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: ноябрь 2019 года — апрель 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Отдел экологии и лесного контроля управления 
по общественной безопасности администрации Ангарского го-
родского округа (адрес: Иркутская область, город Ангарск, 59 
квартал, дом 4 (ул. К.Маркса, 19), каб. 333, тел. 8(3955)526016) 
совместно с заказчиком.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности технического задания: 
Техническое задание по объекту «Комплекс сооружений по 
организации герметичного налива светлых нефтепродуктов 
в автоцистерны в г. Ангарске» доступно для ознакомления с 
даты настоящей публикации до окончания процесса оценки 
воздействия на окружающую среду по адресам:

—  665830, Иркутская область, г. Ангарск, 59 квартал, дом 
4 (ул. К.Маркса, 19), кабинет 333, тел. 8(3955) 526016, 
504161, понедельник—пятница с 9.00 до 17.00, обед с 
12.00 до 13.00 (местное время).

—  664007, Иркутская область, г. Иркутск, ул. Октябрьской 
Революции, 5, кабинет 518, тел. 8(3952) 288063, поне-
дельник—пятница с 9.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00 
(местное время).

Замечания и предложения можно направлять по ука-
занным адресам в течение 30 дней с даты настоящей публи-
кации.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Комплекс сооружений по орга-
низации герметичного налива светлых нефтепродуктов в ав-
тоцистерны в г. Ангарске» назначены на 20 ноября 2019 года 
в 10.00 в здании администрации Ангарского городского окру-
га по адресу: г. Ангарск, 59 квартал, дом 4 (ул. К.Маркса,19), 
каб. 401 (зал заседаний), тел. 8(3955) 526016, 504161.

Результатом общественных обсуждений будет утверждение 
технического задания.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество 
«Ангарскнефтехимпроект» (АО «АНХП»), адрес: 665835, Ир-
кутская область, г. Ангарск, ул. Чайковского, 58. Тел./факс 
8(3955)676730, 562853.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН—1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин—1», уведомляет обще-
ственность о сроках и местах проведения второго этапа обще-
ственных обсуждений по проектной документации:

«Проект «Сахалин—1». Объект размещения отходов 
«Участок недр Одопту—2». Размещение буровых и дру-
гих технологических отходов».

Месторасположение:  Буровая площадка Одопту 1 (Юж-
ная) расположена на Пильтунской косе, в 9 км к югу от сущес-
твующей буровой площадки Одопту 2 (Северная). В админис-
тративном отношении —  на территории муниципального об-
разования городской округ «Охинский» Сахалинской области 
Российской Федерации.

Цель намечаемой деятельности: Размещение буровых и 
других технологических отходов в глубоких пластах горных 
пород через специальную скважину OSD—1 на участке недр 
Одопту—2 в связи с предстоящим бурением новых эксплуата-
ционных скважин на Буровой площадке Одопту 1 (Южная).

Общая информация о намечаемой деятельности: В свя-
зи с предстоящим бурением новых эксплуатационных скважин 
на Буровой площадке Одопту 1 (Южная) компания «ЭНЛ» 
планирует размещение буровых и других технологических 
отходов в пластах горных пород через специальную скважину 
OSD—1 на участке недр Одопту—2. Деятельность будет осу-
ществляться в рамках уже существующей инфраструктуры Бу-
ровой площадки Одопту 1 (Южная).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 20 августа — 16 декабря 2019 г.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципаль-
ного образования городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности материалов: для изучения мнения 
заинтересованной общественности о намечаемой деятельнос-
ти общественные обсуждения будут проведены в форме опроса 
с подведением итогов на общественных слушаниях. В период  
с 18 октября по 16 ноября 2019 г. утвержденное Техничес-
кое задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду и разработку раздела «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды» в составе проектной документации «Про-
ект «Сахалин—1». Объект размещения отходов «Участок недр 
Одопту—2». Размещение буровых и других технологических 
отходов», а также проектная документация, содержащая пред-
варительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, будут доступны для ознакомления общественности в 
следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

Муниципальное бюджет-
ное учреждение «Охин-
ская централизованная 
библиотечная система»

694490, 
Сахалинская 
область, г. Оха, 
ул. Ленина, 17

Вторник — пятница 
С 11.00 до 19.00
Суббота—
воскресенье 
С 10.00 до 18.00

Отдел муниципального 
бюджетного учреждения 
«Охинская централи-
зованная библиотечная 
система» Тунгорская 
сельская библиотека

694471, Са-
халинская 
область, Охин-
ский район, с. 
Тунгор, ул. Не-
фтяников, 17

Вторник — пятница 
С 10.00 до 19.00
Выходные дни: вос-
кресенье, 
понедельник

Отдел муниципального 
бюджетного учреждения 
«Охинская централи-
зованная библиотечная 
система» Некрасовская 
сельская библиотека

694468, Саха-
линская об-
ласть, Охинский 
район, с. Некра-
совка, ул. Ок-
тябрьская, 11

Вторник — суббота 
С 13.00 до 19.00
Выходные дни: 
воскресенье, 
понедельник

Для изучения общественного мнения о намечаемой де-
ятельности в указанных библиотеках будут размещены спе-
циальные формы для комментариев и (или) отзывов. Заин-
тересованные представители общественности смогут довести 
до сведения компании «ЭНЛ» свои замечания и предложения 
любым из следующих способов:

— заполнить и оставить форму в библиотеках, где размеще-
ны материалы; 

— направить почтовое, факсимильное сообщение в адрес 
компании «Эксон Нефтегаз Лимитед». 

В рамках второго этапа общественных обсуждений будут 
проведены общественные слушания в Муниципальном бюд-
жетном учреждении «Охинская централизованная библио-
течная система» по адресу: г. Оха, ул. Ленина, 17. Дата и вре-
мя проведения общественных слушаний: 16 ноября 2019 г., с 
11.00 до 13.00.

Контактная информация:
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», адрес: 693000, Рос-

сия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел по нор-
мативно-правовым вопросам.

Контактное лицо: Комароми Александра, тел.: 8 (4242) 67-73-07, 
факс: 8 (4242) 67-71-45.

Общую информацию о проекте «Сахалин—1», а также мате-
риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin—1.ru

Извещение о намечаемой к осуществлению 
хозяйственной деятельности 

ПАО «Саратовский НПЗ» информирует общественность, 
надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о про-
ведении общественных обсуждений проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС) по объекту государственной экологической экспер-
тизы «Узел подготовки сырья и смешения битумов». 

Цель намечаемой деятельности: Строительство объекта 
«Узел подготовки сырья и смешения битумов» на установке по 
производству битумов производства №1 ПАО «Саратовский 
НПЗ» для обеспечения выпуска нефтяных дорожных битумов 
улучшенного качества: дорожного битума марки БНД 35/50, 
БНД 50/70, БНД 70/100 по ГОСТ 33133-2014; кровельного 
битума марки БНК 40/180, БНК 45/190 по ГОСТ 9548-74.

Месторасположение намечаемой деятельности: Са-
ратовская обл., г. Саратов, ул. Брянская, д. 1, ПАО «Сара-
товский НПЗ» (земельный участок с кадастровым номером 
64:48:020502:0006).

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Саратовский 
НПЗ», почтовый адрес: 410022, г. Саратов, Брянская улица, 
дом 1, тел.: (8452) 47-30-60.

Разработчик материалов ОВОС: АО «Самаранефтехим-
проект» (адрес: г. Самара, ул. Ново-Садовая, д. 11, тел. (846) 
278-50-03, e-mail: sekr@snhp.ru).

Примерные сроки проведения ОВОС: с августа 2019 года 
по декабрь 2019 года.

Наименование органа, ответственного за организа-
цию общественного обсуждения: сектор по охране окружа-
ющей среды комитета по строительству и инженерной защите 
администрации муниципального образования «Город Сара-
тов», адрес: 410012, г. Саратов, ул. Московская, 88, ком. 3, тел.: 
(8452) 26-45-62.

Общественные обсуждения проходят в форме слушаний.
Документация и ТЗ по оценке воздействия на окружающую 

среду доступны для рассмотрения и подготовки замечаний и 
предложений заинтересованных лиц с 16 октября по 16 ноября 
2019 года в рабочие дни с 9.00  до 18.00 по адресу:  410012, г. 
Саратов, ул. Московская, 88, ком. 3 (сектор по охране окружа-
ющей среды комитета по строительству и инженерной защите 
администрации муниципального образования «Город Сара-
тов»), тел.: (8452) 26-45-62. Замечания и предложения прини-
маются в письменном виде по адресу органа, ответственного за 
организацию общественного обсуждения.

По результатам общественного обсуждения 18 ноября 2019 
года в 10.00 состоятся общественные слушания по адресу: 
410022, г. Саратов, Брянская улица, дом 1, ДК «Нефтяник», 
1-й этаж, театральный зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений  

по проектной документации  
«Дополнение к техническому проекту на строительство  

и эксплуатацию подземных сооружений, 
 не связанных с добычей полезных ископаемых,  
в целях размещения буровых отходов и других 

жидкостей на Астохском участке Пильтун-Астохского  
нефтегазоконденсатного месторождения»

В соответствии с требованиями ФЗ «Об экологической экс-
пертизе» от 23.11.1995 №174-ФЗ, приказа Госкомэкологии Рос-
сии от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» компания «Са-
халин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» (далее — «Сахалин 
Энерджи») разрабатывает раздел «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды», включая результаты оценки воз-
действия на окружающую среду в составе проектной документа-
ции «Дополнение к техническому проекту на строительство и 
эксплуатацию подземных сооружений, не связанных с добычей 
полезных ископаемых, в целях размещения буровых отходов и 
других жидкостей на Астохском участке Пильтун-Астохского 
нефтегазоконденсатного месторождения» (далее — «Дополне-
ние к техническому проекту»).

«Сахалин Энерджи» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации «Дополнение к техничес-
кому проекту», включая предварительные материалы ОВОС и 
резюме нетехнического характера.

Заказчиком разработки «Дополнения к техническому проек-
ту» является «Сахалин Энерджи», главный офис в г. Южно-Са-
халинск: 693020, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинского, 35, те-
лефон: +7 (4242) 66 -20-00, эл. почта: ask@sakhalinenergy.ru.

Разработчик «Дополнения к техническому проекту» —  
«Сахалин Энерджи».

Исполнитель работ по разработке раздела «Перечень мероп-
риятий по охране окружающей среды» к проекту «Дополнения 
к техническому проекту» — ООО НПФ «Экоцентр МТЭА», 
119571, г. Москва, пр. Вернадского, 94, к.1, телефон:  
+7 (499) 503-93-93, эл. почта: ec@ecifpa.ru.

Органы, ответственные за проведение общественных обсуж-
дений в: 

МО «Городской округ Ногликский» — Администрация МО 
«Городской округ Ногликский»;

МО «Городской округ Охинский» — Администрация МО «Го-
родской округ Охинский».

Цели намечаемой деятельности: разработка нового проекта 
«Дополнение к техническому проекту на строительство и экс-
плуатацию подземных сооружений, не связанных с добычей по-
лезных ископаемых, в целях размещения буровых отходов и 
других жидкостей на Астохском участке Пильтун-Астохского 
нефтегазоконденсатного месторождения».

Форма проведения общественных обсуждений — обществен-
ные слушания.

Материалы проектной документации, а также журналы для 
регистрации замечаний и предложений общественности будут 
доступны с 31 октября 2019 г. по 7 января 2020 г. по следующим 
адресам:

библиотека» по адресу пос. Ноглики, ул. Пограничная,  
дом 5 «А»;

централизованная библиотечная система», г. Оха,  
ул. Ленина, д. 17;

-
учной библиотеки, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, 
78;

а также на интернет-сайтах «Сахалин Энерджи» — www.
sakhalinenergy.ru и ООО НПФ «Экоцентр МТЭА» — www.ecifpa.ru.

Общественные слушания состоятся: 
-

ская районная центральная библиотека» по адресу пос. 
Ноглики, ул. Пограничная, дом 5 «А»;

-
течная система», г. Оха, ул. Ленина, д. 17.

Замечания, предложения, мнения и вопросы по представлен-
ным для общественного обсуждения материалам могут направ-
ляться в письменном виде в течение указанного срока в компа-
нию «Сахалин Энерджи» или в библиотечные учреждения по 
указанным выше почтовым и электронным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ОБ ИЗМЕНЕНИИ УСЛОВИЙ 
ОТКРЫТОГО АУКЦИОНА 

по продаже принадлежащего ПАО «Газпром» 
здания трансформаторной подстанции (РП-103) 

в п. Красная Поляна (г. Сочи, Краснодарский край)
ПАО «Газпром» сообщает об изменении даты окончания 

приема заявок, даты рассмотрения заявок и даты проведения 
открытого аукциона по продаже принадлежащего ПАО «Газ-
пром» здания трансформаторной подстанции (РП-103), сооб-
щение о проведении которого было опубликовано в Россий-
ской газете № 223 (7981) от 04.10.2019, а также об указании 
информации о фактическом местонахождении объекта.

Дата проведения аукциона: 03.12.2019 в 12.00 МСК.
Дата окончания приема заявок: 29.11.2019 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 02.12.2019 до 18.00 МСК. 
Адрес объекта: Краснодарский край, г. Сочи, п. Красная 

Поляна, ул. Защитников Кавказа, д. 77 (адрес фактического 
нахождения объекта: Краснодарский край, г. Сочи, п. Красная 
Поляна, ул. Турбинная, д. 2, на территории ГЭС).

Полная информация об условиях аукциона размещена на 
официальном сайте Организатора (https://etp.gpb.ru) и на сай-
те Продавца (https://www.gazpromnoncoreassets.ru).

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614, 
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор открытого аукциона: ООО ЭТП ГПБ, 
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 (доб. №№ 421, 422), 
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений 
материалов ОВОС

ООО «М-Эксперт» совместно с администрацией Барабинско-
го района Новосибирской области уведомляет общественность о 
проведении общественных обсуждений (в форме общественных 
слушаний) по проектной документации, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту:

«Ликвидация несанкционированной свалки в г. Барабинске 
Барабинского района Новосибирской области и рекультивация 
земельных участков, на которых расположена свалка».

Цель намечаемой деятельности: ликвидация несанкциониро-
ванной свалки в г. Барабинске Барабинского района Новосибир-
ской области и рекультивация земельных участков, на которых 
расположена свалка.

Район проведения работ: г. Барабинск Новосибирской  
области.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: администрация Барабинского района Но-
восибирской области. 

Заказчик работ: ООО «М-Эксперт», 630099, г. Новосибирск, 
ул. Трудовая, дом 3, офис 302, тел.: +7-983-122-27-57. Контактное 
лицо: Иванченко Д.С., Менщиков Е.А., proekt-154@yandex.ru.

Генеральный проектировщик: ООО «М-Эксперт»,  
630099, г. Новосибирск, ул. Трудовая, дом 3, офис 302,  
тел.: +7-983-122-27-57. Контактное лицо: Иванченко  
Д.С., Менщиков Е.А., proekt-154@yandex.ru.

Место и время проведения общественных слушаний: в здании 
администрации Барабинского района Новосибирской области 
по адресу: 632338, Новосибирская область, Барабинский район, 
г. Барабинск, ул. Островского, дом 8; 18 ноября 2019 года в 
10.00.

С материалами проектной документации (включая материа-
лы ОВОС) можно ознакомиться, внести замечания и предложе-
ния в приемной администрации Барабинского района Новоси-
бирской области по адресу: 632338, Новосибирская область, Ба-
рабинский район, г. Барабинск, ул. Островского, дом 8. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
В Лас-Вегасе стартует 
серия Гран-при

Ставят 
на четверные

Анна Бекетова

Официально сезон у фигуристов стартует в эту пятни-
цу — на первом этапе Гран-при «Скейт Америка» в Лас-
Вегасе. Российские одиночницы, к которым приковано 
все внимание болельщиков и специалистов, начинают 
борьбу за лидерство как внутри сборной, так и на ми-
ровой арене.

Вчера возмутительницей спокойствия стала дву-
кратная чемпионка мира и серебряный призер Игр в 
Пхенчхане Евгения Медведева. Женя на так называемой 
«удочке» исполнила четвертной сальхов на тренировке. 
Эта попытка попала в проморолик, посвященный Гран-
при, все этапы которого покажет Первый канал.

— Я бросаю вызов самой себе. Это изучение четвер-
ного прыжка. Это построение такого тела, которого у 
меня еще никогда в жизни не было, — сказала 19-летняя 
Медведева.

Конечно, один удачный четверной со страховкой — 
не гарантия успешного выполнения этого прыжка без 
«удочки» и тем более на соревнованиях. Пока тут вне 
конкуренции 15-летние Александра Трусова и Анна 
Щербакова, перешедшие из юниоров. Кроме того, в 
минувшие выходные всех удивила 16-летняя дебютан-
тка взрослых соревнований Алена Косторная, которая 
выиграла предсезонный турнир в Финляндии, испол-
нив сразу два тройных акселя в произвольной про-
грамме.

Так что для Медведевой эта демонстрация все равно 
хороший ход. В том же видеоролике о четверных гово-
рит и Елизавета Туктамышева. Эталонных тройных ак-
селей в ее арсенале уже не хватает, чтобы обыгрывать 
Косторную. Лиза считает, что для нее реально сделать 
четверной тулуп. 

В Лас-Вегасе Туктамышевой предстоит соперни-
чать с другой экс-юниоркой Щербаковой. Медведева 
выступит на «Скейт Канада» вместе с Трусовой (25—27 
октября). Олимпийская чемпионка Алина Загитова на-
чнет серию Гран-при в Париже 1—3 ноября. Там же бу-
дет выступать Косторная. 

ТЕННИС Медведев снялся 
с «ВТБ Кубка Кремля»

Не выйдет 
к сетке

Анна Козина

Первая ракетка мужского турнира «ВТБ Кубок Кремля» 
Даниил Медведев не сыграет на кортах в Крылатском. 
Об этом спортсмен объявил на специально созванной 
пресс-конференции в Москве.

Имя Медведева, который поднялся на четвертую 
строчку в мировом рейтинге, сейчас гремит в тенни-
сных кругах. Соперники бесятся, что проигрывают 
ему, но не могут не признать, что он сейчас один из 
лучших игроков ATP-тура. Даниил был финалистом 
шести турниров подряд, в том числе на US Open, где в 
напряженном поединке уступил Рафаэлю Надалю. В 
этом сезоне россиянин выиграл уже четыре турнира — 
в Софии, Санкт-Петербурге, Цинциннати и Шанхае.

Трофей престижного «Мастерса» в Китае Медведев 
поднял над головой в минувшее воскресенье и сразу же 
прилетел в Москву. После победы в Питере, которая 
была дебютной для 
Даниила на россий-
ских кортах, и на 
волне прочих успе-
хов все ждали от 
него чемпионского 
«дубля» в Крылат-
ском, на 30-м юби-
лейном «ВТБ Кубке 
Кремля». Хотя по-
сле насыщенной не-
дели в Шанхае стало 
понятно, что планы 
Медведева могут 
поменяться. 

Даниил должен был стартовать в Москве со второго 
круга, но этого времени в любом случае было бы недо-
статочно для восстановления. 

— Жалко, что не могу выступить на домашнем тур-
нире. Но это спорт, — заявил Медведев. — Никто не знал, 
что я так удачно сыграю в Шанхае. Но сейчас я чувст-
вую, что изможден морально и физически. А как про-
фессиональный спортсмен не могу выходить на корт, 
если нахожусь не в лучшей форме и не готов выложить-
ся на 100 процентов.

Президент Федерации тенниса России (ФТР) и ка-
питан сборной в Кубке Дэвиса Шамиль Тарпищев от-
метил, что нашего лидера надо поберечь.

— Впереди у Даниила «Мастерс» в Париже и Итого-
вый чемпионат. Не забывайте также, что после «вось-
мерки» лучших в Лондоне стартует финал Кубка Дэви-
са, — подчеркнул Тарпищев. — У Медведева сейчас боль-
шие нагрузки. А адаптироваться после Китая не так 
просто. Главное, надо избежать травм.

В отсутствие Медведева первым сеяным московско-
го турнира станет Карен Хачанов, который занимает 
восьмое место в рейтинге ATP. Хачанову предстоит за-
щищать прошлогодний титул. Он стартует со второго 
круга и сегодня сыграет с немецким теннисистом Фи-
липпом Кольшрайбером.

А вот Дарья Касаткина, которая за год опустилась с 
десятой строчки рейтинга на 37-ю, быстро сложила 
свои полномочия. На старте она уступила украинке 
Даяне Ястремской, посеянной под пятым номером 
(1:6, 4:6). Обладательница двух титулов в Москве 
(2015 и 2016 годы) Светлана Кузнецова тоже не смогла 
преодолеть барьер первого круга. Она проиграла чеш-
ке Каролине Муховой со счетом 2:6, 3:6. 

БАСКЕТБОЛ Подмосковный клуб одержал очередную победу в Единой лиге

Стопроцентные «Химки»
Павел Петровский

Л
ишь один клуб идет без 
поражений в новом сезо-
не Единой лиги ВТБ. Это 

— подмосковные «Химки», на 
счету которых уже четыре побе-
ды и заслуженная первая строч-
ка в турнирной таблице.

Накануне «желто-синие» го-
стили в Саратове, где им проти-
востоял местный «Автодор».  

Химчане в первые минуты  
матча сделали хороший рывок 
«3:10», но дальше пришлось не-
легко. «Автодор» играл цепко и 
на высоких скоростях. Такой 
подход принес свои плоды, в 
первой четверти игра шла на 
равных. 

После серии ошибок и пере-
хватов саратовцы оторвались в 
счете на шесть очков. Мастерст-
ву химчан «бело-черные» про-
тивопоставили безумное жела-
ние и сверхмотивацию. И толь-
ко Янису Тимме удавалось точ-
ными трехочковыми «гасить» 
этот «огонь». 

Судьба поединка решилась в 
самой концовке четвертой чет-
верти. «Автодор» из последних 
сил сумел подобраться вплот-
ную к гостям — 77:74 после бро-
ска Маркела Старкса. Тут же по-
следовал очередной рывок «Хи-
мок» — после попаданий Тиммы 
и Джереми Эванса разница 
впервые в игре стала двузнач-
ной (84:74). В дальнейшем го-

сти только наращивали отрыв, и 
единственной оставшейся ин-
тригой был вопрос — смогут ли 
«Химки» перешагнуть рубеж в 
100 очков. На него двумя точны-
ми штрафными ответил Вячес-
лав Зайцев. В итоге «Химки» до-
бились победы — 101:84.  

Отметим, что Тимма устано-
вил новый личный рекорд ре-
зультативности за «Химки» — 27 
очков (семь из 12 трехочковых). 
Также Янис сделал семь подбо-
ров и четыре передачи, а коэф-
фициент его полезности соста-
вил 31 балл.

После матча Тимма признал-
ся журналистам, что немного 
волновался по ходу встречи:

— Мы начали матч достаточно 

плохо. Может быть, не до конца 
настроились, были изменения в 
стартовой пятерке, пытались 
что-то новое разыграть. Из-за 
этого соперник почувствовал 
свою игру и их было сложно 
остановить. Однако у нас талан-
тливая команда, мы собрались, 
сыграли до конца и победили. 
«Автодор» не первый год играет 
в быстрый баскетбол, это их 
стиль. Они много забивают, но и 
много пропускают. Главное, что 
мы победили, ведь игра была не-
легкой. Хорошо, что пошли бро-
ски и мы выиграли.

Со словами Яниса согласил-
ся и наставник подмосковного 
клуба Римас Куртинайтис:

— Действительно, было не-
просто. Любой команде всегда 
сложно играть на выезде против 
таких клубов, как «Автодор» 
или  «Енисей». Это касается  тех 
клубов, которые выступают в 
Евролиге. На сегодняшний день 
Евролига настолько сильна, что 
в регулярном чемпионате пра-
ктически приходится играть 17 
финалов. Конечно, игроки уста-
ют, матчей много, и не все успе-
вают восстановиться, плюс вые-
зды. Подобные проблемы есть и 
в чемпионате Турции у «Эфе-

са», и в итальянской Лиге у 
«Милана». «Автодор» же всегда 
«кусается». Помню времена, 
когда нас здесь даже обыгрыва-
ли. «Автодор» — хорошо собран-
ная команда, Евгений Пашутин 
— очень хороший, заслуженный 
тренер, который выиграл два 
Кубка Европы, тренировал ко-
манды Евролиги и знает, о чем 
идет речь, поэтому против его 
клубов всегда сложно играть. 
Рад, что в этой чуть-чуть беше-
ной игре мы победили, потому 
что нам навязали большую ско-
рость, что тактически логично, 
ведь мы приехали в Саратов по-
сле матча Евролиги. Однако в 
этом сезоне наша команда гото-
ва бежать все сорок минут, если 
нужно. Мы даже перебегали 
«Басконию», которая лучше 
всех бегает в Евролиге. Сегодня 
пришлось поработать три чет-
верти, и я рад результату, а так-
же тому, как мы контролирова-
ли игру в четвертой четверти. 
Думаю, ее мы закончили солид-
но. В Единой лиге каждое очко 
важно, равно как важно не поте-
рять эти очки против таких опа-
сных команд, как опять-таки 
«Автодор», «Енисей», «Парма». 
Пока нам это удается. 

ФУТБОЛ Франция и Португалия допустили осечки в матчах
отбора Евро-2020

Фаворитов бьют

Артур Нанян

Н
акануне состоялись 
последние октябрь-
ские матчи в квали-
фикации чемпио-
ната Европы-2020. 
Результаты этих де-
вяти встреч стали 
и з в е с т н ы  п о с л е 
подписания номера 

«РГ» в печать. 
Мало кто мог предположить, 

что финалисты чемпионата Ев-
ропы-2016 французы и порту-
гальцы столкнутся с проблема-
ми в нынешнем отборочном ци-
кле. Группы у них, скажем пря-
мо, не самые сложные. Да и сами 
они за последние годы стали 
только сильнее. Те же «трех-
цветные» годом ранее выиграли 
первенство планеты, а Кришти-
ану Роналду и компания завое-
вали первый в истории трофей 
Лиги наций.

Но пока выходит так, что в 
квалификации к Евро-2020 что 
французы, что португальцы ис-
пытывают сложности. Команда 
Дидье Дешама никак не может 
захватить лидерство в своей 
группе. На неделе у нее был не-
плохой шанс выйти на первое 
место, но помешала Турция. 
Ведя 1:0 и создав кучу моментов 
у чужих ворот, «трехцветные» 
упустили победу. Гол Кана Айха-

на на 81-й минуте принес го-
стям ничью — 1:1. 

За два тура до конца отбо-
рочного цикла у французов и 
турок равное количество очков 
— по 19. При этом «янычары» 
опережают соперника за счет 
личных встреч. 

— Турция забила почти так 
же, как в первом матче. Мы мо-
гли этого избежать, — считает 

Дешам. — Франция создавала 
моменты, но подвела реализа-
ция. Нужно было действовать 
более хладнокровно. Жаль, не 
удалось перехватить лидерство. 
Придется поработать в ноябре.

Не сомневается в выходе 
французской сборной на Евро-
2020 форвард Оливье Жиру, за-
бивший оба гола своей команды 
в матчах с Исландией и Турци-
ей.

— Мы провели хороший матч, 
были лучше турок. У нас было 
достаточно моментов, но не хва-
тило везения, — сказал Жиру. — 

По правде говоря, я не узнал ту 
турецкую команду, который мы 
проиграли на выезде в первом 
туре. При этом сильно расстра-
иваться не стоит. Осталось на-
брать два очка, чтобы выйти на 
Евро. Уверен, мы это сделаем.

Сохраняет шансы на участие 
в Евро-2020 из этой группы еще 
одна команда — Исландия. Бла-
годаря домашней победе над 

Андоррой (2:0) островитяне со-
кратили отставание от Франции 
и Турции до четырех очков.

Первое поражение в отбо-
рочном цикле потерпели дейст-
вующие чемпионы Европы пор-
тугальцы. Криштиану Роналду и 
компания уступили в гостях Ук-
раине (1:2), обеспечившей себе 
участие на Евро-2020. 

Благодаря этой победе ко-
манда Андрея Шевченко не 
только гарантировала себе вы-
ход в финальную стадию турни-
ра, но и первое место в своей 
группе. Сейчас в активе украин-

ской сборной 19 очков. Нагнать 
их может Португалия, если она 
выиграет в двух оставшихся 
матчах, а «жовто-блакитные» 
не наберут ни одного балла. Но 
при равенстве выше за счет лич-
ных встреч окажется Украина. 

— Вы сами видели, что было 
на поле, какой был счет после 
стартовых минут. Мы плохо на-
чали, отсюда и такой результат, 
— отметил главный тренер пор-
тугальской сборной Фернанду 
Сантуш. — Во втором тайме ре-
бята задвигались и стали созда-
вать моменты, но у нас все рав-
но не все получалось.

Несмотря на поражение, 
этот матч стал знаковым для ли-
дера и капитана португальской 
команды Криштиану Роналду. 
Гол в ворота украинцев стал для 
форварда «Ювентуса» 700-м в 
карьере. Роналду — шестой фут-
болист в истории, достигший 
этой отметки. Что касается ста-
тистики в поединках за сбор-
ную, то теперь в активе Кришти-
ану 95 мячей. До мирового ре-
корда по этому показателю, ко-
торый принадлежит иранцу Али 
Даеи, — осталось 14 голов.

— Спасибо моим товарищам 
и тренерам, которые помогли 
мне стать тем, кем я есть. Разо-
чарован, что не победили, но я 
все равно горжусь командой, — 
подчеркнул Роналду. — Если 

честно, не в курсе, сколько у 
меня рекордов. Нужно просто 
наслаждаться моментом. Все 
это получается само собой. Я не 
ищу рекорды, они сами меня на-
ходят. Все происходит естест-
венно, без навязчивой идеи.

За вторую путевку из этой 
группы на Евро-2020 с Португа-
лией поборется Сербия. Благо-
даря выездной победе над Лит-
вой (2:1) команда Любиши Тум-
баковича сократила отставание 
от конкурента до одного очка. В 
оставшихся двух матчах Порту-
галия встретится с литовцами и 
Люксембургом, а Сербия — с 
Люксембургом и Украиной. 

Реабилитировались перед 
своими болельщиками за пора-
жение от Чехии (1:2) англичане. 
Команда Гарета Саутгейта не 
оставила никаких шансов бол-
гарам, разгромив соперника на 
его поле с неприличным счетом 
6:0. По два мяча записали в свой 
актив Росс Баркли с Рахимом 
Стерлингом, еще по мячу про-
вели Маркус Рэшфорд и Гарри 
Кейн. 

Благодаря победе Англия 
единолично возглавила группу 
«А» с 15 очками. На втором ме-
сте идут чехи (12 баллов), на 
третьем — Косово (11 очков). 

Сборная Франции впервые по ходу 
нынешнего отборочного цикла 
потеряла очки на своем поле.

Алексей Швед и его «Химки» одержали четыре победы подряд в Единой лиге.

Кстати

Баскетбольная Евролига запретила наклейки на паркете внутри 

трехочковой зоны, исключением станут лишь нарисованные кра-

ской логотипы, сообщает профсоюз игроков Евролиги (ELPA).

«Здоровье игроков должно быть на первом месте. А паркеты Евро-

лиги будут выглядеть чище и безопаснее», — отмечает пресс-служба 

ELPA. К слову, в скором времени планируется отказаться от накле-

ек, которые расположены в середине площадки.

Даниил Медведев решил набраться сил перед концовкой сезо-
на, ведь ему предстоит сыграть на Итоговом чемпионате ATP.

Команда
Александра
Овечкина
проиграла
в матче НХЛ

«СТОЛИЧНЫЕ»
В МИНУСЕ
Сергей Литвинов

В матче Национальной хоккей-
ной лиги (НХЛ) «Вашингтон Кэ-
питалз» принимал «Колорадо». 
Встреча завершилась победой 
гостевой команды — 6:3.

От поражения «столичных» 
не спасли даже четыре очка, на-
бранные Александром Овечки-
ным и Евгением Кузнецовым. 
Первый отметился голом и ре-
зультативной передачей, а вто-
рой дважды ассистировал сво-
им партнерам — Ти Джей Оши и, 
собственно, Овечкину. К слову, 
благодаря этому голу Алек-
сандр вышел на 43-е место по 
очкам за карьеру в НХЛ, набрав 
1218-й балл. 

Матч с «Колорадо» стал для 
Овечкина особенным не только 
благодаря его голу, но и потому, 
что на трибуне присутствовали 
его жена и годовалый сын. Для 
Овечкина-младшего это было 
первое посещение игры «Кэпи-
талз». На раскатке россиянин 
подъехал к заградительному 
стеклу и обменялся с сыном 
приветствиями. 

НОВОСТИ 

Ласицкене 
может стать 
легкоатлеткой 
года

ЕЩЕ ОДНА 
ВЫСОТА 
Анна Бекетова

Российская прыгунья в высоту 
Мария Ласицкене претендует 
на звание спортсменки года по 
версии Международной ассо-
циации легкоатлетических фе-
дераций (ИААФ).

На недавнем ЧМ-2019 в 
Дохе Ласицкене стала первой в 
истории трехкратной чемпион-
кой мира, перелетев планку на 
высоте 2,04 метра.

Помимо Ласицкене, на на-
граду номинированы еще де-
вять спортсменок. Восемь из 
них также выиграли «золото» 
в Дохе. Однако ИААФ в этот 
список не включила еще одну 
нашу чемпионку, прыгунью с 
шестом Анжелику Сидорову, 
установившую личный рекорд 
(4,95 м). Российские легкоат-
леты, выступающие в ней-
тральном статусе, не попали и 
в мужскую номинацию. 

Победителей назовут 
23 ноября по итогам голосова-
ния болельщиков, а также сове-
та ИААФ и национальных феде-
раций.

Трижды спортсменкой года 
признавалась Елена Исинбае-
ва. Одна награда у Светланы 
Мастерковой. 

Молодежная
сборная
в важнейшей
игре победила
Эстонию

БОРЕМСЯ
ДАЛЬШЕ
Артур Нанян

Молодежная сборная России по 
футболу разгромила в гостях 
Эстонию (5:0) в матче четвер-
того тура отборочного турнира 
чемпионата Европы-2021. 

На прошлой неделе команда 
Михаила Галактионова в упор-
ной борьбе вырвала ничью во 
встрече с Польшей (2:2). Но 
если потерю очков в поединке с 
лидером группы неудачей ни-
как не назовешь, то осечка в Эс-
тонии могла сильно ударить по 
шансам россиян на выход в фи-
нальную стадию Евро. 

Однако уже в первом тайме 
наши футболисты забили два 
мяча: отличились Федор Чалов 
и Иван Обляков. А уже во вто-
рой половине забили Данил 
Глебов, Данил Круговой и Ни-
кита Калугин. В таблице мы 
продолжаем оставаться вторы-
ми, отставая от Польши на два 
очка. При этом отрыв от сербов 
увеличился до четырех баллов. 

Напомним, что напрямую на 
Евро-2021 попадут девять по-
бедителей групп и лучшая из 
команд, занявших вторые ме-
ста. Турнир пройдет в Венгрии 
и Словении с 13 по 27 июня. 
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Сыграв вничью с турками, 
сборная Франции упустила шанс 
досрочно выйти на чемпионат Европы

После победы 
в Шанхае 
Медведев чувству-
ет себя изможден-
ным морально и 
физически
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Москва +3...+10, облачно

Санкт-Петербург +4...+6, дождь

Анадырь 0...+3, осадки

Архангельск 0...+3, осадки

Астрахань +10...+23, солнечно

Благовещенск  -1...+10, солнечно

Владивосток +7...+12, солнечно

Волгоград +9...+15, солнечно

Воронеж +6...+14, солнечно

Екатеринбург +2...+4, снег

Иркутск -1...+11, облачно

Казань +2...+6, облачно

Калининград +11...+17, дождь

Краснодар +11...+23, солнечно

Магнитогорск +1...+6, дождь

Мурманск 0...+1, осадки

Нижний Новгород 0...+6, облачно

Новосибирск +5...+12, дождь

Омск +3...+8, дождь

Орел +6...+14, солнечно

Оренбург +4...+9, солнечно

Пермь +3...+3, осадки

Ростов-на-Дону +13...+23, солнечно

Севастополь +4...+6, дождь

Симферополь +13...+25, солнечно

Сочи +15...+24, солнечно

Тамбов +3...+10, солнечно

Тюмень +2...+7, осадки

Уфа +2...+6, осадки

Хабаровск -1...+10, солнечно

Челябинск +4...+8, дождь

Чита 0...+14, облачно

Элиста +10...+23, солнечно

Южно-Сахалинск -1...+12, дождь

Якутск -9...-2, облачно

Ярославль 0...+5, дождь

НА УЛИЦЕ

Я считаю, расшифровать мозг 
— задача абсолютно невозмож-
ная, количество нейронов и 
связей в мозгу более 86 милли-
ардов, и эта цифра сопостави-
ма с устройством Вселенной. 
(«РГ», 12-я полоса).  Я думаю, 
это как из старой песни Яна 
Френкеля: «Говорят, что будет 
сердце из нейлона…» — познать 
код мозга нереально. Человек 
многое может сделать научным 
способом, но сделать самого 
человека никак не может. Но 
это не значит, что люди не 
должны заниматься самопоз-
нанием.

Насчет того, что мозг эгои-
стичен, хочу сказать: встреча-
ется такое явление, когда у лич-
ности одни интересы, а мозг 
диктует совсем другое. Допу-
стим, так действует лимбиче-
ская система головного мозга, 
которая осталась от наших пра-
щуров. Она порой очень жест-
ко с нами поступает: к приме-
ру, преувеличивает опасность. 
Если человек переболел чем-
то, лимбический мозг стоит на 
страже и при малейших сим-
птомах, как сумасшедший ча-
совой, начинает бить тревогу. 
Здесь часто личностные инте-
ресы расходятся с внутренни-
ми посылами.

Я не считаю, что некоторые 
люди подчиняются обществен-
ным нормам, потому что дейст-
вуют, следуя социальным пра-
вилам, наперекор воле мозга. 
Наоборот, социальность зало-
жена у нас в мозгу как условие 
выживания вида. Когда древне-
го человека выгоняли из племе-
ни, его ожидала очевидная 
смерть в одиночку. Поэтому не-
кие моральные устои, такие 
как уважение к ближнему, нор-
мальные правила поведения в 
обществе (нельзя плевать, 
орать, нужно вести себя при-
лично), — это абсолютно есте-
ственная вещь, заложенная в 
нас очень глубоко. А как раз 
стереотипы, навязанные сто-
ронними контентами, — вещь, 
неестественная для нас: чело-
век начинает хамить, становит-
ся агрессивным по отношению 
к своему ближнему.

А что касается врожденных 
особенностей, надо сказать, у 
нас в мозгу все устроено доста-
точно органично: если посмо-
треть на поведение маленького 
ребенка, который только начал 
развиваться, например, два 
года, как сейчас моей внучке, 
он ведет себя абсолютно адек-
ватно и правильно. В этом воз-
расте есть гармония между 
внутренним и внешним: если 
ребенок капризничает, он это 
делает не для того, чтобы кому-
то что-то доказать, насолить, а 
потому что у него есть какие-то 
внутренние проблемы и он не 
может их сформулировать. 

Думаю, всякие привнесен-
ные вещи, которые сидят в на-
шем мозгу, появляются исклю-
чительно из-за неправильного 
воспитания нашими родителя-
ми, школой. У детей бывает 
очень сильное проявление вну-
тренней личности, когда он 
уже не младенец, которого 
надо просто покормить и об-
служить. А у родителей не-
редко в этот момент наступает 
серьезный кризис — они навя-
зывают ему то поведение, кото-
рое для них будет комфортно. 
Тогда либо ребенок отстаивает 
свою личность слишком агрес-
сивно, либо начинает ее подав-
лять. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
На улице переменная 
облачность. Атмосфер-
ное давление составит 
758 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
пасмурный день. 
Возможен дождь.

ПЯТНИЦА
Метеорологи прогнози-
руют облачную погоду, 
местами пройдут дожди.
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118-я неделя
Леонид Радзиховский  •  rg.ru/art/1762532
Цитата: «Ученый в конечном счете гражданин не стра-
ны, паспорт которой лежит у него в ящике стола, а сво-
ей лаборатории. Это его Научная Родина». 
Но чтобы воспроизвести одного такого ученого, тыся-
чи рабочих должны сначала построить здания детско-
го сада, школы и института, которые этот будущий 
ученый будет посещать. Затем те же рабочие должны 
кормить, поить, обувать, одевать, обеспечивать жи-
льем тех, кто будет в этих заведениях воспитывать и 
обучать будущего ученого. Затем, когда будущий уче-
ный только вступит в трудоспособный возраст, его 
тоже нужно будет кормить, поить, обувать, одевать, 
обеспечивать жильем. И заранее неизвестно, станет ли 
в действительности этот потенциальный кандидат на-
стоящим ученым, следовательно, необходимо содер-
жать множество таких кандидатов, чтобы хотя бы один 
из них стал настоящим ученым и способствовал бы 
развитию той страны, рабочие которой своим трудом 
его вырастили. Таким образом, настоящий ученый — 
гражданин той страны, которая его выпестовала, а во-
все не гражданин какой-то там «своей лаборатории».

А. Лукьянов

Без права мести
Павел Крашенинников  •  rg.ru/art/1762451
Дискуссия о применении смертной казни бесконечна. 
Смертная казнь должна быть. В принципе. При этом 
приведение в исполнение смертной казни, возможно, 
не обязательно. Речь не о замене смертного приговора 
на пожизненное лишение свободы. Пожизненное за-
ключение — самодостаточная мера наказания, и при-
равнивать ее к смертной казни нет необходимости. Но 
приговоренный к смертной казни всегда должен оста-
ваться «смертником». Крайне важно не забывать, что 
после приведения приговора в исполнение уже невоз-
можно исправить судебную ошибку. Другими словами, 
человеческую ошибку. Но совсем иначе должна рас-
сматриваться возможность применения смертной каз-
ни в отношении военных преступников, предателей, 
разжигателей войны и учредителей геноцида. Считаю, 
что смертная казнь все-таки должна быть. 

Александр

Что там, под землей
Константин Бахарев и др.  •  rg.ru/art/1762515
«Но где регионам взять деньги? В среднем строитель-
ство одной станции обходится не меньше чем в милли-
ард рублей» — цитата из материала. Кто-то всерьез ду-
мает, что подобные масштабные стройки возьмет на 
себя некий «бизнес»? Представители «бизнеса» дума-
ют о том, как получить прибыль здесь и сейчас. Кос-
мос, подводные лодки, оборонка, наука, образование и 
тем более метро «бизнес» не интересуют. Такие мас-
штабы под силу только государству в целом, а не ка-
ким-то мифическим «инвесторам».

Александр

Бонусы для педагога
Айгуль Камаева  •  rg.ru/art/1759837
В соседних регионах, например, Челябинской области, 
сельским учителям, как и прежде, возвращают расхо-
ды на коммунальные услуги в 100% размере. Тогда как 
в Башкортостане эта сумма фиксированная и на протя-
жении последних 7 лет остается неизменной — 600 руб. 
Не индексируется даже на % инфляции. Львиная доля 
зарплаты деревенского учителя уходит на оплату ком-
мунальных услуг. Уезжают учителя из деревни, и не 
только молодые. Гранты не помогут, нужна реальная 
поддержка. 

Галина Ширяева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ШКОЛА Что ищет ребенок в интернете? 
Профессор МГУ открыла родителям пять секретов
rg.ru/art/1761971

НАУКА Представлено видео растущей черной дыры
rg.ru/art/1762333

АВТО Lada Largus получила второй багажник
rg.ru/art/1762400

КИНО Финальный трейлер «Холодного сердца 2»
rg.ru/art/1762950

ГАДЖЕТЫ Xiaomi, подвинься. Вышел смартфон 
Realme X2 Pro на мощнейшем чипе
rg.ru/art/1762954

ВАЛЮТА Чем грозит рублю скупка золота Россией, 
Китаем и Турцией
rg.ru/art/1762761

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

15.10
вторник

Президент России Владимир Путин 
прибыл с государственным визитом 
в Объединенные Арабские Эмираты. 
В знак особого почета истребители ВВС 
ОАЭ раскрасили небо над Абу-Даби в цвета 
российского триколора. На представитель-

ском автомобиле Aurus российский лидер 
приехал во дворец «Каср аль-Ватан», где 
состоялись переговоры с наследным прин-
цем Абу-Даби Мухаммедом бен Заидом Аль 
Нахайяном. «Дорогой брат, дорогой друг! 
Рад видеть вас спустя больше года с 

момента нашей последней встречи 
в Москве», — обратился он к Владимиру 
Путину и признался, что считает Россию 
своим вторым домом.

Продолжение темы — на с. 2

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Полина Дашкова,
писатель
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